
Игры детям 
не игрушка
Видеоконтенту готовят 
возрастную маркировку

Как стало известно „Ъ“,  власти 
начинают реализацию планов 
и идей по регулированию игрово-
го контента. В частности, прави-
тельство разрабатывает требо-
вания по возрастной маркировке 
видеоигр. Инициатива до кон-
ца года войдет в федеральный 
проект «Нормативное регулиро-
вание» в рамках нацпрограммы 
«Цифровая экономика». В РФ уже 
действуют требования по воз-
растной маркировке контента, 
но видеоигры попадают под них 
лишь частично, говорят юристы. 
Участники рынка обеспокоены 
перспективой роста регулятор-
ной нагрузки и расходов при про-
верке всех игр.

Источник „Ъ“, близкий к одно-
му из профильных министерств, 
рассказал, что до конца года пра-
вительство планирует внести в фе-
деральный проект «Нормативное 
регулирование цифровой среды» 
(входит в нацпрограмму «Цифро-
вая экономика») мероприятия, свя-
занные с регулированием контента 
в видеоиграх.

Пока, по его словам, речь идет 
о запуске системы возрастной мар-
кировки, аналогичной международ-
ной PEGI (Pan European Game Infor-
mation — европейская рейтинговая 
система компьютерных игр, исполь-
зуется для присвоения рейтинга иг-
рам с 2003 года, применяется в 39 
странах). Между регуляторами есть 
разногласия о механизмах проведе-
ния экспертизы, добавляет собесед-
ник „Ъ“, в дискуссии участвуют Мин-
цифры, Минздрав, Минэкономики, 
1С (у нее есть кипрское игровое по-
дразделение 1C-777 Limited, разраба-
тывало линейки «Ил-2 Штурмовик») 
и VK (развивает VK Play).

Минэкономики по поручению 
президента уже подготовило изме-
нения в федеральный проект, они 
вынесены на утверждение профиль-
ной правкомиссии, подтвердили „Ъ“ 
в аппарате вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко: «Изменения направ-
лены на предупреждение бескон-
трольного распространения среди 
детей деструктивной информации». 
Например, уточнили там, предлага-
ется ввести обязательную возраст-
ную маркировку игр.

В Минцифры переадресовали во-
просы в Минэкономики, там и в Мин-
здраве „Ъ“ не ответили. В 1С отрицают 
участие в обсуждении инициативы, 
в VK отказались от комментариев.
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Акциям присудили конфескацию
Пакет Зиявудина Магомедова в группе FESCO продаст государство

Суд конфисковал у крупнейшего совла-
дельца транспортной группы FESCO Зи-
явудина Магомедова, приговоренного 
1 декабря к 19 годам колонии, принад-
лежащие ему 32,5% акций. Фактически 
бизнесмен уже некоторое время был ли-
шен возможности осуществлять пра-
ва акционера. Теперь государство обя-
зано будет продать его пакет, говорят 
юристы. Участники рынка не сомнева-
ются, что с учетом бурного роста пере-
возок на Дальнем Востоке на актив най-
дется претенденты. Среди наиболее 
очевидных кандидатов называют группу 
«Дело» и «Росатом».

Суд конфисковал у совладельца FESCO 
Зиявудина Магомедова доли в транспорт-
ном холдинге и в группе «Сумма», сообщи-
ло «РИА Новости» со ссылкой на оглашенное 
решение суда. По данным агентства, в числе 
прочих конфискованы доли в ОАО «Сумма» 
и ООО «УК „Транспортная группа ФЕСКО“». 
Перечисление всего списка конфискован-
ных пакетов заняло более получаса. В FESCO 
от комментариев отказались.

Основатель группы «Сумма» Зиявудин 
Магомедов и его брат экс-сенатор Магомед 
Магомедов были арестованы в 2018 году 
по обвинению в создании преступного со-
общества и хищениях при реализации го-
спроектов с нанесением ущерба в размере 
11 млрд руб. Имущество братьев под арестом, 
в мае 2022 года по иску Генпрокуратуры в до-
ход государства обращены $750 млн, полу-
ченных от продажи «Транснефти» контроль-
ного пакета НМТП. Мещанский суд Москвы 
1 декабря приговорил господина Магомедо-
ва к 19 годам колонии строгого режима.

После ареста бизнесмена в FESCO прои-
зошел акционерный конфликт. На его фоне 
в 2020 году два крупных акционера прода-
ли свои пакеты в 23,8% и 17,4% новым соб-
ственникам, в том числе совладельцу Ло-
ко-банка Михаилу Рабиновичу. В конце 
2020 года в компании полностью сменился 
совет директоров.

Формально господину Магомедову 
до сих пор принадлежит 32,5% головной 
компании группы FESCO — ПАО ДВМП (еще 
26,5% у Михаила Рабиновича, 23,8% — у его 
партнера Андрея Северилова). Как утвер-
ждал в ноябре председатель совета директо-
ров FESCO Андрей Северилов, «в результате 
ряда зарубежных судебных процессов на на-
стоящий момент господин Магомедов утра-
тил право контроля в компаниях, которые 
являются акционерами FESCO». Суд поста-
вил независимых ликвидаторов, уточнял 
он, и сейчас, по сути, «господин Магоме-
дов более не контролирует компании, кото-
рые являются акционерами FESCO, то есть 
де-факто он уже перестал быть владельцем 
компании в своей части».

По мнению юристов, государство даже 
после конфискации акций не станет пря-
мым акционером FESCO — участники рын-

ка считают это позитивной новостью с уче-
том санкционного фона и международного 
профиля деятельности компании.

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов уточняет, что кон-
фискованные судом акции и доли будут 
находиться именно в этом статусе (конкрет-
ное их правовое положение суд указывает 

в приговоре). «Акции автоматически не пе-
реходят в собственность государства,— по-
ясняет юрист.— Это имущество, которое 
в соответствии с установленным законом 
порядком должно быть оценено и в дальней-
шем выставлено на торги. А уже выручен-
ные от реализации средства впоследствии 
должны пойти на компенсацию причинен-

ного ущерба. В гипотетической ситуации, 
в которой в рамках торгов никто имущест-
во не приобретет, даже в случае снижения 
цены, активы могут быть в дальнейшем об-
ращены в доход государства, скорее всего, 
для последующей реализации».

FESCO — прибыльный актив, работа-
ющий на направлениях, которые не толь-
ко не заглохли с введением санкций, а, на-
оборот, начали стремительно развиваться, 
говорит собеседник „Ъ“ в отрасли, и пре-
тенденты на пакет господина Магомедова 
наверняка найдутся. В частности, ГК «Дело» 
Сергея Шишкарева, крупнейший россий-
ский контейнерный оператор, периоди-
чески выражала интерес к FESCO. Однако 
в сентябре в компании сообщали, что ника-
кие переговоры не ведутся.

Партнерство с FESCO в управлении Вла-
дивостокским морским торговым портом 
(ВМТП) есть и у «Росатома» (также владеет 
49% ГК «Дело»). Однако публично «Росатом» 
не выражал интереса к вхождению в капи-
тал FESCO (см. „Ъ“ от 11 ноября 2020 года), 
хотя дальневосточные власти и анонсирова-
ли такую возможность.

Наталья Скорлыгина
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Вынесение приговора бывшему совладельцу FESCO Зиявудину Магомедову открывает путь  
для появления в компании новых акционеров  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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«СУММА» СЛОЖИЛАСЬ В СРОКИ
В Ы Н Е С Е Н  П Р И Г О В О Р  П О  Д Е Л У  Б РАТ Ь Е В  
З И Я В УД И Н А  И  М А Г О М Е Д А  М А Г О М Е Д О В Ы Х

Мещанский райсуд Москвы огласил приговор по громкому уголовному делу в отношении 
брать ев Зиявудина и Магомеда Магомедовых, а также их предполагаемых сообщников. 
Они были признаны виновными в организации преступного сообщества, структурными подра-
зделениями которого следствие, прокуратура, а затем и судьи назвали компании, входящие 
в группу «Сумма». При этом основным фигурантам, братьям Магомедовым, были назначены 
существенно меньшие, на пять и три года, но все-таки внушительные сроки в 19 и 18 лет. 
Оставшиеся после удовлетворенного иска прокуратуры на $750 млн активы, в том числе акции 
компании FESCO, у братьев конфисковали.

Тройка судей во главе с Олесей Менделеевой оглашала приговор по громкому делу поэпизодно, передавая 
материалы друг другу с прошлого четверга. Но уже с самого начала чтения слушателям, в том числе тем, кто был 
за решеткой, стало понятно не только то, что решение тройки будет обвинительным, но и что судьи не отклонятся 
от предложенной им версии следственного департамента МВД: владельцы группы братья Магомедовы вместе 
с руководителями компаний, входивших в «Сумму», организовали преступное сообщество для хище-
ния средств, выделяемых на реализацию различных проектов. с4

Газу вышла  
северная надбавка 
Цены в ЕС начали расти  
из-за арктического антициклона

Цены на газ в Европе опять перешли 
к росту: 1 декабря стоимость январско-
го фьючерса впервые с октября пре-
высила $1,7 тыс. за 1 тыс. кубометров. 
В декабре на континенте ожидается 
 резкое похолодание, что может увели-
чить спрос, который сдерживался в бо-
лее теплом, чем обычно, ноябре. Спрос 
на газ также растет из-за безветренной 
 погоды, что снижает выработку ветро-
вых электростанций.

Погода в ближайшее время проверит 
на прочность готовность стран ЕС к зиме. 
Как ожидают синоптики, в декабре кон-
тинент ожидают первые серьезные моро-
зы — в Европу придут холодные аркти-
ческие ветры, и температура будет ниже 
среднемноголетних значений за этот пе-
риод. В ноябре же, напротив, погода была 
гораздо мягче, чем в среднем за последние 
годы, что позволило оттянуть начало се-
зона отбора из подземных хранилищ газа 
до 14 ноября и некоторое время сдержива-
ло цены на газ.

«Холодное начало декабря приведет 
к увеличению спроса в Центральной и Се-
верной Европе, и это может  сохраниться 
и во второй половине месяца, если блоки-
рующий антициклон в Арктике останет-
ся сильным»,— прогнозирует метеоролог 
Maxar Мэттью Дросс, которого  цитирует 
Bloomberg.

Первое похолодание в Европе уже повы-
сило темпы отбора из ПХГ. Январские газо-
вые фьючерсы на нидерландском хабе TTF 
1 декабря превысили $1,78 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров, но затем цены снизились, закры-
вая торги уже на уровне $1,52 тыс. за 1 тыс. 
кубометров, следует из данных ICE. На спо-
товом рынке контракт с поставкой «на сут-
ки вперед» на хабе TTF 1 декабря превысил 
$1,62 тыс. за 1 тыс. кубометров.

С начала военной операции на Украи-
не РФ сокращала поставки трубопроводного 
газа в «недружественные» страны, оставив 
работающей только одну ветку украинского 
транзита (с суточным потоком в 43 млн кубо-
метров) и «Турецкий поток», поставляющий 
до 27 млн кубометров в сутки через Турцию 
в Венгрию и Сербию. С начала года поставки 
«Газпрома» основным зарубежным клиен-
там рухнули на 44,5%, до 95,2 млрд кубоме-
тров. Все лето ЕС усиленно замещал россий-
ский газ в основном за счет поставок СПГ.

Страны ЕС накопили в этом году мак-
симальные за всю историю запасы в под-
земных хранилищах, но во время холодов 
темпы отбора могут усилиться. Правитель-
ства стран ЕС рекомендовали гражданам 
и крупным промышленным потреби-
телям снизить его как минимум на 20% 
в течение зимы.
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Минюст объединил 
иноагентов
Опубликован единый реестр СМИ, НКО и людей, 
выполняющих функции иностранного агента

Министерство юстиции представило 
1 декабря, в день вступления в силу но-
вого закона об иноагентах, единый ре-
естр сведений об НКО, СМИ, гражда-
нах и объединениях с соответствующим 
статусом. В нем почти 500 позиций — 
здесь фигурируют даже те, кто ранее 
был исключен из четырех соответст-
вующих реестров. Для отдельных ино-
агентов Минюст указывает ОГРН, ИНН 
и СНИЛС, однако о большинстве органи-
заций и персон таких сведений не пред-
ставлено. Источник „Ъ“ в Минюсте по-
ясняет, что до 1 декабря ведомство 
не имело права запрашивать такую ин-
формацию в налоговых органах, но об-
ещает дополнить реестр недостающи-
ми данными.

Закон «О контроле за деятельностью лиц, 
находящихся под иностранным влиянием», 
вступивший в силу в четверг, не только объ-
единил все нормативные акты, касающиеся 
деятельности иноагентов, но и ввел общий 
реестр для граждан, НКО и СМИ со стату-
сом «иноагент». Закон был принят в июне, 
его авторы заверили, что документ поможет 
в «обеспечении безотлагательной реакции 
на международно-противоправные дейст-
вия недружественных стран», а также кон-
кретизирует понятия «иностранный агент», 
«иностранные источники», «иностранное 
влияние» и «политическая деятельность».

В Минюсте напомнили, что представ-
ленный реестр объединяет четыре дейст-
вовавших ранее реестра иностранных аген-
тов: некоммерческих организаций, СМИ, 
незарегистрированных общественных 
объединений и физических лиц. «Осно-
вания, по которым лица включаются в ре-
естры, схожи и влекут практически оди-
наковые последствия,— сообщили „Ъ“ 
в ведомстве.— Учитывая, что законом пред-
усмотрен ряд запретов для иностранных 
агентов, которыми в том числе могут быть 
физические лица, будут публиковаться дан-
ные, позволяющие безошибочно иденти-
фицировать таких лиц,— дата  рождения,  
ИНН, СНИЛС». 

В новом реестре 493 позиции. Для не-
которых НКО или СМИ указаны ОГРН, 
ИНН и СНИЛС, в большинстве случаев 
этой информации нет. Кроме того, в рее-
стре фигурируют организации и люди, уже 
исключенные из числа иноагентов, о чем 
свидетельствует соответствующая пометка. 

Нумерация в реестре выстроена по дате 
включения иноагентов. Источник „Ъ“ в Ми-
нюсте рассказал, что «порядковый номер 
будет сохраняться» за лицом или организа-
цией даже после исключения из общего ре-
естра, а в нем будет появляться соответству-
ющая пометка.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,47

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в ноябре 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с октябрем ($70,62) показатель снизился на $4,15. Средняя цена Urals в январе—ноябре сложилась в разме-
ре $78,32 за баррель против $68,66 за такой же период прошлого года. Февральская цена $92,2 была макси-
мумом с октября 2014 года, затем в течение года преобладал тренд на ее снижение, поскольку из-за военной 
операции на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. Вчера агентство Reuters со ссылкой 
на дипломатический источник сообщило, что послы ЕС практически согласовали потолок цен на нефть РФ 
на уровне $60 за баррель и ожидают решения Польши, которая настаивала на более низкой отметке.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Господдержку внесли 
равномернее

Опубликованные Росстатом ито-
ги сельхозпереписи 2021 года (про-
ходит один раз в пять лет) демон-
стрируют несколько заметных изме-
нений в агробизнесе в РФ. Так, пе-
репись, отдельно фиксирующая ди-
намику развития агропредприятий 
и крестьянско-фермерских хозяйств 
(КФХ) и ИП, отразила фактическую 
остановку укрупнения первых. За 
пять лет средняя площадь сельхозу-
годий, приходящихся на одну агро-
компанию, практически не измени-
лась,— 2,5 тыс. га, хотя число са-
мих компаний снизилось с 36 тыс. 
в 2016 году до 31,1 тыс. в 2021-м. 
Выросла и эффективность использо-
вания ими земель: если в 2016 году 
общая площадь их сельхозугодий 
составляла 90,2 млн га, а использо-
вались 80,2 млн га, то в 2021 году 
первый показатель уменьшился про-
порционально снижению числа ком-
паний, до 77,9 млн га, второй же со-

кратился меньше — до 70,2 млн га. 
В животноводстве агробизнес про-
демонстрировал рост  среднего 
поголовья крупного  рогатого 
скота (КРС) в 1,4 раза (с 785 
до 1,1 тыс. голов на компанию), 
 свиней — в 2,5 раза (с 10,6 тыс. 
до 26,7 тыс. на комплекс), птицы — 
в 1,7 раза (с 322 тыс. до 544 тыс. 
на  агропредприятие).

КФХ при заметно меньшей 
устойчивости (их число сократи-
лось ровно на треть, с 174,8 тыс. 
до 118,3 тыс.) в 1,5 раза нарасти-
ли площадь обрабатываемых уго-
дий (с 226,5 га до 351, а в сред-
нем на хозяйство). Эффектив-
ность эксплуатации КФХ и ИП зе-
мельных ресурсов, как и у круп-
ных компаний, росла: если в 2016 
году из 39,6 млн га они использо-
вали 36,3 млн га, то в 2021 году — 
из 41,6 млн га — 39,2 млн га. По-
луторакратное укрупнение Росстат 
зафиксировал и в области фер-
мерского животноводства: сред-
ние показатели КФХ выросли с 62 
до 92 голов КРС, с 61 до 92 свиней 
и с 975 до 1502 голов птицы.

Также данные переписи демон-
стрируют рост проникновения кре-
дитов (среди агропредприятий доля 
получавших их годом ранее вы-
росла с 17% до 24,7%, среди КФХ 
и ИП — с 7% до 11%). Заметно из-
менились и пропорции субсиди-
рования агросектора: доля полу-
чателей субсидий и дотаций среди 
крупных и средних хозяйств за пять 
лет снизилась с 46% до 41%, сре-
ди КФХ же она выросла — с 22% 
до 24,7%. Напомним, ранее власти 
неоднократно отмечали необходи-
мость более равномерного доступа 
к господдержке — перепись, веро-
ятно, зафиксировала первые итоги 
работы в этом направлении.

Олег Сапожков

СТРУКТУРНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ АПК РФ 
В 2016–2021 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Численность
(тыс.)

Площадь
земель
(млн га)

Использова-
ние земель

(млн га)

Средняя 
площадь
земель

(тыс. га)

Доля 
получивших 
кредиты*(%)

Доля 
получивших 
субсидии*

(%)

36

90,2

80,2

2,5

17

46

174,8

39,6

39,6

0,23

7

22

118,3

41,6

41,6

0,35

11

24,7

31,1

77,9

70,7

2,5

24,7

41

2016

Агро-
предприятия

2021

2016
КФХ и ИП

2021

*В предыдущем году. 

66,47

55

59

63

67

71

75

Цена нефти Urals в 2022 году ($/барр.)
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После проблем с раздачей «ковидной» 
 господдержки из-за ее привязки к Обще-
российскому классификатору видов эко-
номической деятельности (ОКВЭД) Минэ-
кономики намерено реформировать эту 
систему. Так, для снижения администра-
тивной нагрузки на бизнес планирует-
ся оставить единственный источник дан-
ных — реестры Федеральной налоговой 
службы, отказавшись от их дублирования 
в ФСС, а также снять требование ежегод-
ного подтверждения кодов. Бизнес ини-
циативу поддерживает — модернизация 
ОКВЭД давно назрела,— но отмечает, что 
административную нагрузку это не снизит.

Минэкономики предлагает реформировать 
систему ОКВЭД — ведомство совместно с Феде-
ральной налоговой службой (ФНС) разработа-
ло законопроект (есть у „Ъ“) об определении 
единых подходов к использованию классифи-
катора. Сейчас бизнес должен предоставлять 
данные в реестры и ФНС (ЕГРЮЛ или ЕГРИП) 
с необходимостью актуализации данных об 
организации и Фонду социального страхова-
ния (с ежегодным подтверждением вида дея-
тельности). В итоге, по данным Минэкономи-
ки, почти 823 тыс. организаций и ИП в этих 
фондах имеют разные коды основного вида 
деятельности. О пересмотре подходов к клас-
сификации много говорили в ковидном 2020 
году, когда многие компании не могли полу-
чить господдержку из-за «неподходящего» 
кода ОКВЭД.

По проекту Минэкономики для исключе-
ния расхождения данных в разных реестрах 
и снижения нагрузки на бизнес предлагает-
ся сделать единственным источником кодов 
ОКВЭД реестры ФНС, требование же подачи 
данных о кодах в ФСС и ежегодного их под-

тверждения отменить, ввод данных предлага-
ется сделать однократным. ФНС достаточно бу-
дет известить при изменении основного вида 
экономической деятельности компании или 
ее структуры доходов (более чем на 20%). В рам-
ках реформы, как отмечают в Минэкономики, 

планируется провести и разовую кампанию 
по уточнению кодов — в 2023 году, до подачи 
первой отчетности в 2024 году. Уточнение бу-
дет электронным (через «Кабинет налогопла-
тельщика»), а для выбора и подтверждения ко-
дов ОКВЭД при регистрации бизнеса или акту-
ализации данных в систему ФНС планируется 
внедрить сервис «интерактивного помощни-
ка». Работа по его разработке начнется в 2023 
году на базе сведений о доходах, которые по-
даются бизнесом в ФНС. В Минэкономики 
ждут, что автоматизация выбора кодов повы-
сит адресность господдержки.

Замглавы исполкома ОНФ Арсений Бе-
ленький напоминает: пандемия показала, 
что система ОКВЭД не позволяет своевремен-
но менять коды для получения господдерж-
ки и не охватывает новые развивающиеся 
направления бизнеса, например телемеди-
цину. «То, что останется один источник дан-
ных об ОКВЭД и единая методика определе-
ния видов экономической деятельности, по-
зволяет решить эти проблемы»,— говорит он. 
Вице-президент ТПП Елена Дыбова рефор-
му поддерживает: «Необходимость измене-
ния ОКВЭД назрела давно, это стало пробле-
мой, узким горлышком для предпринимате-
лей — коды влияют на взаимодействие биз-
неса с органами власти, например, при полу-
чении грантов или субсидий».

Заместитель председателя «Деловой Рос-
сии» Антон Данилов-Данильян же указывает, 
что проект не решает главных задач. «Во-пер-
вых, проект не устраняет избыточную нагруз-
ку на бизнес: кому-то станет легче, но на ком-
пании с большой номенклатурой нагрузка воз-
растет — придется постоянно корректировать 
коды в зависимости от их вклада в доход пред-
приятия. Во-вторых, такой подход не дает ре-
ального представления о размерах отрасли»,— 
перечисляет эксперт. По его словам, логичнее 
было бы автоматизировать процесс и обязать 
компании указывать вид деятельности в дого-
ворах. По словам исполнительного директора 
«Опоры России» Андрея Шубина, в ведомствах 
обещали сделать методику с разъяснениями 
бизнесу, как определять ОКВЭД. «Если в буду-
щем меры поддержки будут привязаны к ко-
дам, заинтересованы будут как сами предпри-
ниматели, так и государство, чтобы помогать 
ровно тем, кому это требуется»,— считает он.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Каков код, таков и приход
Минэкономики хочет реформировать классификацию по ОКВЭД для поддержки бизнеса

По итогам первой половины 2022 года ре-
альная месячная зарплата в среднем по 
миру впервые за последние 20 лет не вы-
росла, а сократилась — на 0,9%, сообща-
ется в докладе Международной организа-
ции труда (МОТ). Причинами смены тен-
денции в динамике реальных зарплат экс-
перты МОТ назвали наложение «серьезно-
го инфляционного кризиса» на замедле-
ние глобального экономического роста, 
которое было отчасти вызвано конфлик-
том на Украине и взлетом мировых цен 
на энергоресурсы.

Темпы прироста зарплат в среднем по миру 
по итогам первого полугодия 2022-го впервые 
за последние 20 лет не смогли обогнать уро-
вень ускорившейся инфляции и снизились 
на 0,9% в годовом сравнении. Такие расчеты 
в «Глобальном обзоре зарплат» приводит Меж-
дународная организация труда. Из него следу-
ет, что в целом показатели занятости на миро-

вом рынке труда к началу этого года частично 
восстановились после роста безработицы из-за 
пандемии. Впрочем, если страны с высоким 
уровнем дохода вернулись по этому показате-
лю к уровням четвертого квартала 2019 года, 
то в государствах с низким и средним уровнем 
дохода он по-прежнему ниже на 2% «допанде-
мийных» цифр. Интенсивность восстановле-
ния оказалась разной и по группам работни-
ков — число безработных среди молодежи по 
итогам 2021 года в мире было выше «допанде-
мийного» уровня на 6 млн человек.

Дальнейшее сокращение мировой безрабо-
тицы, прогнозируют аналитики МОТ, замед-
лится из-за военных действий на Украине. Как 
известно, они уже привели к сокращению про-
гнозов роста мирового ВВП. Согласно послед-
ним ожиданиям Международного валютного 
фонда, глобальная экономика в этом году вы-
растет лишь на 3,2%, при этом мировая инфля-
ция к концу года составит 8,8%.

Аналитики МОТ отмечают, что если ис-
ключить из мирового показателя снижения 
реальных зарплат Китай (где рост заработ-
ной платы обычно выше, чем в среднем по 
миру), падение месячной зарплаты составит 
уже 1,4%. Максимальное снижение среди ре-
гионов мира — в Восточной Европе (3,3%), где 
наибольший вклад в сокращение показателя 
внесла, очевидно, Украина. Рынок труда этой 
страны по итогам 2022 года может потерять 
около 15,5% рабочих мест (подробнее см. „Ъ“ 
от 3 ноября). На втором месте по уровню со-
кращения зарплат — страны Северной Аме-
рики (3,2%), на третьем — Южной Америки 
(1,7%). Максимальная положительная дина-
мика зафиксирована в странах Центральной 
Азии (плюс 2,5%), в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (плюс 1,3%).

Показатели РФ выглядят хуже мировых — 
рост зарплат в стране за девять месяцев, по 
оценке Росстата, оказался ниже уровня ин-

фляции на 1,5%. По итогам года, согласно про-
гнозу Минэкономики, падение составит 2%, 
впрочем, ведомство обещает, что уже в 2023 
году его сменит рост на 2,6%. Уровень безра-
ботицы на российском рынке труда при этом 
остается рекордно низким и в третьем квар-
тале этого года составил всего 3,8%. Отметим, 
что относительно высокий уровень инфля-
ции в последние годы был одним из факто-
ров, определивших специфическую «под-
стройку» российской занятости под эконо-
мические кризисы в стране — она традици-
онно происходила за счет сокращения расхо-
дов на фонды оплаты труда, а не числа рабо-
чих мест. Можно предположить, что эта мо-
дель может быть использована и в других 
странах, тем более что ряд национальных 
рынков труда уже успели прибегнуть к ней 
во время пандемии (подробнее см. „Ъ“ от 5 
июня 2020 года).

Анастасия Мануйлова

Мировая зарплата ушла в минус
С учетом инфляции она сократилась впервые за двадцатилетие

В сравнении с показателями на середину 
февраля 2022 года оценка Банком России 
рисков финансовой стабильности, обзор 
которых за второй-третий кварталы опу-
бликован ЦБ, к ноябрю снизилась, и лишь 
показатели рисков, связанных с доходно-
стью ОФЗ и с краткосрочными кредитами, 
сейчас выше докризисной. Неопределен-
ность, связанная с будущим финансовых 
рынков, остается высокой — но при раз-
витии в прогнозируемых пределах суще-
ствующих трендов, как следует из обзора 
ЦБ, финансовой стабильности рынков РФ 
мало что угрожает.

«Обзор финансовой стабильности» Банка 
России за второй-третий кварталы 2022 года, 
опубликованный ЦБ вчера, при всей его фор-
мальности и сухости не может недооценивать-
ся: это созданный в международно признан-
ном формате отчет о динамике показателей 
финансовой стабильности на рынках РФ в пе-
риод одного из сильнейших шоков в их исто-
рии и единственный — в период вовлечен-
ности РФ в непосредственные военные дей-
ствия, за которыми последовали не имеющие 

прецедентов в мире по жесткости санкции со 
стороны экономик, составляющих заведомо 
более 50% мирового ВВП и более 60% внешне-
торгового оборота России. Официальный вы-
вод ЦБ по итогам оценок: в целом на текущий 
момент, по крайней мере по формализиро-
ванным критериям, стабильность финрынков 
в РФ принципиально не отличается от ситуа-
ции до 24 февраля, даты начала военной опе-
рации на Украине, а по ряду параметров она 
выше. Учитывая, что в марте 2022 года все по-
казатели на карте рисков финрынков, кроме 
показателя, связанного с реструктурирован-
ными корпоративными кредитами, оценива-
лись в 100 баллов по стобалльной шкале, пол-
ная стабилизация рынков де-факто за полгода 
является результатом неожиданным.

Разумеется, обзор не обсуждает уместность 
главного инструмента купирования рисков — 
частичного двустороннего замораживания ка-
питального счета указами президента, санкци-
онными ограничениями и блокировкой рас-
четов со стороны США, ЕС и других крупных 
экономик. Масштабы «восстановления» объе-
мов рисков в том или ином сценарии отмены 

этих решений ЦБ не оценивает по той же при-
чине — ограничения являются двусторонни-
ми. Тем не менее, по существу обзор — оцен-
ка эффективности (в том числе избыточно-
сти) регуляторных действий Банка России вес-
ной-летом 2022 года. ЦБ констатирует, что его 
действия стабилизировали рынки фактиче-
ски в «идеальном шторме» без существенных 
потерь. Первый зампред Банка России Ксения 
Юдаева подтвердила вчера на пресс-конферен-
ции оценку потенциальной потребности бан-
ковской системы в докапитализации по итогам 
реализовавшихся рисков предельно в 0,7 трлн 
руб., менее 0,5% ВВП: для шока такого масштаба 
при перспективах долгосрочного сохранения 
ограничений по капитальному счету это мень-
ше любых дававшихся оценок. Ответ же на во-
прос о том, изменили ли действия Банка Рос-
сии потенциальные потери в гипотетическом 
будущем, видимо, практически невозможен. 
ЦБ в данном случае отвечает за предотвраще-
ние потерь от коротких рисков для финсисте-
мы, но не за длинные перспективы развития 
и ее самой, и экономики РФ в целом: будущий 
контекст этого развития неизвестен.

Краткосрочно же Банк России констатиру-
ет дальнейший рост вероятности мировой ре-
цессии и изменение характера ее влияния на 
финсистему РФ. Так, «подверженность рискам, 
связанным с дружественными странами… по-
высилась с учетом переориентации России на 
их рынки и использования их валют в расче-
тах»: сейчас вне доллара и евро (их вытесняют 
юань и рубль) проводится около 50% внешне-
торговых расчетов. Тем не менее в сравнении 
с «довоенной» ситуацией февраля 2022 года 
умеренно усилились лишь два типа рисков: 
связанные с госдолгом (рост доходности ОФЗ) 
и, в меньшей степени, краткосрочные риски 
по процентному каналу. При этом достаточно 
сложно сопоставимая с собственно рисками 
неопределенность для рынков, что постоян-
но признает Банк России, в 2022 году дополни-
тельно выросла — но де-факто ЦБ сейчас боль-
ше беспокоят перспективы «заражения» эко-
номики РФ в сценарии мирового финансово-
го кризиса, чем внутренний кризис, вероят-
ность которого пока как минимум не выше, 
чем в конце 2021 года.

Дмитрий Бутрин

Неваляшка, подпертая кирпичом
ЦБ отчитался о предотвращении почти всех рисков финансовой стабильности

Разработанный под руководством 
замглавы Минэкономики Полины 
Крючковой проект предполагает, 
что код ОКВЭД компания будет  
получать один раз, а уточнять — 
только при необходимости   
ФОТО МАКСИМА БЛИНОВА / РИА НОВОСТИ
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1 декабря президент России Вла-
димир Путин в Сочи, в парке «Си-
риус», встретился с молодыми 
учеными, которые рассказывали 
ему о проблемах с утверждения-
ми диссертаций в ДНР и необхо-
димости постановки психологов 
страны на службу государствен-
ным задачам в Донбассе. Кроме 
того, рассказывает специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, Владимир Путин 
выдвинул новую версию случив-
шегося 24 февраля этого года.

До появления Владимира Пути-
на на конгрессе с лекцией о приро-
доподобных технологиях перед мо-
лодыми учеными выступал прези-
дент Курчатовского института Миха-
ил Ковальчук. 

Молодые ученые, без сомнения, уз-
нали очень много нового. 

— Они еще на ветках сидели (оста-
ется догадываться, кто именно, но 
примерно понятно.— А. К.), а мы уже 
спутник запустили на солнечных ба-
тареях,— объяснял он.

Правда, такое впечатление, что 
там, куда запустили, эти солнечные 
батареи и остались: развитием таких 
технологий в человеческой жизни за-
нимались и до сих пор занимаются 
уже совсем другие люди.

— Мечта элиты западной, а она 
сконцентрирована во многих клу-
бах: Горном, Бильдербергском, Рим-
ском, Давосском, которые уже столе-
тия заседают и думают, как быть, что 
делать,— мечта в том, чтобы вывести 
служебных людей для того, чтобы су-
ществующий строй уже больше не ме-
нялся и они могли бы царствовать,— 
доходчиво объяснял он молодым уче-
ным.— И сегодня появилась техноло-
гическая возможность создания слу-
жебных людей. 

Михаил Ковальчук имел в виду 
людей, которые выполняют то, что 
им предписано, и ни о чем другом 
не задумываются. Он даже пока-
зал отрывок из фильма 1968 года, 
в котором западные ученые меч-
тали о выведении породы челове-
ка-ткача, человека-электрика, чело-
века-посудомойки...

— И вам больше не надо будет 
столько людей вообще! — восклик-
нул он.— Искусственная матка, ин-
кубатор, и как цыплята... И дальше вы 
при помощи генетического редакти-
рования можете получить служебных 
людей в нужном количестве. 

Многие из живущих людей стано-
вятся лишними. Их надо убрать, и это 
представляется несложным:

— Убирают очень ласково, в белых 
перчатках,— рассказывал Михаил Ко-
вальчук.— Их приучают к однополым 
бракам, чтобы они больше не размно-
жались. И через пару поколений там 
уже никого особенно не будет!

Я видел, как ойкнула девушка во 
втором ряду. Для нее, кажется, мно-
гое наконец-то выяснилось. 

— А остальное население... Мы, 
Китай, Индия... К нему придет ко-
вид со стопроцентной смертностью 
и вырежет всех,— рассказал Миха-
ил Ковальчук.— Нас-то они не будут 
жалеть. Это сложное, давно задуман-
ное дело... Два брата Даллесы[Аллен 
Даллес, директор ЦРУ и Джон Дал-
лес, госсекретарь в администрации 
Д.Эйзенхауэра — А.К.]  создали в свое 
время при помощи своего дружка 
Рокфеллера Всемирную организа-
цию здравоохранения. Они ее созда-
ли не для лечения. А для того, чтобы 
взять под контроль состояние здо-
ровья человечества в разных частях 
мира, влиять на него с помощью вак-
цинирования, например, и сделали 
кэш-машину, с помощью которой, 
вбрасывая утки про тот или иной 
грипп, зарабатывали триллионы на 
производстве лекарств. 

Да, все постепенно и правда выяс-
нялось. Но при этом Михаил Коваль-
чук не медлил, так как до прихода Вла-
димира Путина оставалось все мень-

ше времени, а молодых ученых еще 
надо было полностью подготовить.

— Происходит слом системы базо-
вых моральных принципов, и наса-
ждаются альтернативные нашим нор-
мы морали,— форсировал Михаил 
Ковальчук.— И абсолютизация роли 
личности! Дети важнее родителей, 
например. Разрушение авторитета… 
И использование абсолютизации как 
кувалды по уничтожению государст-
ва! А государство — единственный 
институт, который может обеспечить 
наши с вами права! И уничтожаются 
целые государства: Ливия, Ирак... 

Да, теперь любое слово Владими-
ра Путина легло бы на хорошо вспа-
ханную Михаилом Ковальчуком по-
чву. Молодые ученые были достаточ-
но взбудоражены.

Ученых на встрече с Владимиром 
Путиным было между тем немного, 
шестнадцать человек, но учитывая, 
что слово должен был получить каж-
дый, мало тут не могло показаться.

Российский президент в первую 
очередь объяснился в объяснимой 
любви к «Сириусу», на территории ко-
торого проходила встреча:

— В целом считаю, что нам уда-
лось на территории бывшего олим-
пийского кампуса создать очень хо-
роший образовательный кластер для 
детей, но и, как и планировали, мы де-
лаем следующие шаги: создаем здесь 
лаборатории самого высокого уровня 
и класса, мирового класса, без всяко-
го преувеличения (это пока недоказу-
емо.— А. К.). Университет создан. Над-
еюсь, что в будущем удастся создать 
и производственные площадки. Не 
такие, конечно, как Путиловский за-
вод, здесь такого не нужно, но высо-
котехнологичное производство по от-
дельным направлениям совершенно 
точно можно будет развернуть. И это 
будет абсолютно замкнутый цикл: от 
школы до производства.

Российский президент объяснил, 
почему наука в стране жива (тоже, 
впрочем, надо доказывать, причем 
лучше каждый день.— А. К.):

— Да, конечно, многое утрачено 
за 1990-е годы, когда все развалива-

лось, и наука разваливалась, в обра-
зовании возникли проблемы. Но тем 
не менее фундаментальные основы 
были такими мощными, что разва-
лить все не удалось.

Перешли к выступлениям и ком-
ментариям на них. Господина Пути-
на заинтересовала идея налогового 
инвестиционного вычета, предло-
женная одной из участниц встречи, 
Ольгой Тарасовой. Этот вычет дей-
ствует на территории страны, но не 
распространяется на производите-
лей научных приборов. Предложе-
но распространить.

— Можно,— великодушно кивнул 
господин Путин.— Я думаю, Минфин 
с ума не сойдет, не такие уж большие 
деньги... Если дать льготы какие-то, 
отрасль раскрутится и можно потом 
получать доходы в бюджет.

Он как будто разговаривал уже 
с Антоном Силуановым. 

— Вам, может, какая-то еще по-
мощь и поддержка нужна? — пере-
спросил президент. 

— Самая большая поддержка бу-
дет, если вы скажете: покупайте рос-
сийские товары! — расчувствовалась 
девушка.— Это самое важное!

— Я всегда об этом говорю! — 
оживился и Владимир Путин.— По-
вторяю еще раз: покупайте россий-
ские товары!

И ведь все сразу бросились поку-
пать. Хотя, казалось бы, сколько ни 
говори «халва», во рту слаще не ста-
нет. Впрочем, современная наука ут-
верждает, что может стать. Ведь речь 
идет о физиологии условных рефлек-
сов. Правда, у отечественных покупа-
телей начисто отсутствует такой реф-
лекс: чуть что, забыть себя и ринуться 
покупать российские товары. 

Александра Залавская, аспи-
рант Донецкой академии управле-
ния и государственной службы, как 
и остальные, говорила очень глад-
ко. Чувствовалось, что текст заучен, 
отрепетирован, а потом еще не раз 
и не два повторен с утра и к ночи. Что 
ж, у молодых ученых на десятиднев-
ном карантине других развлечений 
ведь и не было. 

Проблема, не дающая ей покоя, 
состоит в следующем. 

— Сегодня в республике действу-
ют 29 диссертационных советов по 56 
научным специальностям,— расска-
зала она.— Издаются научные жур-
налы, включенные в перечень ВАК 
(Высшая аттестационная комиссия.— 
А. К.) ДНР. Однако в России имеет-
ся свой перечень рецензируемых из-
даний. И сейчас остро стоит вопрос 
о возможности включения республи-
канских журналов в перечень ВАК 
Российской Федерации. Возможна ли 
упрощенная процедура получения 
республиканскими журналами стату-
са изданий, входящих в перечень ВАК 
Российской Федерации? 

Казалось бы, сейчас в ДНР остро 
стоят совсем другие вопросы. Уце-
леть под ежедневными обстрелами, 
например. Но нет, кого-то беспоко-
ит перечень ВАК. Может, и правда 
беспокоит, хоть и трудно в это пове-
рить. Но ведь от этих прекраснодуш-
ных людей в академических кабине-
тах чего только нельзя ожидать. Прав-
да, и их кабинеты попадают под об-
стрелы, как и все другие кабинеты 
в Донецке.

— Я согласен с тем, что в отноше-
нии граждан России, которые про-
живают на этих (присоединенных.— 
А. К.) территориях, нужно такое ре-
шение принять,— добавил прези-
дент.— Я пометил, и честно гово-
ря, для меня это неожиданно, пото-
му что думал, что достаточно реше-
ний, которые были уже приняли. Но 
нужно, чтобы люди нормально жили 
и без всяких... Нужно, чтобы у них не 
возникало проблем в связи с тем, что 
они пришли и проголосовали за то, 
чтобы войти в состав Российской Фе-
дерации.

Амбиции российской власти 
в деле восстановления мирной жиз-
ни производили впечатление: 

— Есть один аспект, связанный 
с Херсоном,— вздохнул Владимир 
Путин.— Там, по-моему, четыре вуза 
было. Они переехали с правого бере-
га на левый... И мы обязательно долж-
ны сделать все для того, чтобы студен-

ты продолжали образование, и мно-
гие продолжают в очно-заочной фор-
ме... Это, конечно, будет сделано. Так 
же, как и для профессорско-препода-
вательского состава...

Вопрос только в том, поверят ли 
профессорско-преподавательский со-
став и студенты, что и правда можно 
будет продолжать образование на ле-
вом берегу. Ведь один раз, на правом, 
уже поверили.

Еще одна девушка, уже из ЛНР, 
спрашивала про адаптацию донбас-
ской науки к российской. 

— Я думаю, для всех присутствую-
щих понятно, почему мы поддержи-
вали и в конце концов пошли на при-
знание и принятие в состав Россий-
ской Федерации Донецкой, Луган-
ской да еще потом двух территорий...- 
сказал президент.

Присутствующие улыбались, но 
растерянно. Нет, им было, похоже, не 
до конца понятно. 

— Вот посмотрите на молодых де-
вушек, да? — разъяснил президент.— 
Чем вот Федорова (выступавшая толь-
ко что девушка.— А. К.), проживаю-
щая в Луганской республике, отли-
чается от Федоровых, проживающих 
где-нибудь в Новосибирске, Петер-
бурге или Москве? Ничем. Ничем! Это 
наши люди!

Мне кажется, девушка рассчиты-
вала, что она чем-то все-таки отлича-
ется от других девушек. Но она гото-
ва была ради триумфального обобще-
ния согласиться: да, хорошо, ничем. 

Понятно, о чем говорил господин 
Путин: для молодых ученых русский 
язык был родным, тараторили они 
уверенно, смущались и рдели не ака-
демическим, а самым прикладным 
образом, так что взгляд от них отво-
дить категорически не хотелось.

Так что и причина 24 февраля 2022 
года наконец-то стала окончательно 
проясняться.

Артем Ковалев, замдекана факуль-
тета психологии МГУ имени Ломоно-
сова, продолжил, по его словам, тему 
интеграции:

— Когда мы впервые встретились 
с коллегами-психологами из Донец-

ка, то зафиксировали два очень важ-
ных момента. Первый — у нас общая 
история. Если заглянуть в нее, можно 
убедиться, что психология всегда сто-
яла на службе государственных за-
дач. Например, в годы Великой Оте-
чественной войны специалисты по 
зрительному восприятию занима-
лись маскировкой Кремля, Большо-
го театра. После войны психологи со-
провождали пилотируемые косми-
ческие полеты...

Коллеги Артема Ковалева вряд ли 
безоговорочно согласились бы с тем, 
что психология всегда стояла на служ-
бе у государства. Но и аргументы его 
были убийственными.

— В период проведения специаль-
ной операции крайне важно, чтобы 
специалисты-психологи занимались 
такими проблемами, как посттрав-
матическое стрессовое расстройство 
у военнослужащих (а оно неизбеж-
но? — А. К.), оказывали профессио-
нальную помощь женам и членам их 
семей...— продолжал Артем Ковалев, 
и с этим уже нельзя было не то что со-
гласиться, а спорить.

Он предложил начать работу «во 
всех ведомствах, учреждениях, агент-
ствах»... Осталось выяснить, есть ли 
в стране столько или хотя бы пол-
столько психологов. 

Кроме того, Владимир Путин уже 
самостоятельно отметил, что 15 про-
центов россиян, по его данным, ну-
ждаются в психологической помощи. 

Остальные, видимо, в матери-
альной.

Заодно Артем Ковалев под шумок 
предложил президенту учредить 
в России День психолога. 

Еще один молодой ученый, Павел 
Орехов с Ямала, старался заинтересо-
вать господина Путина идеей восста-
новления популяции сиговых рыб.

— Сиговых рыб? — переспра-
шивал Владимир Путин.— Муксун, 
нельма?

— Совершенно верно! — воскли-
цал Павел Орехов.

— Вкуснее ничего не бывает! — 
признавался президент.

— Но, к сожалению, с этим сейчас 
большая проблема,— прерывал его 
Павел Орехов.

— Может, их и есть-то нельзя? За-
прещено? — господин Путин понял, 
что, кажется, публично промахнулся. 

— С 2014 года полностью запре-
щен вылов,— подтвердил Павел Оре-
хов,— в связи с катастрофической си-
туацией с природной популяцией.

Наверняка сам Владимир Путин 
и документ про это подписывал.

— Павел Тимофеевич, мне, конеч-
но, сложно определить, как там нуж-
но мальков выпускать: весом 0,5 грам-
ма или 1,5 грамма... У меня есть пред-
ложение: вы напишите, значит, по-
ручение Илье Васильевичу Шестако-
ву (главе Росрыболовства.— А. К.) так, 
как вы его видите... Проработать то-то 
и то-то. А я его подпишу.

То есть не глядя.
— Понял. Спасибо,— очень быст-

ро сказал Павел Орехов.
Просто он понял, что за добыча 

сейчас упала ему в руки.
— Проработка технических дета-

лей,— добавил ученый,— требует 
постановки специальных научных 
исследований. Но это время. А это-
го времени у нас нет, и можем утра-
тить эти породы рыб как биологиче-
ского вида.

И тогда ничего вкуснее не только 
не было и нет, а и не будет.

Еще один ученый, Андрей Бро-
вин, рассказывал о генной терапии, 
с помощью которой можно лечить на-
следственную слепоту. 

— Это же неизбежная слепота! — 
воскликнул господин Путин.— И Ан-
дрей Александрович работает над 
тем, чтобы эту безнадегу, запрограм-
мированную природой, исправить.

Да уж, со слепотой, тем более на-
следственной, бороться неимовер-
но трудно.

Самовыражаясь научно
Что Владимир Путин позволил молодым ученым в Сочи

Научный совет Всероссийского центра 
изучения общественного мнения (ВЦИ-
ОМ) в четверг провел заседание на тему 
«Российская арена информвойны: но-
вые тренды в медиасфере». Социологи 
и политологи обсудили, как изменилось 
медиапотребление в условиях специ-
альной военной операции (СВО), и при-
шли к выводу, что в обществе сейчас 
есть отчетливый запрос на факты, чест-
ность и межличностную коммуникацию.

С основным докладом выступил руко-
водитель практики политического анали-
за и консультирования ВЦИОМа Михаил 
Мамонов. Он сообщил, что наметившая-
ся в 2020 году тенденция превышения «ин-
тернет-потребления» над «телепотребле-
нием» сохраняется, и привел свежие циф-
ры: 29% респондентов предпочитают интер-
нет, 16% сохраняют верность телевидению, 
а 52% пользуются и тем, и другим. Наблюда-

ется и существенная возрастная дифферен-
циация: чем старше граждане, тем выше 
среди них доля любителей телевизора. При 
этом, по словам господина Мамонова, есть 
три группы источников, к которым люди 
испытывают наибольшее доверие: это ин-
тернет в целом (57%), российские СМИ (55%) 
и Telegram-каналы (45%). Хотя после начала 
СВО существенно выросла и доля телевиде-
ния, отметил социолог: «Если в октябре 2021 
года мы зафиксировали преобладание нега-
тивных оценок над позитивными в части до-
верия центральному телевидению, то в мар-
те 2022-го позитивных ответов стало в два 
раза больше, чем негативных».

Лидерами среди интернет-ресурсов по 
интенсивности использования, по данным 
ВЦИОМа, стали WhatsApp, YouTube, «ВКон-
такте» и Telegram, тогда как аудитория за-
блокированных в России Facebook и Insta-
gram (принадлежат компании Meta, кото-

рая признана в РФ экстремистской орга-
низацией и запрещена) уменьшилась в два 
раза. А «основным бенефициаром текущей 
ситуации» и «самым динамично развиваю-
щимся каналом» Михаил Мамонов назвал 
Telegram.

Эксперт также сделал ряд прогнозов даль-
нейшего развития ситуации. Прежде все-
го, по его мнению, вырастет роль межлич-
ностной коммуникации. В доказательство 
он привел «парадоксальную цифру»: на во-
прос, есть ли среди их родственников и зна-
комых мобилизованные, положительно от-
ветили 50% респондентов, хотя «общий объ-
ем мобилизации составил 300 тыс. человек». 
Это означает, что информация приобрета-
ет все более личностный характер, пояс-
нил социолог. Кроме того, он ожидает сни-
жения уровня доверия «официальному сиг-
налу» и «усиления экспертности нашего на-
селения»: «Из-за большого объема информа-

ции люди все больше погружаются в детали 
и становятся либо экспертами, либо псевдо-
экспертами». Также господин Мамонов про-
гнозирует «усиление запроса на честность» 
и на «деидеологизированную информацию 
о СВО». «Очень часто в ходе исследований 
нам говорят, что не доверяют официальной 
информации. Когда Министерство обороны 
заявляет только о позитиве, но не говорит 
о проблемах, это вызывает вопрос, насколь-
ко то, что оно говорит, соответствует дейст-
вительности. Именно поэтому будет усили-
ваться запрос на межличностную коммуни-
кацию»,— отметил эксперт.

Руководитель практики региональных 
исследований и консультирования ВЦИ-
ОМа Наталья Даудрих, в свою очередь, рас-
сказала о том, как люди воспринимают «гу-
бернаторов периода СВО». По ее словам, от 
глав регионов ждут выполнения функции 
«социального терапевта» и надеются на их 

«дружескую помощь и участие». «Текущая 
формула успеха для официального контен-
та в Telegram-каналах губернаторов склады-
вается из четырех основных тем: мобилиза-
ция, технологическое производство, соци-
альная сфера и инфраструктурные проекты 
крупного формата, которые служат, судя по 
всему, маркером стабильности»,— поясни-
ла госпожа Даудрих.

Присутствовавшие на заседании полито-
логи спорить с данными социологов не ста-
ли, но предложили им собственное объясне-
ние. Например, президент коммуникацион-
ного холдинга «Минченко консалтинг» Евге-
ний Минченко предположил, что ключевая 
проблема нынешней информационной по-
вестки состоит в попытке предложить но-
вым поколениям идеологию, в то время как 
они предпочитают факты, а не навязывание 
определенной точки зрения.

Ксения Веретенникова

Россиян потянуло к фактам
Социологи проанализировали медиапотребление в условиях спецоперации

Владимир Путин, осматривающий достиже ния молодых ученых   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, в Москве заоч-
но арестован бывший гендиректор хол-
динговой компании «Электрозавод» 
(ныне входит в АФК «Система») Леонид 
Макаревич, разрабатывать которого 
 начинал ставший впоследствии знаме-
нитым полковник-миллиардер из МВД 
Дмитрий Захарченко. Следствие инкри-
минирует подавшемуся в бега экс-руко-
водителю предприятия хищение около 
2 млрд руб. при реализации госкон-
тракта на поставку силовых кабелей для 
электроподстанции «Новая». Ранее под 
домашний арест по этому делу была от-
правлена сестра господина Макаревича 
Наталья Макаревич, возглавлявшая на 
«Электрозаводе» департамент финансо-
вого контроля и анализа.

Добиться заочного ареста 62-летнего Лео-
нида Макаревича столичным полицейским 
удалось лишь со второй попытки. Первую 
они предприняли еще в июле нынешнего 
года. Однако поступившее из ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве соответствующее ходатайство 
Мещанский райсуд тогда вернул следователю 
для устранения процессуальных нарушений.

На этот раз судья Ирина Горбулина ника-
ких препятствий для рассмотрения нового 
обращения полицейских не обнаружила. Не 
нашлось у нее и оснований отказать следст-
вию в избрании в отношении господина Ма-
каревича меры пресечения в виде заочного 
ареста на два месяца с момента задержания.

Уголовное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фигурантом ко-
торого стал возглавлявший «Электрозавод» 
с 1994 по 2021 год господин Макаревич, 
было возбуждено еще 11 января 2016 года, 
а события, о которых в нем идет речь, про-
изошли вообще в 2011–2012 годах. Изна-
чально расследование велось в отношении 
неустановленных лиц, но прямо в день воз-
буждения дела оно было приостановлено 
в связи с невозможностью установить подо-
зреваемых.

Отметим, что первоначально оператив-
но-разыскные мероприятия по этому делу 
проводило управление «Т» ГУЭБиПК МВД, 
в котором заместителем начальника работал 
тогда полковник Дмитрий Захарченко, полу-
чивший впоследствии за взятки 16 лет коло-
нии строгого режима. Интересно, что следст-
вие вменяло офицеру и эпизод, связанный 
с «Электрозаводом».

Дело в том, что о махинациях на предпри-
ятии офицер узнал от своей хорошей зна-
комой, финансового директора Нота-бан-
ка Галины Марчуковой (27 октября 2022 
года ее заочно арестовали по делу о много-
миллиардных хищениях в кредитном уч-
реждении). Услугами именно этого банка 
пользовался возглавляемый Леонидом Ма-
каревичем «Электрозавод». В 2010 году пред-
приятие заключило с ПАО «Объединенная 
энергетическая компания» контракт на стро-
ительство в Москве электроподстанции «Но-
вая». Для нее понадобилось закупить сило-
вые кабели. За счет привлеченных якобы по 
инициативе господина Макаревича к уча-
стию в сделке фирм-посредников цена про-
дукции увеличилась более чем вдвое — до 
4,1 млрд руб. Как полагали в Следственном 
комитете России, о готовящемся в январе 
2015 года в Нота-банке обыске по делу «Элек-
трозавода» господин Захарченко предупре-
дил Галину Марчукову. В итоге интересо-
вавшая следствие документация оказалась 
спрятана. А с арестом в сентябре 2016 года 
полковника Захарченко расследование это-
го дела и вовсе застопорилось.

Лишь в середине нынешнего года следст-
вие получило доказательство причастности 
брата и сестры Макаревичей к хищению по-
чти 2 млрд руб. при реализации контракта 
на строительство подстанции «Новая». Кста-
ти, сам «Электрозавод» сотрудники пред-
приятия называли не иначе как семейным 
бизнесом Макаревичей, поскольку помимо 
Леонида и Натальи Макаревич на руководя-
щих должностях там якобы работало немало 
их родственников.

Когда речь у следствия зашла о задержа-
нии экс-руководителя «Электрозавода», вы-
яснилось, что тот подался в бега. В апреле 
2022 года Леонида Макаревича объявили 
в розыск, и тогда же была задержана его 
предполагаемая сообщница Наталья Мака-
ревич, возглавлявшая на «Электрозаводе» де-
партамент финансового контроля и анализа. 
По ходатайству следствия Мещанский рай-
суд отправил ее в СИЗО, но апелляционная 
инстанция это решение отменила, напра-
вив дело на новое рассмотрение. В результа-
те с июня нынешнего года обвиняемая Мака-
ревич находится под домашним арестом. По 
данным „Ъ“, своей вины она не признает. Ее 
защита для комментариев была недоступна.

Олег Рубникович 

Гендиректора притянули 
за силовой кабель
Экс-руководителя «Электрозавода» 
заочно арестовали по делу о хищении

Учитывая, что заседания по 
разным причинам начинались 
позже заявленного времени, 
а суд ежедневно «минировали» 
по телефонам, оглашение затя-
нулось на неделю, до следующе-
го четверга. «Что взять с суда, где 
даже часы ходят неверно?» — ри-
торически говорил между тем 
Зиявудин Магомедов, обнару-
живший, что установленные 
в зале часы сильно отстают от ре-
ального времени. При этом по 
видеотрансляции, которая ве-
лась из основного зала в сосед-
ний, где сидели журналисты, 
можно было сделать вывод, что 
братья Магомедовы не очень 
внимательно слушают судей. Во 
всяком случае, Магомедов-млад-
ший больше интересовался со-
держанием книги, которую он 
приносил с собой.

Судебная тройка тем време-
нем признала братьев и боль-
шинство других подсудимых ви-
новными в организации ОПС 
(ст. 210 УК РФ), а затем в совер-
шенных сообществом растратах 
и мошенничествах в особо круп-
ном размере (ст. 160 и ст. 159 УК 
РФ). В девяти эпизодах махи-
наций, совершенных с участи-
ем ОАО «Глобалэлектросервис», 
ООО «Интэкс», ОАО ОЗК и ООО 
«Стройновация», по версии об-
винения, было похищено более 
11 млрд руб., в том числе средст-
ва, выделенные на реконструк-
цию калининградского аэро-
порта Храброво, строительство 
железнодорожной линии Кы-
зыл—Курагино, на заключение 
«мнимых» сделок ОЗК с подкон-
трольной участникам ОПС ком-
панией Newbay Investments LP, 
а также поставку оборудования 
для подстанции «Василеостров-
ская» в Санкт-Петербурге и Не-
рюнгринской ГРЭС.

Часть инкриминированных 
подсудимым эпизодов касалась 
подготовки к чемпионату мира 
по футболу 2018 года в России. 
Тройка судей также признала 
доказанным участие подсуди-
мых в хищении 2,1 млрд руб. 
при проведении инженерных 
работ для строительства «Газ-
пром Арены» в Санкт-Петербурге 
и 752 млн руб.— стадиона «Кали-
нинград» в одноименном област-
ном центре.

При этом суд в самом Кали-
нинграде вернул Генпрокура-
туре уголовное дело, связанное 
с братьями Магомедовыми,— 
в отношении исполнявшего обя-
занности директора государст-
венного казенного учреждения 
Калининградской области «Ре-
гиональное управление заказ-
чика капитального строительст-
ва» Амира Кушхова и ведущего 
инженера по надзору за строи-
тельством Сергея Трибунского. 
Произошло это из-за того, что 
эксперты не смогли однозначно 
установить качество и количест-
во засыпанного под стадион пе-
ска — для этого надо разобрать 
саму арену. В Мещанском же суде 
отвергнутая в Калининграде, на 
предполагаемом месте преступ-
ления, экспертиза была призна-
на заслуживающей доверия.

Магомеда Магомедова также 
признали виновным в незакон-
ном хранении двух пистолетов 
(ст. 222 УК РФ), один из которых 
оказался позолоченной пере-
делкой из травматического в бо-
евой, а другой — наградным от 
президента Абхазии. Раньше 

ему инкриминировалось и неза-
конное приобретение этого ору-
жия, но тройка в этой части по-
правила следствие, решив, что 
оба ствола все-таки были подаре-
ны. Причем так называемый пе-
репил Магомедов-старший полу-
чил в качестве подарка.

Разобравшись с эпизодами, 
тройка приступила к мотивиро-
вочной части, отметив, в част-
ности, что вина подсудимых 
была доказана все теми же экс-
пертизами, а также, среди про-
чего, показаниями засекречен-
ных свидетелей обвинения под 
псевдонимами Коган, Сидоров, 
Испанец и Петров. Их слова 
были кратко отражены в судеб-
ном решении.

Оглашение резолютивной ча-
сти заняло у суда около трех ча-
сов. Зиявудину Магомедову и его 
брату Магомеду, для которых го-
собвинение запрашивало почти 
максимальные сроки — 24 и 21 
год колонии строгого режима 
соответственно, а также штра-
фы в 1,5 млн руб., суд назначил 
19 и 18 лет, а штрафы выросли до 
2,5 млн. После отбытия сроков 
им на два года ограничили сво-
боду. В качестве дополнительно-
го наказания Зиявудина Магоме-
дова лишили орденов Дружбы 
и Почета.

Артуру Максидову и Сергею 
Полякову дали по 12 лет, Роману 
Грибанову — десять лет, а Юрий 
Петров получил семь лет. Кроме 
того, им предстоит выплатить 
в качестве штрафов от 700 тыс. до 
1,5 млн руб. Гособвинение, пред-
ставленное в процессе Генпроку-
ратурой, также запрашивало для 
них внушительное наказание — 
от 18 до 8 лет.

Потерпевшие заявляли к под-
судимым иски на общую сумму 

9 млрд руб., но удовлетворены 
они были лишь частично. В поль-
зу ОАО ФСК ЕЭС было взыскано 
874,6 млн руб., ОЗК — 613,7 млн 
руб. и комитета развития транс-
порт но й инф раст рук т ур ы 
Санкт-Петербурга — 2,1 млрд 
руб. Иск же Генпрокуратуры, 
представлявшей интересы 
остальных пострадавших, на 
5,8 млрд руб. передан в граждан-
ское производство.

Отметим, что ранее по дру-
гому иску Генпрокуратуры, ан-
тикоррупционному, с братьев 
Магомедовых было взыскано 
$750 млн, вырученных от про-
дажи «Транснефти» 50,1% акций 
Новороссийского морского тор-
гового порта, а из-за оглашения 
приговора были перенесены 
слушания по еще одному проку-
рорскому иску на $150 млн.

Имущество братьев Магоме-
довых и их родственников было 
конфисковано. Причем в списки 
активов, которые должны отой-
ти государству, попали не только 
акции многочисленных пред-
приятий, в том числе компании 
FESCO, но и личные накопления 
на счетах их близких. Называ-
лись суммы в €800 тыс. и боль-
ше, а также адреса многочислен-
ных квартир и домов в Москве 
и Лондоне, различные иномар-
ки и даже самолет Gulfstream 
G650. Кстати, надзором до суда 
были арестованы активы господ 
Магомедовых, оцениваемые 
в 45 млрд руб.,— очевидно, все 
они в итоге окажутся в бюджете.

На вопрос судьи Менделее-
вой, понятен ли им приговор, 
братья Магомедовы ничего не 
ответили. «Ваше право»,— ска-
зала им тогда председательст-
вующая и опросила их сообщ-
ников, которые отвечали либо 

односложно, «да» или «понятно», 
либо помалкивали.

Защита собирается обжало-
вать приговор как незаконный 
и необоснованный. Прежде все-
го адвокатов возмутила квали-
фикация действий обвиняемых 
по ст. 210 УК РФ. Согласно изме-
нениям, принятым в законода-
тельстве, предприятия, призна-
ваемые частью ОПС, должны 
создаваться для совершения 
преступлений, а юрлица, вхо-
дившие в «Сумму», появились 
и успешно функционировали 
за несколько лет до предполага-
емого сообщества. Защитники 
также отмечают, что совершать 
хищения не было никакого смы-
сла, так как легальный бизнес 
приносил предприятиям, под-
контрольным братьям Магоме-
довым, до 100 млрд руб. прибы-
ли ежегодно.

Отметим, что, выступая с по-
следним словом, Магомед Маго-
медов называл следователей по 
своему делу «свободными ради-
калами», потому что, по его вер-
сии, они были свободны «в при-
менении средств» для того, чтобы 
«стреножить правду».

Он отмечал, что выбрал «край-
не опасную» сейчас стратегию 
отрицать не только участие «в не-
коем мифическом ОПС, но даже 
какие-либо контакты с его так 
называемыми членами», пола-
гая, что кроме «громких и очень 
хлестких обвинений» нет ни од-
ного документа, который дока-
зывал бы его вину.

Себя же подсудимый назы-
вал глуповатым несмышле-
нышем, который наивно про-
сил суд проявить милосердие 
и справедливость.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

«Сумма» сложилась в сроки

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России завершил расследова-
ние уголовного дела владелицы Банка 
корпоративного финансирования (БКФ) 
и компании «Русский продукт» Ольги 
Миримской. Незадолго до этого бизне-
свумен было предъявлено новое обви-
нение: как и в предыдущих эпизодах, 
речь идет о попытке передачи взятки 
должностным лицам, на этот раз судьям 
Девятого апелляционного арбитражно-
го суда. Эпизод относится к сентябрю 
2014 года, а сумма взятки, по версии 
следствия, составила $700 тыс. Таким 
образом, в деле госпожи Миримской 
в итоге оказалось четыре эпизода, а об-
щая сумма предполагаемых взяток со-
ставила почти $2 млн. Вины банкирша 
не признает.

Главное следственное управление СКР за-
вершило расследование дела в отношении 
Ольги Миримской. Теперь фигурантка этого 
резонансного дела вместе с адвокатами ста-
нет знакомиться с материалами расследова-
ния в соответствии со ст. 217 УПК РФ.

Владелица банка БКФ и компании «Рус-
ский продукт» обвиняется, по данным „Ъ“, 
в четырех эпизодах дачи или попыток пере-
дачи взяток должностным лицам, ее дейст-
вия квалифицированы СКР по соответству-
ющей ст. 291 УК РФ. Дело ведет следователь 
по особо важным делам управления ГСУ СКР 
по расследованию преступлений, совершен-
ных должностными лицами правоохрани-
тельных органов, Андрей Вениаминов.

Стоит отметить, что последний эпизод 
дела появился незадолго до завершения 
расследования — 1 ноября 2022 года. В нем 
речь идет о событиях восьмилетней давно-
сти, когда, по версии следствия, госпожа 
Миримская пыталась организовать пере-
дачу денег судьям Девятого арбитражно-
го апелляционного суда. Сумма взятки, по 
материалам дела, составила $700 тыс. Не-
законное подношение, говорится в деле, 
было связано с попыткой отменить реше-
ние арбитражного суда Москвы, который 
12 мая 2014 года удовлетворил иск компа-
нии Dynamo Associates Ltd к фирме, под-
контрольной госпоже Миримской. Деньги 
планировалось передать судьям апелляци-
онной инстанции за вынесение ими ново-
го решения, уже в пользу проигравшей ра-
нее стороны.

Исходя из этого плана, в сентябре 2014 
года, находясь в офисе своего банка на 1-й 
Тверской-Ямской, 21, госпожа Миримская, 
по материалам уголовного дела, отдала 
распоряжение одной из своих подчинен-
ных Екатерине Серяковой подыскать по-

средника для передачи взятки, пообещав 
ей в случае успеха выплатить 20% от итого-
вой суммы. После чего, исполняя указания 
банкирши, как считает СКР, госпожа Серя-
кова и ее приятель Иван Кибальчич встре-
тились в кафе «Секретное место», располо-
женном в Калошином переулке, с Алексеем 
Чавелашвили, который согласился взять 
на себя функции посредника. Объяснив 
собеседнику задачу, по данным следствия, 
Екатерина Серякова передала посреднику 
майское решение арбитражного суда, а за-
тем организовала его встречу в кафе «Стар-
бакс» на Тверской с Ольгой Миримской. Во 
время нее банкирша, по материалам дела, 
лично подтвердила господину Чавелашви-
ли все условия сделки, включая размер ко-
миссионных. И уже 26 сентября, получив 
всю сумму взятки в кассе банка, Екатери-
на Серякова передала ее посреднику через 
Ивана Кибальчича. Однако посредник, от-
мечает следствие, так и не смог договорить-
ся с судьями, из-за чего задуманный план со-
рвался, и деньги были возвращены госпоже 
Миримской. Действия бизнесвумен были 
следствием квалифицированы по этому 
эпизоду как попытка дачи взятки должност-
ному лицу (ст. 33 и ст. 291 УК РФ), а действия 
трех ее сообщников — как посредничество 
в этом преступлении (ст. 291.1 УК РФ).

Как ранее уже сообщал „Ъ“, помимо это-
го эпизода владелица БКФ обвиняется в двух 
эпизодах попытки дачи взятки судьям Прес-
ненского суда. В них общая сумма пред-
полагаемых взяток превышает $1 млн. По 
версии следствия, с помощью этих денег го-
спожа Миримская пыталась в 2014 и 2015 
годах добиться выигрыша в гражданском 
деле по разделу имущества со своим му-
жем, экс-директором по стратегическому 
планированию ЮКОСа Алексеем Голубови-
чем. В райсуде экс-супруги оспаривали пра-
ва на подмосковный особняк в элитном по-
селке Николина Гора площадью почти 1 тыс. 
кв. м и два земельных участка под ним, а так-
же делили компенсацию почти в $2 млн.

Помимо этого, банкирша обвиняется 
в даче взятки в виде двух внедорожников 
следователю Юрию Насонову, который вел 
дело о похищении дочери владелицы БКФ. 
Таким образом, к концу расследования об-
щая сумма взяток, которая фигурирует 
в деле, приблизилась к $2 млн.

Адвокат госпожи Миримской Александр 
Чернов отказался от каких-либо коммента-
риев, связанных с расследованием, сослав-
шись на данную им подписку. Ранее защита 
заявляла, что их доверительница отвергает 
все обвинения в свой адрес.

Владислав Трифонов

Банкирше 
сложили обвинения
В деле Ольги Миримской  
оказалось четыре коррупционных эпизода

«На 1 декабря ряд данных в реестре бу-
дет отсутствовать, например номера ИНН 
и СНИЛС, поскольку запросить их в нало-
говой службе или других структурах можно 
только после вступления закона в силу»,— 
подчеркнул собеседник „Ъ“. Информация 
«будет вноситься в реестр» по мере поступле-
ния, заверил источник.

Напомним, первым после волны оппо-
зиционных протестов в 2012 году появил-
ся реестр НКО-иноагентов. Авторы соот-
ветствующего законопроекта заявляли, 
что намерены добиться «финансовой про-
зрачности» фондов и правозащитных ор-
ганизаций и потому «предусмотрели» два 
условия для признания НКО иноагентом: 
ведение «политической деятельности» 
и одновременное получение «иностран-
ного финансирования». С 2017 года Ми-
нюст начал вести реестр СМИ-иноагентов. 
А с февраля 2021 года заработали еще два 
реестра — для незарегистрированных об-
щественных объединений и для физлиц. 
В июне 2022 года депутаты Госдумы зая-
вили о намерении существенно изменить 
профильное законодательство: запретить 
проводить иноагентам акции протеста, 
участвовать в образовательной деятельнос-
ти и госзакупках, быть членами избирко-

мов, жертвовать деньги политическим пар-
тиям и вести упрощенный бухгалтерский 
учет. 30 июня закон был принят, а 1 декаб-
ря вступил в силу.

Помимо общего реестра документ содер-
жит ряд других новшеств. В частности, обя-
зательное ранее для признания иноагентом 
условие «иностранного финансирования» 
более не актуально: Минюст может заявить 
о «нахождении под иностранным влияни-
ем» человека, объединения, СМИ или НКО. 
А «политической деятельностью» являются 
теперь любые дебаты и выступления на тему 
внутренней или внешней политики РФ, пу-
бличные обращения в органы власти, «вы-
ражение мнения» о решениях и действиях 
органов власти, участие в митингах или их 
организация, а также наблюдение на выбо-
рах, предвыборная агитация и само участие 
в выборах на любом уровне.

Сами иноагенты должны впредь марки-
ровать не только свое сообщение в соцсетях 
или на сайтах (в эфирах), но и ставить марки-
ровку на своих обращениях в органы влас-
ти, образовательные «и иные» организации. 
Им отныне запрещено получать государст-
венную поддержку (например, гранты), ор-
ганизовывать публичные мероприятия (не 
только митинги, но любые публичные ак-
ции, необязательно протестные — даже 
флешмобы в честь Дня матери или 9 Мая), 

осуществлять образовательную деятель-
ность (в том числе лекции и семинары), вкла-
дывать деньги в избирательные кампании 
и входить в избирательные комиссии, про-
водить экологические или антикоррупци-
онные экспертизы, а юрлицам-иноагентам 
также нельзя использовать упрощенную си-
стему налогообложения. Кроме того, гражда-
нам и организациям со статусом «иноагент» 
нельзя входить в консультационные и сове-
щательные органы (например, обществен-
ные советы при госструктурах) и иметь до-
ступ к гостайне.

В Минюсте напоминают, что «новым за-
коном предусмотрена возможность выхода 
из реестра в упрощенном порядке для физи-
ческих лиц, впервые включенных в реестр». 
Решение об исключении будет принимать 
министр юстиции РФ или его заместитель 
«в сокращенные сроки на основании заявле-
ния такого лица», поясняют в ведомстве. Там 
уверяют, что «случаи маркировки бытового 
контента в социальных сетях исключены», 
а маркироваться должны только сообще-
ния, связанные с «профессиональной дея-
тельностью» человека или организации. Ряд 
юристов и правозащитников, впрочем, уже 
высказались о том, что Минюст сам решает, 
что считать профессиональной деятельнос-
тью иноагента.

Мария Старикова

Минюст объединил иноагентов

Артуру Максидову и Зиявудину Магомедову назначили 12 и 19 лет строгого режима   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

с1

с1



5

мировая политика
Коммерсантъ   l   Пятница 2 декабря 2022 №224   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Одессе обещано усиленное питание
В порту собираются разместить плавучие электростанции

Турецкая компания Karpower-
ship, которая считается крупней-
шим производителем плавучих 
электростанций, ведет перегово-
ры с «Укрэнерго» о поставке трех 
судов, которые смогут вырабаты-
вать до 300 МВт энергии. Как ут-
верждает производитель, их пла-
нируется пришвартовать в порту 
Одессы. Главный вопрос: ста-
нут ли турецкие суда мишенью 
для российских ракет и может ли 
быть достигнуто политическое 
решение на этот счет.

Японское издание Nikkei Asia на-
писало о планах турецкой компании 
Karpowership поставить на Украину 
три плавучие электростанции мощ-
ностью 300 МВт. Об этом журнали-
стам рассказала член правления 
компании по коммерческим опера-
циям Зейнеп Харези. Она уточни-
ла, что сделка обсуждается с властя-
ми Одесской области и украинским 
оператором «Укрэнерго». При этом 
обсуждения технических и коммер-
ческих деталей уже завершены, а вот 
«параметры, связанные с безопасно-
стью», по словам госпожи Харези, 
остаются под вопросом.

С учетом массированных ударов 
российских войск по энергетиче-

ской инфраструктуре Украины по-
добная сделка будет иметь не столько 
экономическое, сколько гуманитар-
ное и политическое значение. По-
нимая это, руководство компании 
рассчитывает на международную 
поддержку. «Думаю, что мы должны 
получить от ООН зеленый свет на ре-
ализацию, с теми же самыми исклю-
чениями, что есть для зерновой 
сделки,— сказала Зейнеп Харези.— 
В зависимости от наших нужд и одо-
брений мы могли бы сделать это уже 
до конца года. Суда готовы и сданы 
в эксплуатацию. Мы можем отпра-
вить их в течение трех недель».

Неудивительно, что представите-
ли компании ссылаются именно на 
зерновую сделку. Она затрагивает 
в первую очередь порты Одессы и со-
седнего Черноморска, что делает их 
достаточно безопасными. Но вопрос 
размещения плавучих электростан-
ций, вероятно, потребует дополни-
тельных согласований на политиче-
ском уровне.

«Последние события показыва-
ют, что условия зерновой сделки не-
сколько шире, чем это представля-
лось ранее. Например, неожиданно 
возник вопрос аммиакопровода То-
льятти—Одесса, и, похоже, у Москвы 

и Киева есть определенное понима-
ние по этой теме,— отметил в бесе-
де с „Ъ“ директор Центра изучения 
современной Турции Амур Гаджи-
ев.— Это же может касаться и турец-
ких электростанций, тем более что 
их размещение можно оправдать са-
мой зерновой сделкой. Например, 
заявить, что для бесперебойной от-
грузки и, соответственно, реализа-
ции сделки нужно дополнительное 
питание для портовых кранов. В ны-
нешних условиях они наверняка ра-
ботают не всегда».

Похожего мнения придержива-
ется и турецкий политолог, профес-
сор Университета Анкары Тогрул Ис-
маил. «Об этом может не говориться 
прямо, но я думаю, что это связано 
с зерновым коридором,— отметил 
собеседник „Ъ“.— Полагаю, что Рос-
сия и Турция договорятся по этому 
вопросу, хотя возможно, что это бу-
дет непублично».

Теоретически мощности трех су-
дов от Karpowership должно хва-
тить не только на Одессу, но и на 
окрестные города. Однако есть мно-
го вопросов к тому, как это будет осу-
ществляться. Во-первых, эти элек-
тростанции работают на газе или 
дизтопливе, которых на Украине не 

так много. Во-вторых, на Украине 
проблемы не столько с генерацией 
энергии, сколько с сетями и транс-
форматорными станциями — то есть 
перебросить излишки электричест-

ва в Николаев или на запад страны 
едва ли получится. В мирное время 
все эти вопросы были бы решаемы, 
но сейчас — вряд ли. Наконец, слож-
но себе представить того, кто согла-

сится дать гарантии безопасности 
для получения страхового покрытия 
на судно, которое будет находиться 
в зоне конфликта.

Кирилл Кривошеев

Трудная доля посольская
Линн Трейси готовится  
возглавить дипмиссию США в России  
в условиях беспрецедентного кризиса

США не должны «сворачивать 
с пути санкций» против России, 
однако двусторонние каналы 
связи необходимо расширять. 
Такой позиции придерживается 
Линн Трейси, которая вскоре, как 
ожидается, станет послом США 
в РФ. Своими взглядами она по-
делилась с членами сенатского 
комитета по иностранным делам. 
Законодатели, в свою очередь, 
признали: «сложно представить 
более трудную задачу для дипло-
мата», чем ту, которая встанет 
перед госпожой Трейси в случае 
ее утверждения.

Открывая слушания, глава сенат-
ского комитета по международным 
отношениям демократ Боб Менен-
дес был вынужден констатировать: 
дипломатические отношения США 
с РФ «резко сократились», достигнув 
самого низкого уровня с момента хо-
лодной войны. Законодатель сразу 
предупредил, что работа Линн Трей-
си легкой точно не будет. 

У США и России сейчас разногла-
сия практически по всем направле-
ниям взаимодействия, причем даже 
там, где во времена СССР продолжа-
лось более или менее продуктивное 
сотрудничество. Речь, в частности, 
об области взаимного сдерживания 
и нераспространения. Одно из до-
казательств этого — недавний от-
каз РФ от участия в заседании двусто-
ронней российско-американской 
консультативной комиссии по Дого-
вору о стратегических наступатель-
ных вооружениях (ДСНВ). Замести-
тель главы МИД РФ Сергей Рябков 
объяснил позднее, что Россия таким 
образом решила послать США «поли-
тический сигнал» (см. „Ъ“ от 29 и 30 
ноября). Так что новому послу, дейст-
вительно, придется непросто.

Линн Трейси была выбрана пре-
зидентом США Джо Байденом не-
случайно: очевидно, что главную 
роль сыграл ее огромный стаж ра-
боты в странах бывшего СССР. Го-
спожа Трейси — уроженка штата 
Огайо, получила степень бакалав-
ра, специализируясь в области сове-
тологии. Затем стала доктором пра-
ва. Она говорит по-русски и в конце 
1980-х три года работала в посольст-
ве США в Москве. Впоследствии го-
спожа Трейси поработала чуть ли не 
на всем постсоветском пространст-
ве, включая Киргизию, Казахстан 
и Туркменистан. В посольство США 
в Москве она вернулась в 2014 году 
(и вновь провела там три года). Кро-
ме того, Линн Трейси дважды была 
на дипслужбе в Пакистане и один 
раз в Афганистане. Сейчас она за-
нимает пост посла США в Армении, 
что, по замечанию сенаторов, гово-
рит о ее опыте работы в регионах, 
которые пытаются завершить воору-
женные конфликты.

Общение с сенаторами было раз-
делено на открытую и закрытую ча-
сти. Из доступной публике дискус-
сии стало понятно, что вероятный 
будущий посол США в РФ решитель-
но настроена на налаживание рабо-
ты с Россией «с холодной головой» 
там, где это возможно. С одной сторо-
ны, она выступила за продолжение 
политики санкций и помощи Укра-
ине. «Мое впечатление о президен-
те Путине, о его ходе мыслей таково: 
он думает, что более упорен, чем мы, 
что он может измотать нас, что наше 

единство и воля рухнут раньше, чем 
его. Думаю, нужно продемонстриро-
вать, что он просчитался»,— заявила 
госпожа Трейси.

При этом другой задачей она на-
звала продолжение использования 
инструментов общественной дипло-
матии и взаимодействие с «людь-
ми доброй воли» в обеих странах. 
«Я буду развивать эти связи, в част-
ности, через наши программы об-
щественной дипломатии, чтобы 
держать дверь в лучшее будущее от-
крытой… Я обращусь к россиянам на 
всех уровнях общества — это один из 
моих приоритетов»,— отметила она. 
И назвала свой подход «откровенной 
дипломатией».

В целом Линн Трейси уверена 
в необходимости поддержания ка-
налов связи с Россией и взаимодей-
ствия там, где у обеих стран есть вза-
имные интересы и озабоченности. 
«Думаю, мы должны продолжать за-
давать вопросы, исследовать и выяв-
лять, где мы в состоянии расширить 
диапазон двусторонних каналов свя-
зи. Я определенно намерена это сде-
лать»,— отметила она. К слову, высо-
копоставленные чиновники с обеих 
сторон ранее также подтверждали 
необходимость такого взаимодейст-
вия. На днях временная поверенная 
в делах США в РФ Элизабет Руд гово-
рила о том, что между главами ЦРУ 
и СВР Уильямом Бернсом и Сергеем 
Нарышкиным есть канал управле-
ния рисками. А глава МИД РФ Сергей 
Лавров в среду заверил, что Москва 
не отказывается от возможных кон-
тактов с представителями руковод-
ства США, включая и Джо Байдена. 

С другой стороны, по словам го-
спожи Трейси, нет никаких гарантий 
позитивного результата ее будущей 
деятельности или потепления в отно-

шениях. «Я не знаю, какой прием я по-
лучу в некоторых местах… Придется 
прощупывать почву»,— подчеркнула 
она, пообещав сделать для развития 
отношений все, что в ее силах.

Президент Американского уни-
верситета в Москве Эдуард Лозан-
ский в беседе с „Ъ“ вспомнил, что 
пересекался с Линн Трейси в 2015 
и 2016 годах, когда она была замести-
телем главы американской дипмис-
сии в Москве. Дипломат приняла 
приглашение участвовать в церемо-
ниях, посвященных празднованию 
встречи на Эльбе войск СССР и США 
в апреле 1945 года. По мнению экс-
перта, то, что госпожа Трейси не от-
казалась от приглашения, поступив-
шего уже после начала обострения 
отношений с Западом из-за Украи-
ны, может говорить о ее стремлении 
к диалогу. На это же, как считает го-
сподин Лозанский, указывают и сло-
ва о стремлении к расширению дву-
сторонних каналов связи.

«Сейчас, когда в отношениях Рос-
сии и США наступил ледниковый 
период, любой, даже самый слабый 
позитивный сигнал воспринима-
ется с некоторым энтузиазмом. По-
слы сами политику не определяют. 
Но когда в Вашингтоне принимают 
решения, то обычно согласовывают 
с посольством свои действия. И если 
посольство будет рекомендовать ка-
кие-то сдвиги к лучшему, то в адми-
нистрации Байдена могут принять 
это к сведению»,— отметил Эдуард 
Лозанский. По его словам, «на фоне 
разговоров о возможности разрыва 
дипломатических отношений эти 
слова, несомненно, должны воспри-
ниматься позитивно, однако ожи-
дать каких-то серьезных изменений 
все-таки не следует». 

Последний тезис разделяют 
и в Кремле. «Вряд ли можно связы-
вать какие-то надежды с послом 
США в Москве»,— заявил журнали-
стам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в середине сентя-
бря, когда стало известно о возмож-
ном назначении Линн Трейси на 
пост главы дипмиссии в РФ.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Линн Трейси уверена 
в необходимости 
поддержания каналов 
связи с Россией 
и взаимодействия с ней 
там, где у обеих стран 
есть взаимные интересы 
и озабоченности
ФОТО CHIP SOMODEVILLA / 
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Сергей Лавров передал привет 
коллегам в Лодзи
Россия и Запад констатировали развал  
системы европейской безопасности

Восстановить совместную рабо-
ту России и Запада над укрепле-
нием европейской безопасно-
сти невозможно, и все придется 
строить с нуля, если у соседей 
России когда-нибудь появится 
подобное желание. Такую мысль 
высказал глава МИД РФ Сергей 
Лавров, выступая на пресс-кон-
ференции в Москве. Его речь 
была во многом предназначе-
на для европейских коллег, с ко-
торыми господин Лавров должен 
был встретиться в Лодзи на за-
седании Совета министров ино-
странных дел Организации по 
безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ОБСЕ). Однако Поль-
ша — нынешний председатель 
ОБСЕ — отказала российскому 
министру во въезде. Так что дис-
куссия вышла заочной и без шан-
са на то, что стороны услышат 
друг друга. Пока глава МИД РФ 
говорил в Москве о превращении 
ОБСЕ в маргинальную структуру, 
в Лодзи обсуждали, как Россия 
разваливает ее изнутри.

«Пространство безопасности в Ев-
ропе окончательно фрагментируется, 
а сама ОБСЕ становится, мягко гово-
ря, маргинальным образованием»,— 
заявил в четверг глава МИД РФ Сергей 
Лавров, выступая на пресс-конферен-
ции в Москве по проблематике евро-
пейской безопасности.

Выступление совпало с откры-
тием в польской Лодзи двухдневно-
го заседания Совета министров ино-
странных дел ОБСЕ. Сергей Лавров 
впервые отсутствовал на этом ме-
роприятии, так как Польша отка-
зала ему во въезде в страну, сослав-
шись на санкции Евросоюза. При 
этом многие европейские диплома-
ты считают, что это решение Варша-
вы было ошибочным, может повы-
сить градус конфронтации внутри 
ОБСЕ и сделает ее еще менее дееспо-
собной (см. „Ъ“ от 1 декабря). Впро-
чем, эффективность организации, 
созданной в 1975 году в разгар хо-
лодной войны для поиска взаимопо-
нимания между восточным и запад-
ным блоками, и без того вызывает 
сомнения.

То, что диалог между Москвой 
и ОБСЕ сегодня практически невоз-
можен, было очевидно из заявле-
ний как Сергея Лаврова, так и тех, 
кто собрался в Лодзи. По словам гла-
вы МИД РФ, с 1975 года на простран-
стве ОБСЕ накопилось огромное 
количество проблем. И главная сре-
ди них — «претензии со стороны 
стран—членов НАТО на доминирова-
ние в общепланетарном масштабе». 
«Этот инстинкт, который никогда не 
исчезал ни у американцев, ни у дру-
гих натовцев, объясняет курс на без-
оглядное расширение НАТО, которое 
обесценило и основной смысл ОБСЕ 
как коллективного инструмента, 
и все те красивые документы, кото-
рые поднимались в ОБСЕ с 1990-х го-
дов»,— сказал министр. Он также под-
черкнул, что система безопасности 
Европы сводится к тому, что она пол-
ностью подчинилась США. «Русских 
хотят держать вне Европы, американ-
цы уже поработили всю Европу, а под 
контролем держат не только немцев, 
но и весь Европейский союз»,— отме-
тил Сергей Лавров.

По его словам, сейчас практиче-
ски происходят похороны ОБСЕ, ко-

торые начали готовить шведы (пред-
седатели организации в прошлом 
году), а продолжили поляки, «раз-
рушая остатки культуры консен-
суса». «ОБСЕ создавалась для того, 
чтобы каждый был услышан и что-
бы ни одна страна не ощущала себя 
исключенной из общего процесса. 
Но сейчас это все перевернуто с ног 
на голову, Запад делает именно то, 
против чего создавалась ОБСЕ: он 
роет разделительные линии. Ну 
а там, где копают, там можно кого-то 
похоронить. Опасаюсь, что это дела-
ется специально для ОБСЕ»,— пред-
положил глава МИД РФ. Напомним, 
что Москва неоднократно крити-
ковала позицию, занятую предста-
вителями ОБСЕ в отношении рос-
сийско-украинского конфликта. 
Российские дипломаты считают ее 
необъективной.

Сергей Лавров подчеркнул, что, 
учитывая сегодняшнюю политику 
в отношении Москвы Запада в це-
лом и ОБСЕ в частности, восстанов-
ления совместной работы над вопро-
сами европейской безопасности не 
получится. «Потому что восстанов-
ление означает то, что было раньше. 
Но бизнеса как обычно не будет»,— 
сказал министр. И добавил: «И когда, 
и если Запад поймет, что лучше со-
седствовать на основе каких-то вза-
имосогласованных основ, мы послу-
шаем, что Запад предложит, и ясно, 
что это должны быть принципиаль-
но новые начала взаимодействия».

Во время выступления Сергея 
Лаврова казалось, что он вот-вот 
объявит о выходе России из ОБСЕ, 
как раньше из Совета Европы, ведь 
зачем нужна организация, кото-
рую уже в принципе похоронили. 
Но таких слов из уст министра не 
прозвучало. Хотя, возможно, неко-
торые собравшиеся в Лодзи поли-
тики и дипломаты и были бы рады 
это услышать. Исходя из их пози-
ции, именно Россия мешает работе 
ОБСЕ. Как сказал на открытии засе-
дания Совета министров президент 
Польши Анджей Дуда, «ОБСЕ не в со-
стоянии гарантировать мир, если ее 
деятельность изнутри саботируется 
агрессором, который не соблюдает 
принятые и соблюдаемые нами пра-
вила». Аналогичная позиция выска-
зывалась накануне встречи в Лодзи 
и в журнале Foreign Policy. В частно-
сти, Москве предъявлялись претен-
зии, что она не дает утвердить Эс-
тонию в качестве председателя на 
2024 год, не согласилась продлить 
мандат мониторинговой миссии 
ОБСЕ на Украине (Москва не толь-
ко сочла ее работу необъективной, 
но и обвиняла некоторых ее сотруд-
ников в шпионаже в пользу Киева), 
а главное, заблокировала принятие 
бюджета организации (€138 млн) на 
текущий год.

Правда, глава МИД Польши Збиг-
нев Рау попытался как-то подпра-
вить имидж «умирающей» органи-
зации, подчеркнув: несмотря на 
ограниченные в настоящее вре-
мя возможности, ОБСЕ остается 
по-прежнему нужной и эффектив-
ной структурой, роль которой в бу-
дущем может возрасти. Но он тут же 
добавил, что «это представляется да-
лекой перспективой», так как дове-
рия между членами организации 
больше нет. Собственно, то же са-
мое говорил и Сергей Лавров из Мо-

сквы. Разница была лишь в том, на 
кого министры возлагали вину за 
подрыв того самого доверия.

Принимающая в следующем году 
председательство в ОБСЕ Северная 
Македония уже заявила, что ее при-
оритетом будет кризис на Украи-
не. В частности, об этом глава МИД 
республики Буяр Османи проин-
формировал приехавшую в Лодзь 
заместителя госсекретаря США Вик-
торию Нуланд. А выступавший на 
открытии министерской встре-
чи верховный представитель ЕС по 
внешней политике Жозеп Боррель, 
в свою очередь, пообещал сделать 
все возможное, чтобы «Россия запла-
тила за восстановление Украины». 
Кроме того, он объявил о намерении 
обсудить с коллегами по ОБСЕ пред-
ложение создать международный 
суд, где будут рассматриваться «во-
енные преступления на Украине». 
Впрочем, утром, еще до выступле-
ния господина Борреля, пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков 
заявил: трибунал для расследования 
действий России на Украине неле-
гитимен и будет осуждаться россий-
ской стороной.

В свою очередь, Сергей Лавров 
в ходе своей пресс-конференции 
много раз говорил о предвзятости 
Запада и, в частности, Европы, ко-
торым была безразлична гибель лю-
дей в арабском мире и Афганистане 
в результате действий США и их со-
юзников. «Истерика, которая сейчас 
разворачивается в западных поли-
тических кругах, которую пытают-
ся навязать СМИ,— ну сравните ее 
с тем, что было, когда США разбом-
били Ирак… Когда сравняли Киркук 
в Ираке и Ракку в Сирии — десятки 
трупов лежали неделями»,— напом-
нил министр. Он также отметил, что 
если европейская дипломатия, при-
зывая защищать Украину, понима-
ет под европейскими ценностями 
политику, которую продвигает сей-
час Киев, то «нам не надо с такой ди-
пломатией иметь ничего общего». 
В качестве примеров несоответст-
вия европейским ценностям Сер-
гей Лавров назвал уничтожение 
Русской православной церкви, рус-
скоязычных СМИ, возможности для 
нацменьшинств пользоваться своим 
языком во всех сферах, атаки на по-
литическую оппозицию. «Мы будем 
бороться за то, чтобы эта диплома-
тия поскорее прекратилась и чтобы 
люди, которые такую ненавистниче-
скую политику проводят — в нару-
шение и Устава ООН, в нарушение 
многочисленных конвенций, в на-
рушение международного гумани-
тарного права,— чтобы эти люди 
все-таки отошли от дел»,— сказал 
Сергей Лавров.

На этом фоне, пожалуй, единст-
венным оптимистом, верящим в бу-
дущее Европы, выступил глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу. Он под-
черкнул, что Анкара продолжит ак-
тивно поддерживать ОБСЕ, посколь-
ку нет другой столь же инклюзивной 
платформы. Высказался господин 
Чавушоглу и про перспективы ре-
шения российско-украинского кон-
фликта. «Урегулирование путем 
переговоров возможно, если дать 
дипломатии шанс. Конечно, это дол-
жен быть справедливый мир для Ук-
раины»,— пояснил он.

Марианна Беленькая



6

русфонд / rusfond.ru 26 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 декабря 2022 №224   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,368 млрд руб. В 2022 году (на 1 декабря) собрано 
1 305 878 133 руб., помощь получили 1211 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Поля Прокофьева, 12 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 169 444 руб.
Внимание! Цена лечения 239 444 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 

Дочка родилась преждевременно, перенесла 
гипо ксию. В год Поле поставили диагноз ДЦП, 
а в полтора года у нее начались судороги. Лечение 
помогло, приступы стали редкими, но в развитии 
дочка отставала. В 2017 году Поля попала в москов-
ский Институт медтехнологий (ИМТ). Ее обследова-
ли и провели лечение. Спастика мышц снизилась, 
но дочка до сих пор не сидит, не стоит и не гово-
рит. И судороги участились. Врачи ИМТ готовы по-
мочь Поле, но с оплатой лечения нам не справиться. 
 Жанна Прокофьева, Московская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ку необходимо госпитализировать для обследова-
ния, оценки ее физического состояния и проведе-
ния реабилитации».

Лева Светлицкий, 4 месяца, врожденная 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами. 183 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 18 тыс. руб.

Когда Леве был месяц, у него выявили деформа-
цию черепа. Нейрохирург объяснил, что это наруше-
ние крайне опасно, тесный череп не даст развивать-
ся растущему мозгу, необходима операция. В октябре 
сына успешно прооперировали в московской кли-
нике. Теперь ему нужно минимум полгода носить ор-
топедические шлемы. Операцию провели по госкво-
те, а оплатить изготовление шлемов нам не по силам. 
Помогите! Евгений Светлицкий, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку требу-
ется послеоперационная коррекция с помощью кра-
ниальных ортезов (шлемов). Это обеспечит анатоми-
чески правильное формирование головы».

Юра Бобров, 3 года, редкое генетическое 
заболевание — первичный иммунодефицит, 
спасет лекарство на полгода. 252 686 руб.
Внимание! Цена лекарства 1 201 066 руб.  
Участники программы «Миллион призов»  
собрали 625 380 руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 23 тыс. руб.

В год сын начал постоянно болеть. Каждая про-
студа сопровождалась кашлем и высокой температу-
рой, а потом и воспалением легких. Анализы крови 
выявили низкий уровень лимфоцитов, отсутствие 
иммуноглобулинов и B-клеток, поэтому организм 
Юры не может сопротивляться инфекциям. Нас на-
правили в московский Центр имени Дмитрия Рога-
чева. Здесь сыну уточнили диагноз — первичный им-
мунодефицит, назначили регулярное введение им-
муноглобулина, который защитит его от инфекций. 
Тогда Юра сможет ходить в детский сад, а потом — 
в школу, жить как все дети! Но этот препарат стоит 
дорого, и его нужно привозить из-за границы. Пожа-
луйста, помогите! Наталья Боброва, Кировская область
Заведующая отделением иммунологии НМИЦ 
детской гематологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина 
(Москва): «Юре необходима заместительная тера-
пия иммуноглобулином подкожного введения кью-
таквиг. Препарат не зарегистрирован в РФ, но разре-
шен к ввозу и применению».

Андрей Зуев, 16 лет, сложный врожденный 
порок сердца, нарушение сердечного ритма, 
требуется замена электрокардиостимулятора. 
164 537 руб.
Внимание! Цена операции 635 537 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 450 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 21 тыс. руб.

У сына сразу после рождения обнаружили порок 
сердца. Местные врачи говорили, что порок тяже-
лый, но оперировать не брались. Состояние Андрея 
ухудшалось, и мы повезли его в Томский НИИ кар-
диологии. Операцию провели, но возникло наруше-
ние сердечного ритма, и сыну пришлось установить 
электрокардиостимулятор. Спасибо Русфонду за по-
мощь! Андрей окреп, догнал сверстников. В марте 
2018 года заряд батареи истощился, потребовалась 
его срочная замена. И опять вы помогли! Сейчас ба-
тарея снова разряжается, в ближайшее время необ-
ходимо заменить прибор. Не бросайте нас, прошу! 
Анна Зуева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику по жизненным пока-
заниям требуется замена двухкамерного электро-
кардиостимулятора и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).
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rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лечебные радости
Пятилетнего мальчика спасет пересадка костного мозга
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Гена Мяснов вместе с родителями 
и старшим братом Левой живет в се-
ле Вознесенка в Красноярском крае. 
Правда, дома он уже давно не был: 
мальчик больше месяца в Москве, 
его готовят к пересадке костного моз-
га от неродственного донора. По-дру-
гому с острым лимфобластным лейко-
зом, который мучает Гену с двух лет, 
не справиться. Государство оплачива-
ет трансплантацию, но не оплачивает 
ни подбор донора, ни его активацию, 
ни доставку трансплантата в клинику. 
Тут нужна наша помощь.

Свой второй день рождения 17  сентября 
2019 года Гена вместе с мамой встретил в от-
дельном боксе красноярского клиническо-
го центра, куда его положили с диа гнозом 
«рак крови». Вместо подарков мальчику до-
сталась сильная слабость, тошнота, изма-
тывающая химиотерапия и болезненные 
процедуры. Он ни на что не реагировал — 
не было сил. Разве что чуть оживился, ко-
гда мама ему сказала: «Левочка тебя ждет».

Лева, старший брат и лучший друг, 
не мог и предположить, что в больнице Ге-
на с мамой пробудут до лета. А когда млад-
ший брат вернется домой, то ему нельзя 
будет ни с кем общаться, чтобы не подхва-
тить инфекцию, да и самому Леве придет-
ся перейти на домашнее обучение, чтобы 
не принести из школы какой-нибудь вирус.

Полностью закончил лечение Гена в де-
кабре 2021 года. И тут же принялся меч-
тать, как встретит свой пятый день рожде-
ния. Планы были скромные: без надоев-
ших таблеток и процедур, но с большим 
количеством друзей.

К сожалению, мечты не сбылись. Этим 
летом в крови Гены вновь обнаружили 
раковые клетки, и мальчик опять попал 
в тот же самый бокс красноярской больни-
цы. На этот раз маме удалось подготовить-
ся ко дню рождения сына в таких непразд-
ничных условиях: она украсила палату ша-
риками и попросила друзей прийти под 
окна больницы, чтобы поздравить Гену.

Мальчик был в восторге: были друзья, 
хоть и за окном, подарки и торт — пусть 
и «разрешенный», без муки и сахара, за-
то со свечками. Когда после дня рожде-
ния у Гены в очередной раз взяли анали-
зы, то выяснилось, что показатели волшеб-
ным образом улучшились.

— Произошел клеточный скачок,— рас-
сказывает Ольга, мама мальчика.— Врач 
так и сказала Гене: «Хочешь быстрее вы-
здороветь, надо больше радоваться». Сын 
воспринял ее слова буквально. Как только 
у него появляются силы, он сразу начина-
ет танцевать и петь. Прошла тошнота от хи-
мии — идет лепить из пластилина и соби-

рать конструктор. Он у нас вообще поде-
лочник, как сам себя называет.

После каждого сеанса радости Гена спра-
шивает маму:

— Я сегодня веселый, у меня кровь бу-
дет лучше? Поднялись тромбоциты?

В Красноярске мальчику провели 
шесть блоков противорецидивной те-
рапии, но на этом лечение не заверше-
но. Чтобы окончательно победить лей-
коз, нужна трансплантация костного 
мозга. Сначала московские врачи хоте-

ли провести ее от родственного донора, 
но ни родители, ни Лева, как оказалось, 
в до норы не подходят — так бывает. Тог-
да стали  искать неродственного доно-
ра в оте чественных регистрах — и там, 
к счастью, генетический близнец для Ге-
ны нашелся.

Но тут еще одна проблема: чтобы пе-
ресадка состоялась, родителям Гены надо 
найти миллион рублей. Столько стоит под-
бор и активация донора, доставка транс-
плантата в больницу, а еще набор специ-
а льных реактивов, которые помогут вра-
чам контролировать течение заболевания. 
У Мясновых таких денег нет.

Каждый раз, когда к Гене приходит 
медсестра делать очередной укол, маль-
чик улыбается и начинает петь строчки 
из «Аладдина», перевирая слова:

— Арабская но-о-очь, волшебный 
во сто-о-орг!

Оба смеются, показатели крови улуч-
шаются. Осталось только собрать деньги 
на спасительную пересадку.

Анастасия Самбурова, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г Е Н Ы  М Я С Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 1  9 2 9  Р У Б .

Трансфузиолог Национального медицин-
ского исследовательского центра онко-
логии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян 
(Москва): «Учитывая диагноз и тяжелое течение 
болезни, Гене по жизненным показаниям необходи-
ма трансплантация костного мозга от неродствен-
ного донора. Подбор и активацию донора, доставку 
трансплантата организует Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощи-
кова. Также ребенку требуется набор реактивов, 
необходимых для диагностики и контроля течения 
заболевания во время лечения. Данного набора 
в отделении нет».

Стоимость подбора и активации донора, 
доставки трансплантата и реагентов 1 089 929 руб. 

Компания, пожелавшая остаться неназванной, внес-
ла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» 
соберут 18 тыс. руб. Не хватает 871 929 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Гену 
Мяснова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Гены — Ольги Игоревны 
Мясновой. Все необходимые реквизиты есть в Рус-
фонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Врач сказала Гене: «Хочешь быстрее выздороветь, надо больше радоваться». И как только у мальчика  
появляются силы, он сразу начинает играть, танцевать, петь ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Десять лет роста
Опубликован десятый выпуск ежегодного справочника  
благотворительных фандрайзинговых фондов «Русфонд.Навигатор»

РУСФОНД.НАВИГАТОР

На протяжении уже десяти лет 
Русфонд изучает благотво-
рительные фандрайзинговые 
фонды России и публикует 
результаты их деятельности 
в справочнике «Русфонд.На-
вигатор». Справочник осно-
вывается на информации 
из годовых отчетов некоммер-
ческих организаций (НКО), от-
крытых данных  Министерства 
юстиции РФ и  Федеральной 
налоговой службы (ФНС). 
В новом выпуске мы анализи-
руем результаты работы орга-
низаций в 2021 году и разви-
тие благотворительной сферы 
за последнее десятилетие.

Сколько всего фондов
К концу 2021 года на информаци-
онном портале Минюста РФ со-
держалась информация о 200 618 
зарегистрированных НКО, из ко-
торых 8,8 тыс.— это благотвори-
тельные некоммерческие фонды.

Старейшие из них были вне-
сены в реестр Министерства еще 
в 1990-е годы. Но, по данным пор-
тала, на сегодня действующими 
остаются лишь около 30 благо-
творительных организаций, за-
регистрированных в то время. 
В их числе несколько НКО, кото-
рые входят в сотню крупнейших 
благотворительных фандрай-
зинговых организаций России: 
«Детские деревни — SOS», Центр 
лечебной педагогики, РООИ 
«Перспектива», «Даунсайд Ап», 
«Дети.мск.ру». 

Уже начиная с 2002 года в рее-
стре ежегодно появляются сотни 
записей о регистрации неком-
мерческих фондов. Наибольшее 
число благотворительных орга-
низаций было зарегистрировано 
в период с 2010 по 2015 год: в «На-
вигаторе» фонды, созданные в это 
время, составляют больше трети 
от общего числа организаций.

А вот последние два года ко-
личество зарегистрированных 
в Минюсте благотворительных 
некоммерческих фондов пада-
ет: в 2021 году было создано толь-

ко 618 организаций, что на 12% 
меньше, чем в 2020-м, и на 35% 
меньше, чем в 2019-м.

Сколько собрали фонды
Несмотря на внешние вызовы — 
пандемию, экономические спа-
ды,— сборы благотворительных 
фандрайзинговых фондов еже-
годно, до 2021 года включитель-
но, увеличивались. Рост этого по-
казателя связан не только с фак-
тическим увеличением сборов, 
но и с повышением открытости 
благотворительной сферы: все 
больше фондов публикуют на сво-
ем сайте годовые отчеты с финан-
совой информацией, а с 2020 года 
ФНС открыл доступ к государст-
венному информационному ре-
сурсу бухгалтерской отчетности, 
где в том числе есть отчеты НКО. 
Многие фонды помимо годовых 
отчетов стали публиковать на сво-
их сайтах также бухгалтерские от-
четы, отчеты в Минюст, аудитор-
ские заключения, что позволя-
ет намного быстрее разобраться 
в их финансовой деятельности. 

За десять лет поступления в ор-
ганизации, входящие в справоч-
ник, увеличились почти в три 
раза и составили в 2021 году бо-
лее 30,5 млрд руб. 40% этой сум-

мы сборов сделали пять самых 
крупных с точки зрения объ емов 
пожертвований фондов: «Гео-
графия добра», «Подари жизнь», 
Русфонд, «Алеша», Банк еды 
«Русь». Эти фонды собрали более 
12 млрд руб. в 2021 году. Такое не-
равномерное распределение ти-
пично для благотворительной 
сферы, и за десять лет изучения 
деятельности благотворитель-
ных фандрайзинговых органи-
заций значительных колебаний 
в этом показателе не было: еже-
годно 1% крупнейших фондов со-
бирает 30–40% от общей суммы 
пожертвований всех организа-
ций, попавших в «Навигатор».

Интересно,  что начиная 
с 2020 года каждый фонд из пя-
терки самых крупных собирает 
более 1 млрд руб. в год, а лидер 
справочника — «География доб-
ра» — в 2021 году собрал более 
5 млрд руб. Хотя еще пять лет на-
зад, чтобы попасть в топ-5 по объ-
ему поступлений, можно было 
отчитаться о 450–500 млн руб., 
а три года назад — примерно 
о 800 млн руб. 

Состав пятерки самых круп-
ных благотворительных фандрай-
зинговых организаций меняется 
от выпуска к выпуску, но каждый 

год в нем есть три постоянных 
участника: «Подари жизнь», Рус-
фонд и Банк еды «Русь». 

Где собирали фонды
Сборы фондов неравномерно 
распределены и с точки зрения 
географии: чуть больше полови-
ны всех собранных средств при-
ходится на организации, зареги-
стрированные в Москве.

Со временем мы можем на-
блюдать большее географиче-
ское разнообразие: еще пять лет 
назад московские фонды делали 
более 70% сборов всех фондов, а, 
например, в десятку крупнейших 
по сборам входили только орга-
низации из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Сегодня топ-10 пред-
ставлен также организациями 
из Костромской и Волгоградской 
областей, растут пожертвования 
в региональные фонды. 

Как тратили фонды
Согласно отчетности фондов, 
в 2021 году в среднем они потра-
тили около 85% своих расходов 
на программную деятельность 
и около 15% — на административ-
но-управленческие расходы. При 
этом 3% фондов утверждают, что 
совсем не используют собранные 

пожертвования на непрограмм-
ные траты (или просто не отчиты-
ваются о них), а около 5% — что 
потратили на обеспечение рабо-
ты фонда больше половины всех 
своих расходов.

Треть фондов заявляют, что по-
тратили на программные расхо-
ды 90% и более от всех своих трат. 

Однако здесь стоит отметить, 
что среди фондов до сих пор нет 
единого и четкого понимания 
того, какие именно расходы сле-
дует считать административны-
ми, а какие — программными. 
Например, в некоторых отче-
тах оплата труда программных 
сотрудников, непосредствен-
но задействованных в реализа-
ции проектов и программ, отно-
сится к программным расходам, 
а в других все зарплатные расхо-
ды отнесены к административ-
ным. То же самое с расходами 
на командировки в рамках про-
ектов или на курьеров, которые, 
например, развозят подарки для 
детей по больницам. 

Стоит также отметить, что 
у 45% фондов в 2021 году расхо-
ды превышали сумму собранных 
средств. В большей степени это 
относится к организациям, по-
жертвования в которые стали по-
ступать в меньшем количестве, 
но остались обязательства по пре-
доставлению определенного объ-
ема помощи благополучателям. 
Недостаток полученных средств 
чаще всего покрывался из перехо-
дящего остатка с 2020 года, когда 
фондам удалось значительно по-
высить свои сборы за счет допол-
нительной поддержки крупных 
грантодателей, партнеров, ком-
паний. Такая поддержка была свя-
зана с распространением вируса 
COVID-19 и началом пандемии.

Мария Дармина,
координатор проекта 
«Русфонд.Навигатор»

Подробную информацию  
о каждом фонде, вошедшем в наш  
обновленный справочник,  
вы можете найти  
на сайте Русфонда,  
в разделе «Рус фонд.Навигатор».
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28226,08 (+257,09)
РТС 1123,63 (–1,51)
FTSE 100 7558,49 (–14,56)

DAX 30 14490,30 (+93,26)
DJIA* 34 305,71 (–284,06)
NASDAQ Composite* 11459,86 (–8,14)

*На 19:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.12.22
Австралийский доллар 41,6356
Английский фунт 72,8394
Белорусский рубль 25,1265
Датская крона 85,3175

Доллар США 61,1479
Евро 63,8279
Индийская рупия** 74,7845
Казахский тенге** 13,0407

Канадский доллар 45,2679
Китайский юань* 86,3709
Норвежская крона* 62,3068
СДР 80,3997

Сингапурский доллар 45,0578
Новая турецкая лира* 32,8114
Украинская гривна* 16,5570
Шведская крона* 58,2616

Швейцарский франк 64,7753
Японская иена** 44,8792
*За 10. **За 100. 

Банки провели работу над убытками
Кредитным организациям помогли послабления от ЦБ

ЦБ РФ раскрыл результаты 
 работы банковского сектора 
в январе-октябре. Общий убы-
ток кредитных организаций, 
который по итогам первого 
полугодия составлял 1,5 трлн 
руб., снизился более чем втрое, 
до 0,4 трлн руб. По мнению 
экспертов, банкам помогли 
масш табные послабления ЦБ, 
обесценение рубля, а также 
благоприятная конъюнктура 
долгового рынка. По итогам 
года участники рынка рассчи-
тывают выйти в ноль.  Однако 
потребность в докапитализа-
ции отдельных банков ЦБ 
 оценивает в 0,7 трлн руб.

Банк России опубликовал об-
зор финансовой стабильности по 
итогам третьего квартала, а также 
раскрыл результаты кредитных 
организаций (КО) по итогам де-
сяти месяцев. Из них следует, что 
по итогам января-октября бан-
ки получили совокупный убыток 
0,4 трлн руб. При этом по итогам 
второго квартала убыток превышал 
1,23 трлн руб., а в первом квартале 
составлял 0,27 трлн руб. 

Таким образом, за третий квар-
тал и октябрь банки смогли отыг-
рать большую часть убытка, полу-
ченного в первом полугодии. При 
этом чистые процентные доходы 
(1,1 трлн руб.) и чистые комисси-
онные доходы (0,43 трлн руб.) ока-
зались рекордными с начала 2019 
года. Помимо этого, банки показа-
ли прибыль от операций с ценны-
ми бумагами (на фоне восстановле-
ния облигационного рынка) после 
убыточных первых двух кварта-
лов. Сократились и резервы — 

с 0,6 трлн руб. во втором квартале 
до 0,4 трлн руб. по итогам третьего.

В целом регулятор уверен в ста-
бильности банковской системы. 
По результатам проведенного 
стресс-теста «по банковскому секто-
ру на горизонте до конца 2023 года 
в случае продолжения санкцион-
ного давления на российскую эко-
номику и ухудшения кредитного 
качества заемщиков банковский 
сектор в целом сохранит устой-
чивость», пишет ЦБ. «Лишь неко-
торым банкам в случае стресса 
может потребоваться докапитали-
зация»,— уточняет регулятор, оце-
нивая ее объем в 0,7 трлн руб.

Крупнейшему игроку сектора 
Сбербанку удалось по итогам десяти 
месяцев выйти на чистую прибыль, 
причем там утверждают, что уже не 
используют льгот ЦБ. Однако второй 
по размеру банк — ВТБ пока остает-
ся убыточным и не ждет прибыли по 
итогам года (см. „Ъ“ от 11 ноября).

Эксперты уверены, что резуль-
таты банковского сектора были бы 
в разы хуже, если бы не масштабные 
послабления ЦБ, введенные после 
начала военных действий на Укра-
ине и масштабных санкций (см. „Ъ“ 
от 25 ноября). Опрошенные „Ъ“ ана-
литики полагают, что в отсутствие 
жестких санкций против крупных 

банков сектор с учетом послабле-
ний уже мог бы выйти на прибыль.

Восстановление финансового 
результата обусловлено сохране-
нием способности банков к генера-
ции чистого процентного и комис-
сионного дохода при сокращении 
влияния разовых негативных фак-
торов — убытков от валютной пере-
оценки и одновременного создания 
большого объема резервов, считает 
руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ва-
лерий Пивень «Такая динамика мо-
жет позволить свести результат бан-
ковского сектора по итогам года как 
минимум к нейтральному,— по-

лагает он.— Вероятность этого до-
статочно велика: чистая прибыль 
банков только в октябре составила 
около 400 млрд руб., при этом улуч-
шение финансовых результатов де-
монстрирует целый ряд участников 
рынка».

Также уменьшить убыток сек-
тора позволила тенденция к осла-
блению рубля в третьем кварта-
ле и октябре, отмечает директор 
по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Людмила Кожекина. «Под-
держку оказал и рост чистого про-
центного дохода, поскольку в этот 
период банки снижали стоимость 
фондирования, а ставки по креди-
там юрлицам, которые были повы-
шены в начале года, еще не были 
пересмотрены в сторону уменьше-
ния»,— добавляет она.

Существенное улучшение фи-
нансового результата обусловлено 
ростом процентной маржи, в том 
числе благодаря снижению стоимо-
сти фондирования в третьем квар-
тале и восстановлению кредитной 
активности после спада весной, 
добавляет управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР 
 Михаил Доронкин.

Вероятность выхода банковско-
го сектора на нулевой финансовый 
результат по итогам года увеличи-
лась, подтвердил на пресс-конфе-
ренции в четверг директор департа-
мента банковского регулирования 
ЦБ Александр Данилов. Михаил До-
ронкин полагает, что «в четвертом 
квартале сектор сохранит прибыль-
ность и может по итогам года даже 
выйти в небольшой плюс».

Ксения Дементьева, 
Полина Трифонова
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Протесты, охватывающие крупные 
страны, обычно не сулят бизнесу ни-
чего хорошего, только волатильность 
и убытки, если не погромы. Китай тут 
не исключение, достаточно вспом-
нить многотысячные демонстрации 
2019–2020 годов в Гонконге, сильно 
уронившие капитализацию фондово-
го рынка и в самом городе, и в матери-
ковом Китае. Но выступления против 
ковида, охватившие КНР в конце но-
ября, могут оказаться редким исклю-
чением. Есть шанс, что власти  страны 
все же начнут развинчивать гайки 
 антивирусной диктатуры.

Демонстрации стали одним из са-
мых серьезных вызовов для правя-
щей Компартии с момента протестов 
1989 года, подавленных с участием ар-
мии. Каждый год в Китае происходят 
тысячи общественных выступлений, 

но до сих пор жители разных регио-
нов страны протестовали в основном 
из-за проблем на местах. Несмотря на 
жесткость китайского режима, граж-
дане КНР, когда собираются в большие 
толпы, могут протестовать весьма аг-
рессивно: громить здания местных 
органов власти, драться с полици-
ей, переворачивать и жечь машины. 
Тем не менее управа на них находит-
ся всегда: в руках у партии и полиция, 
и вооруженная народная милиция 
(аналог Росгвардии), и армия.

Именно поэтому нынешние про-
тесты выбиваются из привычной 
канвы. Во-первых, у них есть единая 
причина — осточертевшая полити-
ка «нулевой терпимости» к ковиду, ко-
торая уже третий год лишает граждан 
нормальной жизни, ведет к сокраще-
нию доходов, а в городе Урумчи приве-
ла к трагедии, когда люди сгорели за-
живо и никто им не смог помочь из-за 
запретов покидать свои дома. Во-вто-
рых, демонстрации охватили многие 
города-миллионники Китая, переки-
нувшись на крупнейшие мегаполисы, 
включая Пекин и Шанхай. Наконец, 
в некоторых случаях протестующие от 
критики ковидной политики перешли 
к антиправительственным лозунгам.

По прошествии недели кажется, 
что власти взяли ситуацию под конт-
роль. Но власти, похоже, впервые 
осознали, что продолжение политики 
«нулевой терпимости» может привес-
ти к масштабным волнениям в буду-
щем, даже если нынешний взрыв про-
теста удастся подавить. Курирующая 
борьбу с вирусом вице-премьер Сунь 
Чуньлань уже заявила, что политика 
в отношении ковида скоро изменит-
ся, а выражение «нулевая терпимость» 
ни разу не прозвучало.

Для российского бизнеса и даже 
граждан это хорошие новости. Во-пер-
вых, жесткие антиковидные меры 
оказывали давление на темпы роста 
экономики Китая, снижая объемы по-
требления сырья. Во-вторых, если ко-
видные ограничения будут сниматься, 
грузопотоки через границу РФ—КНР 
потекут быстрее, обеспечивая про-
мышленность компонентами, а граж-
дан — товарами. Последнее может 
быть особенно важно накануне ново-
годних праздников и с учетом резкого 
ограничения доступных для россиян 
источников подарков.

Если ковидные  
ограничения  
будут сниматься,  
грузо потоки между 
РФ и КНР потекут  
быстрее, обеспечивая 
промыш ленность 
компонен тами,  
а граждан — товарами

На маркетплейсы завезли новые боты
Распродажи автоматически увеличили спам-активность

В ноябре специалисты по кибербезо-
пасности зафиксировали резкий рост 
активности интернет-ботов. В первую 
очередь их атакам подверглись маркет-
плейсы, где весь месяц шли распрода-
жи. Пользователям такая активность 
ботов может помешать совершать по-
купки, а для незащищенных ресурсов 
магазинов исказит статистику реаль-
ной посещаемости и повлияет на по-
зиции ресурса в поисковой выдаче, 
 говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом компании по 
защите от интернет-угроз Qrator Labs, посвя-
щенным действиям интернет-ботов в рос-
сийских сетях в ноябре. Из него следует, что 
ежедневное количество обращений ботов 
достигало в этом месяце 300 тыс. в час, тог-
да как в октябре показатель был на уровне 
10 тыс. Также доля отфильтрованных ботов 
в повседневном трафике выросла втрое — 
с 0,13% до 3,12%. Предыдущий всплеск был 
в июле, но всего на несколько дней.

По данным Qrator Labs, в ноябре под уда-
ром оказались онлайн-ритейл в целом, фин-
тех и онлайн-магазины, специализирующи-

еся на фармацевтике. Например, на ресурсах 
финансовых экосистем в пиковые дни ак-
тивность возрастала на 150–200% от ежед-
невной нормы, достигая 30–35 тыс. событий 
в час, следует из отчета. Как пояснили в ком-
пании, злоумышленники часто использо-
вали для входа аккаунты реальных поль-
зователей, чьи данные оказались в базах, 
попавших в открытый доступ.

Атаки ботов, которые непрерывно отправ-
ляют запросы на ресурс с неизменной часто-
той, искажают ключевые бизнес-метрики 
(конверсия, охват, ARPU и др.), дают ложный 
след в оценке эффективности маркетинго-
вых кампаний на вебсайтах и в мобильных 
приложениях, объясняет владелец продукта 
Bot Protection в Qrator Labs Георгий Тарасов.

В Wildberries сообщили, что не отмечали 
активности ботов на своих ресурсах. У «Ян-
декс.Маркета» выстроены процессы авто-
матического определения трафика интер-
нет-ботов в реальном времени, данные не 
учитываются при оценке показателей, заве-
рили в пресс-службе организации. В Ozon, 
VK и банках, развивающих финтех-платфор-
мы, на запросы „Ъ“ не ответили.

Всплески «зловредного трафика» в ноя-
бре отмечали и другие компании в области 
кибербезопасности. В «Лаборатории Каспер-
ского» говорят, что наблюдали многократ-
ный рост количества ботов на ритейл-пло-
щадках: «В основном они направлены на 
выполнение каких-либо действий в автома-
тическом режиме. Такая активность может 
быть связана с большим количеством ски-
док и различных акций». О попытках выве-
сти российские маркетплейсы из строя на 
фоне массовой распродажи в День холостя-
ков „Ъ“ рассказывал 11 ноября.

Такие всплески, как правило, не несут 
прямой угрозы клиентам, но злоумыш-
ленники могут воспользоваться ситуацией 
и ввести их в заблуждение, говорит руко-
водитель направления защиты DDoS-Guard 
Дмитрий Никонов: «Например, распрост-
раняя фишинговые ссылки под видом „ра-
бочего“ варианта сайта, который в это вре-
мя недоступен из-за атак». Такие атаки 
создают неудобства для площадок, добав-
ляет руководитель блока анализа защи-
щенности Infosecurity a Softline Company 
 Андрей Найденов, однако украсть аккаунт 

или вывести средства со счета привязан-
ной карты боты не могут.

Боты могут использоваться, чтобы со-
брать и обработать данные о товарах, ценах 
и контенте конкурентов, отмечает Дмитрий 
Никонов: «Но есть и отдельная категория бо-
тов, которые намеренно имитируют пове-
дение пользователей и влияют на позицию 
сайта в поисковой выдаче. Так, боты могут 
провести на сайте пару минут, из-за чего ме-
трика браузера „решит“, что сайт не инте-
ресен и опустит его в своем рейтинге». По-
добная проблема возникала у владельцев 
сайтов и в связи с DDoS-атаками: когда сайт 
компании недоступен, он опускается в вы-
даче любого поисковика (см. „Ъ“ от 21 июля).

Сейчас наплыв ботов повлиял скорее на 
статистику ресурсов по итогам массовых 
распродаж, считает Георгий Тарасов: «Если 
онлайн-ресурс не использует решения для 
защиты от бот-атак на логины, товарный ка-
талог и промо-кампании, его метрики будут 
сильно загрязнены ботами и будут со значи-
тельным ложным превышением».

Татьяна Исакова,  
Юлия Пославская

Официантам счет потерян
В общепите хочет работать рекордное число соискателей

На ресторанном рынке после 
ухода ряда западных компа-
ний возник профицит сотруд-
ников. За десять месяцев 2022 
го да число соискателей работы 
в этом сегменте выросло на 47% 
год к году, достигнув рекорд-
ных 269 тыс. человек. Но на та-
кое количество персонала у рес-
торанного бизнеса спроса нет. 
Участники рынка не ждут изме-
нения ситуации в ближайшей 
перспективе: многим опера-
торам самим приходится сни-
жать темпы развития бизнеса. 

Как следует из имеющегося у „Ъ“ 
исследования HeadHunter и сети ко-
феен Coffee Like, в январе—октябре 
этого года по всей России число со-
искателей на позиции официантов, 
поваров, барменов и бариста выро-
сло на 47% год к году, до 269 тыс. че-
ловек. Это рекордный объем для от-
расли, отмечают аналитики. В то же 
время спроса на такое количество 
специалистов нет. Число размещен-

ных компаниями общепита вакан-
сий выросло всего на 4% год к году, 
до 166,6 тыс. Из-за снижения в кри-
зис трафика посетителей сейчас нет 
смысла набирать дополнительный 
персонал, говорит источник „Ъ“ в од-
ной из сети фастфуда. Тенденцию за-
метила и гендиректор кадрового 
агентства ProPersonal Татьяна Доля-
кова. По ее данным, к концу осени 
число вакансий в сегменте сократи-
лось на 30% по сравнению с летом 
этого года, до 27 тыс., а количество 
резюме выросло до 127 тыс.

Президент Федерации отелье-
ров и рестораторов Игорь Бухаров, 
бренд-директор сети «Перчини» Еле-
на Носова и руководитель отдела 
подбора персонала ГК «Шоколадни-
ца» Милена Акопян подтверждают, 
что в этом году наблюдается серьез-
ный приток соискателей. Гендирек-
тор сети Gagawa Ленар Кутлин отме-
чает, что по сравнению с прошлым 
годом искать сотрудников стало 
проще. В то же время, по его словам, 

несмотря на увеличение конкурен-
ции на рынке труда, затратные ожи-
дания соискателей выше, чем были 
прежде, из-за роста цен на товары 
и услуги.

На увеличение числа соискате-
лей работы в HoReCa напрямую ска-
залась приостановка деятельности 
международных компани, отмечает 
HR-директор Coffee Like Анастасия 
Альтергот. Так, около 70 заведений 
KFC, закрывшихся в марте и ранее 
принадлежащих американской 
Yum! Brands, пока не возобновили 
работу. Во многих таких компаниях 
сотрудники были отправлены в оп-
лачиваемый отпуск, но сразу же на-
чали искать новые места работы. 

Наплыв ищущих работу на рын-
ке общепита начался летом, когда 
ряд зарубежных сетей решили окон-
чательно уйти с российского рын-
ка, добавляет госпожа Альтергот. По 
данным HeadHunter и Coffee Like, 
самым пиковым периодом оказался 
июнь, когда на рынок вышли 39 тыс. 

новых соискателей. Хотя в этом ме-
сяце стали открываться первые заве-
дения сети «Вкусно — и точка», при-
шедшей на смену McDonald’s. А сеть 
Starbucks, приостановившая работу 
в марте, летом продала российский 
бизнес ресторатору Антону Пинско-
му и его партнерам. Но компании, 
приходящие на смену ушедшим за-
падным брендам, зачастую не предо-
ставляют тех же условий для работы, 
как их предшественники, добавляет 
Милена Акопян.

Участники рынка общепита счи-
тают, что переток соискателей на ра-
боту мог произойти и из других от-
раслей. Они не исключают, что часть 
из 10 тыс. уволенных сотрудников 
закрывшихся магазинов IKEA на-
чали искать работу в ресторанном 
 бизнесе.

Однако не все рестораторы на-
блюдают профицит кадров. Основа-
тель сети «Андерсон» Анастасия Та-
тулова говорит, что сегмент потерял 
потенциальных работников из-за 

отъезда заметной части трудоспособ-
ных граждан в страны СНГ и Европы. 
С 24 февраля активность соискате-
лей сильно снизилась, соглашается 
операционный директор Tigrus (сети 
Osteria Mario, «Швили» и Bar BQ Cafe) 
Елена Юрийчук. По ее словам, пер-
вая волна дефицита сотрудников 
была вызвана оттоком трудовых миг-
рантов, а вторая — после объявления 
частичной мобилизации. Трудовые 
мигранты уже стали возвращаться 
в Россию и ищут работу на рынке об-
щепита, возражает Игорь Бухаров.

В обозримой перспективе у ре-
сторанного рынка вряд ли возрастет 
потребность в новом персонале, так 
как многие операторы сейчас замет-
но снизили свое развитие, считает 
Ленар Кутлин. По мнению Татьяны 
Доляковой, спрос на сотрудников 
может сохраниться только в стрит-
фуде, так как в дорогие заведения 
в целях экономии россияне стали 
ходить реже. 

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 декабря 2022 №224   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Погрузка на сети ОАО РЖД про-
должает заметно отставать от 
уровня 2021 года, однако все же 
демонстрирует динамику луч-
ше прогнозов. В ноябре впер-
вые с начала года не наблюда-
лось снижения погрузки угля. 
При этом есть заметное падение 
по металлургическим и лесным 
грузам, где представители отра-
сли сейчас пытаются заручить-
ся господдержкой, которая по-
зволит снизить транспортные 
затраты или облегчить экспорт 
в страны АТР.

Погрузка на сети ОАО РЖД за 11 
месяцев сократилась на 3,6% к тому 
же периоду 2021 года, до 1,13 млрд 
тонн. В ноябре она упала на 4,1%, 
до 103,5 млн тонн. Темпы падения, 
сократившиеся до 3% в октябре, не-
сколько увеличились, но все равно 
снижение замедлилось относитель-
но апреля—сентября, где средний 
темп составлял минус 5,5%. Также 
в ноябре динамика погрузки была 
лучше плана, предусматривающего 
снижение на 4,6%.

Впервые с января не наблюдается 
отрицательной динамики в погруз-
ке наиболее массового груза — угля, 
весной-летом демонстрировавшей 
антирекорды. Например, сниже-
ние погрузки угля в июне составля-
ло 11,8%. Сейчас этот показатель не 
изменился относительно ноября 
2021 года, составив 31,4 млн тонн. 
Тем не менее по итогам 11 месяцев 
погрузка угля все еще сильно отстает 
от прошлого года: всего погружено 
323,2 млн тонн, что на 5,1% меньше, 
чем годом ранее. В ОАО РЖД поясни-
ли, что экспортные перевозки угля 
в ноябре выросли на 0,6%, в том чи-
сле через порты — на 12,1%. «Рост по-
грузки в порты отмечался по всем 
направлениям, в том числе в порты 
Северо-Запада на 13,8%, порты Азо-
во-Черноморского бассейна — на 
9,9%, порты Дальнего Востока — на 
12,2%»,— добавляют в ОАО РЖД.

Лидерами снижения в долевом 
выражении в ноябре стали лом чер-
ных металлов (падение на 30,8%), 
лесные грузы (на 32,3%) и кокс (на 
36,4%). На фоне закрытия европей-
ских рынков сбыта лесопромыш-
ленные предприятия столкнулись 
с необходимостью сильно увели-
чить дальность перевозки и вез-
ти свои грузы на переполненный 
Восточный полигон (их отправки 
в этом направлении растут), и пред-
приятия ЛПК стали просить пра-
вительство эти затраты просубси-
дировать. Вице-премьер Виктория 
Абрамченко в ноябре предложила 
предоставить приоритет пилома-
териалам на Восточном полигоне 
с выделением квот для отдельных 
предприятий (см. „Ъ“ от 1 декабря). 
В ОАО РЖД пояснили, что приори-
тет на Восточном полигоне отдает-
ся специальным, воинским и высо-
котехнологичным грузам, а также 
внутрироссийским перевозкам не-
зависимо от рода груза. «Объемы пе-
ревозки других грузов будут опре-
деляться исходя из этих правил 

и будут зависеть от объемов предъ-
явления грузов, имеющих более 
высокий приоритет»,— добавили 
в монополии.

В объемном выражении, помимо 
1 млн тонн лесных грузов, ОАО РЖД 
потеряло в ноябре примерно 1 млн 
тонн, или 16,4% месячной погрузки, 
черных металлов. Снижение за 11 
месяцев составило 3,1%. Металлур-
ги ранее жаловались на то, что после 
летнего повышения тарифов опла-
та перевозки, дальность которой ра-
дикально изменилась, стала для них 

неподъемной. Однако ОАО РЖД от-
мечало, что перевозка металлопро-
дукции на восток и так имеет суще-
ственную скидку — 66% (см. „Ъ“ от 31 
октября). Как сообщали «Ведомости» 
со ссылкой на главу «Русской стали» 
Алексея Сентюрина, ОАО РЖД может 
получить госсубсидии на скидки для 
металлургов при перевозке на вос-
ток — такая система уже применяет-
ся при перевозках зерна. Собеседни-
ки „Ъ“ подтверждают, что диалог по 
этому вопросу идет. В ОАО РЖД „Ъ“ 
сообщили, что предоставление до-
полнительных скидок к тарифу на 
перевозки металлургической про-
дукции в восточном направлении 
для ОАО РЖД не является экономи-
чески целесообразным, но «понимая 
положение металлургов, компания 
поддерживает предложение ассоци-
ации „Русская сталь“ о прямом субси-
дировании предприятиям части та-
ких расходов».

При этом по итогам месяца на-
блюдается рост перевозок зерна (на 
18% больше, чем в ноябре 2021 года), 
но накопленным итогом перевозки 
этого вида груза отстают от прошло-
го года на 6%. На 9,3% по итогам ме-
сяца и на 5,3% в январе—ноябре 
выросли перевозки строительных 
грузов. Также растут перевозки про-
чих, в том числе контейнерных гру-
зов: на 2,1% в ноябре и на 2,2% за 11 
месяцев.

В октябре ОАО РЖД подтвержда-
ло, что по итогам года ожидает сни-
жения погрузки примерно на 5%. Об-
новленных прогнозов в монополии 
не предоставили.

Наталья Скорлыгина

Погрузка падает  
лучше ожиданий
Показатель ОАО РЖД в ноябре  
ухудшили лес и металлы

Операторы информационных 
систем, выпускающих цифро-
вые финансовые активы (ЦФА), 
расширяют спектр используе-
мых инструментов. Компания 
«Лайтхаус» разместила выпуск 
в китайской валюте на рекорд-
ную для рынка величину. Часть 
экспертов настроены скептиче-
ски, считая, что рынок остает-
ся закрытым и массовой торгов-
ли ЦФА не предвидится. Но про-
фучастники проявляют интерес 
к сегменту, хотя до изменения за-
конодательства вторичные сдел-
ки возможны лишь на внебир-
жевом рынке.

«Лайтхаус» провела первую в Рос-
сии сделку с ЦФА в юанях: на 58 млн 
CNY (около 500 млн руб.), обеспечен-
ных коммерческой задолженностью, 
сообщили „Ъ“ в компании. Эмитен-
том выступил «Метровагонмаш» (бе-
нефициар — «Трансмашхолдинг»), 
который уже выпускал ЦФА на 5 млн 
руб. (см. „Ъ“ от 29 июня). Покупатель 
не раскрывается. Срок обращения вы-
пуска установлен в 29 дней, ставка — 
около 4,2% годовых. Это чуть выше 
доходности юаневых облигаций, раз-
мещенных осенью крупными эми-
тентами (см. «Ъ-Онлайн» от 13 ноября).

Новая сделка стала первым выпу-
ском ЦФА, размещенным в иностран-
ной валюте, и одновременно самой 
крупной на российском рынке. Как 
отмечает гендиректор «Лайтхауса» Де-
нис Иорданиди, новый финансовый 
инструмент предоставит возмож-
ность осуществлять дешевые крат-
косрочные инвестиции, при этом не 
конкурируя с классическим рынком 
облигаций, обеспечивающих долгос-
рочные финансовые вложения.

Инструмент оплачивается в ру-
блях, а курс юаня определяется по вы-

бору приобретателя в день выпуска 
ЦФА по любому курсу Московской 
биржи по сделкам с расчетом «сегод-
ня», проведенным с 12:25 до 12:35. 
Если торги заканчиваются раньше, 
то сделка закрывается по котиров-
кам с расчетом «завтра». При погаше-
нии токена курс фиксируется в пред-

шествующий день по любому курсу 
Московской биржи по сделкам с рас-
четом «завтра», проведенным с 12:25 
до 12:35. Выбор биржевого курса в ре-
альном режиме времени — «это стан-
дартная корпоративная практика об-
мена для крупных сумм», пояснил 
господин Иорданиди.

• Сейчас в реестр ЦБ включены толь-
ко три оператора («Атомайз», Сбер-
банк и «Лайтхаус»), имеющих право 
выпускать цифровые финансовые ак-
тивы. По данным регулятора, на ко-
нец ноября 2022 года они провели 16 
сделок на сумму 227 млн руб. Согласно 
документам операторов, подавляю-
щая часть сделок пришлась на выпуск 
ЦФА, обеспеченных правами требова-
ний. Сроки обращения составили 1,5–
3 месяца, а ставки по рублевым ин-
струментам — 12–18% годовых.
Практика обращения ЦФА будет 

увеличиваться, это придает «гибко-
сти» сделкам (покупка, продажа, об-

мен, дробление) и не вызывает нега-
тивной реакции у регулятора, считает 
управляющий партнер KCG Анаста-
сия Кучерена. По ее мнению, вскоре 
рынок увидит стандартную валютную 
корзину в виде цифровых активов. 
«Интересен выпуск в любой валюте, 
в области которой есть развивающий-
ся рынок, а для России — с теми стра-
нами, с кем выстроен товарообо-
рот»,— считает юрист. В «Атомайзе» 
отказались от комментариев. В Сбер-
банке не ответили на запрос „Ъ“.

Впрочем, судя по параметрам сде-
лок (объем, сроки и т. п.), происхо-
дят тестирование возможностей ЦФА 
и отработка технологии их выпуска. 
Например, только в конце ноября на 
платформе «Атомайз» состоялась пер-
вая сделка с участием физических 
лиц — были приобретены ЦФА на 
палладий. Поэтому пока эксперты на-
строены в отношении сегмента до-
вольно сдержанно.

СЕО и основатель BitOK Дмитрий 
Мачихин полагает, что выпуск в юа-
нях «ничем не интересен, так как не 
создает никакого рыночного преи-
мущества, а, наоборот, усложняет су-
ществующий процесс». ЦФА носят 
локальный характер и фактически за-
крыты для массового пользователя, 
полагает управляющий партнер GMT 
Legal Андрей Тугарин. По его мне-
нию, необходимая законодательная 
основа и инфраструктура для рынка 
ЦФА есть, однако «бизнес не видит 
необходимости входить в эту инду-
стрию». Господин Мачихин ожидает, 
что в перспективе появятся компа-
нии преимущественно с госучасти-
ем, которые будут использовать ЦФА 
для внутренних нужд.

В то же время интерес к сегмен-
ту проявляют профучастники рын-
ка ценных бумаг и торговые площад-

ки. Московская биржа подала заявку 
в ЦБ на включение в реестр операто-
ров по выпуску ЦФА и готовит сделку 
с Газпромбанком в начале 2023 года, 
заявил глава биржи Юрий Денисов 
на форуме Finopolis в начале ноября. 
В Банке России (см. „Ъ“ от 13 октября) 
считают, что без изменения законода-
тельства возможно будет только вне-
биржевое обращение таких активов.

Ксения Куликова

Юань перевели в цифру
В России появились ЦФА с китайской спецификой

727 миллионов 
рублей
достиг объем выпуска 
цифровых активов 
на начало  
декабря 2022 года

Сейчас, по данным GIE, уровень 
запасов во всех ПХГ ЕС достигает 
93,19%, запасы в Германии, крупней-
шем потребителе газа в ЕС, тоже вы-
соки — 98,27%. Как сообщает «Газ-
пром», из европейских ПХГ на 29 
ноября отобрано 2,3 млрд кубоме-
тров газа — это 3,3% от объемов, за-
качанных при подготовке к отопи-
тельному сезону. «Нагрузка на ПХГ 
Европы в текущем осенне-зимнем 
периоде будет выше, чем в предыду-
щие годы, в связи с изменившимися 

логистикой и источниками газоснаб-
жения европейского рынка»,— счи-
тают в российской монополии.

Хотя в европейских ПХГ мно-
го газа, трейдеры будут с осторож-
ностью тратить его по двум причи-
нам. Во-первых, многие компании 
закупили его летом по крайне высо-
ким ценам, превышавшим в августе 
$3 тыс. за 1 тыс. кубометров, и, чтобы 
не потерпеть убытков, должны про-
дать его еще дороже (с учетом платы 
за хранение и стоимости капитала, 
привлеченного для покупки газа). 
Во-вторых, европейские компании 

опасаются сложностей с заполнени-
ем ПХГ следующим летом, если по-
ставки из РФ останутся низкими.

Доля выработки ВЭС в энерго-
балансе ЕС 30 ноября снизилась до 
6,3%, что способствует большей за-
грузке газовой генерации. В сред-
нем за прошлую неделю, по данным 
WindEurope, доля ВИЭ составила 
18%. Вместе с тем темпы поступле-
ния СПГ в ЕС пока остаются стабиль-
но высокими.

Азия пока не вступила в конку-
ренцию с Европой за грузы СПГ, 
хотя цены на газ поднялись и там, но 

в меньшей степени. Индекс JKM на 
январь находится на уровне $33 за 
MBTU (или около $1,18 тыс. за 1 тыс. 
кубометров), «соответственно раз-
рыв в котировках вырос и составля-
ет сейчас почти $400», говорит не-
зависимый аналитик Александр 
Собко. «Перебить европейские пред-
ложения многим странам АТР будет 
сложно, но они могут полагаться на 
свои долгосрочные контракты на 
СПГ и, вероятно, отчасти вернутся 
к замещению газа углем и нефтепро-
дуктами»,— полагает он.

Татьяна Дятел

Газу вышла северная надбавка
с1

На 2023 год  
предусмотрено 
незначительное  

снижение погрузки —  
на 1,2%  

к уровню 2022 года
— Виталий Савельев, 

глава Минтранса,  
о динамике погрузки ОАО РЖД,  

10 ноября

Ц И Т А Т А

Участники финансового рын-
ка просят ЦБ провести экспери-
мент по использованию виде-
озвонков для удаленного откры-
тия счетов новым клиентам. 
Так банкиры хотят компенси-
ровать отсутствие достаточного 
числа слепков в единой биоме-
трической системе (ЕБС). Пред-
полагается, что по счетам, от-
крытым таким образом, мож-
но будет проводить ограничен-
ный набор операций с лимита-
ми по суммам. По словам экс-
пертов, в ряде стран эта техноло-
гия успешно работает, однако за-
траты на внедрение могут соста-
вить сотни миллионов рублей.

Национальный совет финансо-
вого рынка (НСФР) направил в Банк 
России письмо (с ним ознакомился 
„Ъ“), в котором предложил провес-
ти «пилотирование и последующее 
нормативное урегулирование тех-
нологии удаленной идентификации 
клиентов в режиме видеоконферен-
ции». Речь идет о клиентах, кото-
рые хотят впервые получить услуги 
у конкретного банка. Сейчас это воз-
можно сделать лишь при личном об-
щении с сотрудниками банка (как 
в офисе, так и при выезде к клиен-
ту) либо через единую биометриче-
скую систему (ЕБС). В первом случае 
общение не всегда географически 
доступно. Биометрическая же иден-
тификация, введенная в 2018 году, 
не получила широкого применения 
ввиду малого количества образцов, 
отмечается в письме.

По словам главы НСФР Андрея 
Емелина, финансовые организации 
видят большой потенциал режима 
видеоконференций для «существен-
ного повышения их доступности для 
граждан, особенно граждан с ограни-
ченными возможностями здоровья». 
В частности, сдача биометрии про-
блематична для глухонемых (по дан-
ным Минздрава, около 200 тыс. чело-

век), потому что требуется образец 
голоса. Речь также идет об открытии 
счетов лицам, работающим в отда-
ленных местностях, в которых сбор 
биометрических данных техниче-
ски или организационно затруднен. 
В ЦБ пока не получили письмо НСФР, 
но обещают рассмотреть предложе-
ния «в установленном порядке».

Технология видеоидентифика-
ции уже используется в ряде стран 
ближнего и дальнего зарубежья. По 
словам главы совета Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег Виктора Достова, она несколько 
лет применяется в Европе для откры-

тия полноценных банковских счетов 
и каких-либо рисков там не выявле-
но. В последнее время такие услуги 
стали оказывать в Узбекистане, Кир-
гизии и Таджикистане, отметил он. 
По данным НСФР, о желании участ-
вовать в пилоте заявили 18 банков.

По словам Андрея Емелина, пред-
полагается, что клиент в процес-
се видеоконференции будет предъ-
являть паспорт и СНИЛС, как и при 
личном визите в офис. При этом ви-
део будет исследовано на примене-
ние программ, искажающих переда-
ваемое изображение, типа Deepfake. 
При этом клиент получит возмож-
ность открывать счета с ограничен-
ным кругом операций: с наличными 
до 15 тыс. руб., безналичные перево-
ды до 100 тыс. руб. за один раз и 1 млн 
руб. в месяц. По словам Виктора Дос-
това, «при этом не компрометируется 
контроль — на таких счетах ставится 
соответствующая пометка, и специ-
фика учитывается при текущем мо-
ниторинге операций».

Однако, по мнению главы прав-
ления ассоциации «Финансовые 
инновации» Романа Прохорова, по-
тенциал применения видеоиденти-
фикации не слишком значителен 
на фоне уже предоставляемых сер-
висов по идентификации клиентов, 
например, выездными представи-
телями банков. Кроме того, он обра-
щает внимание, что идентификация 
с помощью ЕБС предполагает доступ 
клиента к полному набору банков-
ских сервисов, в то время как при 
видеоидентификации набор серви-

сов будет ограничен. Впрочем, ряд 
экспертов считают, что предложен-
ные НСФР ограничения на исполь-
зование счета «являются пробным 
шаром, чтобы сразу не пугать регу-
лятора», а в дальнейшем набор функ-
ций такого счета можно расширить.

Тем не менее провести доработку 
систем при внедрении новой техно-
логии банкам придется. Как пояснил 
источник „Ъ“ на финансовом рынке, 
распознавание подделки в видеоре-
жиме чуть сложнее, чем при личной 
явке клиента в офис. «Голограммы 
проверить можно, только ультрафи-
олетовые метки в паспорте нельзя 
считать»,— поясняет он.

Между тем, по словам гендирек-
тора компании Digital Consulting 
Solutions Александра Скоморохи-
на, в крупных банках «есть коман-
да, занимающаяся распознаванием 
дипфейка и даже подлинности до-
кументов по видео, но объединение 
технологий, доработка и сертифи-
кация продукта может потребовать 
определенных инвестиций и време-
ни». По его оценке, речь идет о 90–
130 млн руб. и трех месяцах работы 
при условии наличия отдельных мо-
дулей программного обеспечения. 
Однако если потребуется распозна-
вание средствами программного 
обеспечения подлинности докумен-
тов, то стоимость доработки, по под-
счетам Александра Скоморохина, 
может составить не одну сотню мил-
лионов рублей, а срок — увеличить-
ся до полугода.

Максим Буйлов

Банкиры взглянут  
гражданам в глаза
Кредитные организации хотят открывать счета по видеосвязи

1 миллион рублей
сможет перевести 
в месяц клиент банка  
со своего счета, 
открытого с помощью 
видеоконференции
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Московская фабрика БРПИ, ко-
торая почти 30 лет выпуска-
ла по лицензии мороженое 
Baskin Robbins, могла лишить-
ся прав на бренд. Компания ре-
гистрирует новую марку BRan-
dICE, а работающие по франши-
зе кафе меняют вывески. БРПИ 
может снизить себестоимость 
за счет экономии на роялти, но, 
вероятно, будет вынуждена из-
менить рецептуру.

Российский производитель мо-
роженого под брендом Baskin 
Robbins АО БРПИ (ранее «Баскин 
Роббинс Продакшн Интернэшнл Ли-
митед») в октябре—ноябре подало 
в Роспатент заявки на регистрацию 
товарных знаков BRandICE. Надпись 
выполнена в сине-розовой гамме, 
бренды регистрируются по классам 
мороженого и кафе. В ноябре БРПИ 
также получила декларации соот-
ветствия для выпуска мороженого 
под BRandICE. А на одном из доме-
нов компании с линейкой мороже-
ного Vegan уже используется новый 
бренд.

БРПИ существует с 1994 года. Со-
здана бизнесменом Юрием Абра-
мяном как совместное предприя-
тие с британской структурой Baskin 
Robbins на базе Московского хладо-
комбината №9, который также воз-

главлял господин Абрамян. Поми-
мо производства мороженого БРПИ 
развивала в РФ сеть кафе Baskin Rob-
bins по франшизе. По данным 2ГИС, 
в Москве сегодня работает более 40 
точек.

В 2009 году Юрий Абрамян скон-
чался, а между его наследниками на-
чался корпоративный конфликт, пи-

сали СМИ. В отчете владевшей БРПИ 
британской Retailing Eastern Ltd 
за 2014 год бенефициаром называ-
ется Л. Адамян, которая может быть 
последней супругой Юрия Абрамя-
на Лейлой Адамян. Агнесса Осипова, 
которую в СМИ называют дочерью 
госпожи Адамян, сегодня возглавля-
ет БРПИ.

Регистрация новых марок может 
быть связана с утратой права на ис-
пользование бренда Baskin Rob-
bins, считают источники „Ъ“. Один 
из управляющих кафе Baskin Rob-
bins в Подмосковье подтвердил „Ъ“, 
что получил уведомление о смене 
бренда около месяца назад и с 1 дека-
бря должен сменить вывеску. В БРПИ 
и владеющей брендом Baskin Rob-
bins американской Inspire Brands 
комментарии не предоставили. Го-
спожа Осипова на звонки и сообще-
ния „Ъ“ также не ответила.

Как сообщала БРПИ в мае 2021 
года, мощность фабрики достигает 
16,5 тыс. тонн в год, а ассортимент 
насчитывает около 200 сортов. «Со-
юзмолоко», Milknews и Streda Con-
sulting оценивали весь объем рын-
ка мороженого в 2021 году в 527 тыс. 
тонн, из которых более 60% прихо-
дится на десять крупнейших игро-
ков. Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев говорит, что про-
дукция Baskin Robbins в основном 
была представлена в своих кафе, по-
тому занимала ограниченную долю 
рынка, и прежде всего в премиаль-
ном сегменте. В «Перекрестке» моро-
женое Baskin Robbins стоит от 549,99 
руб. за 500 мл. Выручка БРПИ в 2021 
году росла на 33%, до 1,43 млрд руб., 
чистая прибыль была 105 млн руб.

Эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская отмечает, что Baskin 
Robbins еще долго оставалась в Рос-
сии, учитывая обстановку, что мо-
жет объясняться тесными связями 
с БРПИ, которая почти 30 лет плати-
ла роялти американской компании. 
По ее словам, БРПИ может сохранить 
партнерскую сеть кафе и после сме-
ны вывески на BRandICE, особенно 
если снизит цены на продукцию для 
партнеров за счет экономии на роял-
ти. На рынке кафе-мороженого все-
го несколько игроков и у БРПИ были 
свои преимущества, в том числе соб-
ственное производство, добавляет 
эксперт.

Как отмечает Алексей Груздев, 
если БРПИ сохранит узнаваемость 
и элементы фирменного стиля 
Baskin Robbins в оформлении смена 
названия вряд ли негативно скажет-
ся на продажах. Но у Baskin Robbins, 
скорее всего, запатентована и рецеп-
тура, значит, придется разрабаты-
вать новые линейки, добавляет он. 
По словам эксперта, в этом году по-
требление мороженого в России мо-
жет сократиться в пределах 2–3% год 
к году, а падение покупательной спо-
собности и сложности с экспортом 
продукции будут играть свою роль 
уже в будущем сезоне.

Анатолий Костырев

У Baskin Robbins тает бренд
Партнерское мороженое может перестать выпускаться в РФ

Собственные торговые марки 
(СТМ) ритейлеров стали вытес-
нять продукцию международ-
ных компаний, снизивших мар-
кетинговую активность в Рос-
сии. Так, американский бренд 
подгузников Pampers потерял 
лидерство по продажам в своей 
категории в ряде торговых се-
тей. Однако, считают эксперты, 
несмотря на растущую популяр-
ность СТМ, такие товары не смо-
гут полностью вытеснить про-
дукцию глобальных брендов. 
При изменении ситуации в эко-
номике потребители смогут 
вернуться к покупке товаров 
привычных брендов, даже если 
они будут стоить дороже. 

Собственные марки подгузни-
ков сети «Магнит» — «Каспер» и NaNi 
по доле продаж впервые опередили 
бренд Pampers американской Proct-
er & Gamble (P&G), сообщили „Ъ“ 
в розничной сети. Доля продаж под-
гузников СТМ, по данным «Магнита» 
и «Ленты», достигла 40%. 

В «Магните» говорят о росте с нача-
ла этого года доли СТМ в общих про-
дажах подгузников на 16%. В «Ленте» 
отмечают увеличение продаж этой 
продукции под собственным брен-
дом на 70%. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик») также заме-
тили рост доли СТМ в категории под-
гузников, начиная с весны 2022 года.

В P&G от комментариев отказа-
лись. Весной из-за военных дейст-
вий РФ на Украине компания объ-
явила о приостановке инвестиций 
в российский бизнес.

По данным NielsenIQ, СТМ под-
гузников розничных сетей выш-
ли на первое место по продажам 
в денежном выражении с долей бо-
лее 30%. Объем продаж подгузни-
ков под собственными марками се-
тей увеличился на 130% в денежном 
выражении год к году, в натураль-
ном — на 60%, тогда как в целом этот 
сегмент вырос на 22% и 4% соответст-
венно, подсчитали аналитики ком-
пании.

В «Ленте» значительное увели-
чение доли СТМ подгузников свя-
зывают со снижением доступности 
и резким ростом цен на популярные 
международные бренды. В X5 Group 
говорят о доступности товаров собст-
венных марок на полках при более 
низких ценах на них. 

Большинство товаров СТМ про-
изводится в Китае, а текущие валют-
ные курсы способствуют более ком-

фортной цене на такую продукцию, 
отмечает сооснователь NappyClub 
Роман Квиникадзе. При этом, напри-
мер, компоненты для производства 
Pampers поставляются из Европы, 
с которой торговые отношения сей-
час затруднены, поясняет эксперт. 

По данным Росстата, цены на дет-
ские подгузники резко выросли 
в марте 2022 года — на 17,5%, в то вре-
мя как в январе и феврале рост 
не превышал 0,5–1,2%. Как сообщал 
„Ъ“, в марте P&G объявила о повы-
шении стоимости на товары для дет-
ской гигиены на 47% (см. номер от 14 
марта). В апреле темпы роста цен 
на подгузники, по оценкам Росстата, 
замедлились до 3,4%, а с июня пере-
шли к снижению в пределах 0,3–0,7% 
ежемесячно. 

Раньше Pampers вытеснял кон-
курентов за счет огромных бюдже-
тов на продвижение, а в этом году 
бренду пришлось значительно со-
кратить маркетинговые расходы, 
говорит господин Квиникадзе. Про-
дажи упали и у подгузников аме-
риканского бренда Huggies (Kim-
berly-Clark) и японского Merries, 
добавляет эксперт.

Если привычный покупателю то-
вар выбывает из информационного 
поля и цена на него растет, он пере-
ключается на более дешевые товары, 
отмечает Роман Квиникадзе. Одна-
ко, считает исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Поповичев, 
при возвращении маркетинговой 
активности доля продаж у междуна-
родных брендов начнет восстанав-
ливаться.

В X5 Group ожидают сохранение 
тренда на увеличение популярности 
товаров торговых марок ритейле-
ров. Но господин Поповичев не ожи-
дает, что СТМ смогут полностью вы-
теснить или заместить продукцию 
глобальных брендов. Практика по-
казывает, что при выравнивании 
экономической ситуации покупате-
ли вновь возвращаются к покупкам 
товаров привычных брендов даже 
в более высокой ценовой категории, 
поясняет эксперт.

В целом, по данным NielsenIQ, 
за десять месяцев 2022 года про-
дажи товаров для детской гигие-
ны в натуральном выражении со-
кратились на 6,4% год к году. При 
этом в денежном выражении выро-
сли на 18,8% год к году, в том числе 
за счет инфляции.

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

Сети меняют 
подгузники
СТМ вытесняют  
международные бренды 

527 тысяч тонн
составил  
объем рынка  
мороженого в РФ 
по итогам 2021 года, 
по оценке 
«Союзмолока» 

Регулирование разных аспектов 
видеоигр в этом году активно обсу-
ждается на разных уровнях. В сентя-
бре «Центр стратегических разрабо-
ток» (ЦСР) выпустил исследование 
«Виртуальные активы: NFT и вирту-
альные предметы в компьютерных 
играх и метавселенных».

Подведомственный Роском-
надзору Главный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ) в ноябре выпустил до-
клад, в котором предложил опреде-
лить правовой статус внутриигро-
вых предметов, а также заставить 
игровые площадки соблюдать тре-
бования «пакета Яровой», то есть 
хранить информацию о сообщени-
ях пользователей и предоставлять 
к ним доступ следственным орга-
нам (см. „Ъ“ от 23 ноября).

Российское законодательство 
уже предусматривает возрастную 
маркировку контента в рамках ФЗ 
«О защите детей от информации, 
причиняющий вред их здоровью 
и развитию», отмечает руково-

дитель практики по сопровожде-
нию IP и IT сделок Semenov & Pe-
v z n e r  И р и н а  Ос та п чу к .  О н а 
поясняет, что под действие закона 
подпадает вся информационная 

продукция, в том числе «программы 
для электронных вычислительных 
машин (ЭВМ) и базы данных», к ко-
торым можно отнести и видеоигры. 
Но сейчас госструктуры не прини-
мают участия в анализе контента 
и его маркировке перед публика-
цией, уточняет юрист: «По действу-
ющему закону классификацию осу-
ществляет производитель игры или 
ее распространитель, но госорганы 
могут проанализировать уже выпу-
щенную игру по своей инициативе 
или запросу гражданина».

Руководитель направления 
«Цифровое развитие» ЦСР Алек-
сандр Малахов уточняет, что под 
действие ФЗ «О защите детей от ин-
формации, причиняющий вред» 
видеоигры подпадают лишь фор-
мально: закон регулирует только 
информацию, которая не подразу-
мевает интерактивности (напри-
мер, фильмы, книги, музыку и т.д.). 
«Видеоигры — это не только инфор-
мация как таковая, но и процесс 
взаимодействия с ней: использо-
вание игровых механик, тех или 

иных действий и так далее. Из-за 
этого широкой практики примене-
ния этого ФЗ к играм сейчас нет»,— 
говорит эксперт. Закрытие пра-
вового пробела требует внесения 
изменений в законодательство, от-
мечает юрист.

Избыточное регулирование не-
гативно скажется на развитии от-
расли онлайн-игр, так как ком-
паниям придется расширять 
юридические департаменты для 
проверки разработок, считает со-
беседник „Ъ“ из числа участников 
рынка: «Всем выгодно, если рынок 
станет прозрачным, максимально 
открытым и безопасным для поль-
зователей всех возрастов. Но по-
чему бы не водить новшества поэ-
тапно, учитывая международный 
опыт». В противном случае, уверен 
источник „Ъ“, дублирование регул-
торных процессов усложнит жизнь 
небольших и даже крупных сту-
дий, а «некоторые издательства во-
обще может поставить на грань вы-
живания».

Никита Королев

Игры детям не игрушка

Такие видеоигры  
(шутеры)  

влияют на детей,  
и нередко случается так, 

что ребенок хочет 
повторить сценарий  

в реальности
— Екатерина Мизулина,

директор Лиги безопасного интернета, 
24 июня 2021 года  

(цитата «Газета.Ру»)

Ц И Т А Т А

Ведущие дистрибуторы элек-
троники расширяют мощ-
ности для ремонта зарубеж-
ной техники, в первую оче-
редь для обслуживания корпо-
ративных клиентов. Так, OCS 
 увеличила сервисные площади 
в этом году, «Марвел-Дистрибу-
ция»,  запустившая сервисный 
центр в прошлом году, также 
планирует расширение. Компа-
нии рассчитывают занять за-
метную долю рынка сервисно-
го обслуживания в корпора-
тивном сегменте на фоне ухо-
да зарубежных вендоров, ко-
торые прекратили поддержку 
своей продукции. Этот сегмент 
игроки называют более до-
ходным и привлекательным, 
чем сервис для розничных 
 клиентов.

Один из крупнейших дистрибу-
торов электроники OCS (Asus, Hua-
wei, Samsung, Nvidia и др.) плани-
рует расширить сервис по ремонту 
техники для корпоративного сег-
мента, в том числе ритейлеров, 
рассказали „Ъ“ в компании. Ди-
стрибутор займется ремонтом обо-
рудования брендов, которые были 
в его портфеле до начала военных 
действий. Для этого OCS модерни-
зировала свой модульный цех, ко-
торый раньше использовался под 
складские помещения, «площади 
увеличились в десять раз, от десят-
ков квадратных метров до сотен».

В OCS не уточнили объем инве-
стиций в проект, но отметили, что 
вкладывают в развитие сервисных 
центров ежегодно «десятки мил-

лионов рублей». «Расходы в основ-
ном идут на закупку оборудова-
ния, строительство ремонтных 
помещений и обучение сотрудни-
ков»,— пояснили там. В качестве 
запчастей для техники зарубеж-
ных брендов, которые остановили 
официальные поставки, OCS пла-
нирует использовать списанную 
технику — «при транспортировке 
всегда образуется пул неликвидно-
го оборудования».

После начала военных действий 
на Украине и приостановки офи-
циальных поставок большинства 
брендов многие российские сер-
висные центры из-за нехватки ком-
плектующих начали разбирать по-
держанную и новую технику для 
запчастей, а сроки и стоимость ре-
монта существенно выросли (см. 
„Ъ“ от 29 июня).

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «О-Си-Эс-Центр» принадле-
жит головной компании ГК 
«О-Си-Эс», в которой по 32% 
у  Андрея Голышкина, Дмитрия 
 Клешина и Антона Цыценко 
и 4% у Дмитрия Комягина. Вы-
ручка ООО «О-Си-Эс-Центр» 
в 2021 году  составила 217  млрд руб., 
чистая прибыль — 4,9 млрд руб. 
На сайте OCS указано, что в числе 
ее клиентов более 7 тыс. инте-
граторов,  ретейлеров, других 
 организаций, их названия не рас-
крываются.
Сейчас объем рынка по обеспе-

чению сервисных контрактов для 
корпоративной сферы составля-
ет от нескольких сотен миллионов 
до миллиарда рублей в год, а в тече-

нии двух лет вырастет в несколько 
раз, полагает источник „Ъ“ на рын-
ке электроники. По его словам, по-
сле того как зарубежные компании 
прекратили оказание услуг по сер-
висной поддержке, на рынке по-
явилось много специалистов, ко-
торых начали активно нанимать 
российские дистрибуторы.

Собственные сервисные подра-
зделения для корпоративного сек-
тора у дистрибуторов стали по-
являться еще осенью 2021 года, 
уточняет директор департамента 
технических сервисов «Марвел-Ди-
стрибуции» Андрей Еремин. «Это 
произошло из-за того, что вендоры 
либо перестали справляться с объе-
мами ремонта, либо не могли обес-
печить те требования, которые 
предъявляли к сервису крупные за-
казчики»,— говорит он.

Холдинг F+ tech (включает ди-
стрибутора «Марвел») открыл собст-
венный сервисный центр в конце 
2021 года и планирует расширять 
его. Сейчас предоставляется гаран-
тия на все ввезенное корпоратив-
ное оборудование, но для ремонта 
и замены потребительской техни-
ки привлекаются партнеры, по-
скольку это низкомаржинальный 
сегмент, говорит господин Еремин. 
В ближайшей перспективе, по его 
мнению, сервисный рынок пере-
распределится в сторону дистрибу-
торов или независимых сервисных 
компаний.

Ритейлеры по-разному решают 
вопрос сервисного обслуживания. 
В «М.Видео-Эльдорадо» рассказали, 
что сотрудничают с авторизован-

ными сервисными центрами про-
изводителей, сетями дистрибуто-
ров и независимыми компаниями. 
«Мы также открыты к сотрудниче-

ству с новыми партнерами»,— го-
ворят в компании. В «МегаФоне» 
в то же время заявили, что сами про-
водят диагностику и ремонт техни-

ки. «Сейчас у нас нет потребности 
в дополнительном развитии этого 
направления»,— отмечают там.

Тимофей Корнев

С импортной техникой в России чинятся
Поставщики электроники расширяют ремонтный бизнес

с1
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Станислав 
Кауфман, 
владелец бренд-агентства Kaufman

Сегодня потребители во всем мире 
в целом сильно ориентируются на 
торговые марки: бренд важен абсо-
лютно в любой категории, где есть 
конкуренция. Если перед покупате-
лем в магазине висит только один 
пуховик, он действительно, скорее 
всего, купит именно его. А если до-
ступно хотя бы два близких по цене 
варианта — будет выбирать, и здесь 
уже возрастает роль бренда.

Одежда и обувь — сегмент с исто-
рически высокой конкуренцией, где 
есть сильные игроки, расходующие 
значительные бюджеты на марке-
тинг и продвижение своих продук-
тов. Сейчас, с уходом некоторых зару-
бежных сетей, мы видим массовые 
попытки вынужденной смены брен-
да, когда компания пытается приду-
мать новый вариант названия для ма-
газина, часто похожее по звучанию до 
степени смешения. Но не думаю, что 
такие эксперименты будут успешны-
ми. Потребитель не дурак. И если пе-
ред ним вдруг вместо Zara появляется 
Varya, понимает — что-то случилось, 
это уже не та одежда, к которой он 
привык, как бы его ни старались вла-
дельцы магазина убедить в обратном.

Например, вместо Starbucks начал 
работать Stars Coffee с похожим лого-
типом. Этот подход мог бы сработать 
в стране пятого мира, но в России для 
такого варианта уже слишком разви-
тый рынок. Во многих случаях сейчас 
лучше создать принципиально но-
вый бренд, который станет ведущим, 
а не ведомым. Его позиционирова-
ние тоже нужно выстраивать иначе. 
Например, исходить из такой пред-
посылки: «Мы не клон Zara, а лучше, 
чем Zara». Я больше верю в новые рос-
сийские концепции, а не вынужден-
ную смену вывесок у старых игроков.

Возможно, каким-то локальным 
маркам было сложно развиваться 
из-за высокой конкуренции между-
народных сетей, а сейчас они полу-
чат такую возможность. На рынке 
сложился интересный момент, ког-
да успешность бренда определяет 
не бюджет, заложенный на его про-
движение, а концепция. Если есть 
качественная идея, эмоциональная 
составляющая, правильно выбран-
ная ценовая ниша — раскрутить 
бренд сегодня может получиться 
очень быстро.

А вот массовая реклама на феде-
ральных каналах как раз вряд ли по-
может. Несмотря на уход многих ино-
странных рекламодателей, затраты 
на продвижение на телевидении 
остаются слишком высокими, а эф-
фект может быть незначительным.

Некоторые российские бренды 
одежды и раньше выбирали, и сей-
час предпочитают зарубежные назва-
ния, которые не ассоциируются с на-
шей страной. Мне не кажется, что это 
обязательно плохо, в данном случае 
все сильно зависит от продукта. Иног-
да важно подчеркнуть локальное 
происхождение, связь с Россией — 
это может быть важно для популяр-
ных продуктов питания, например 
молока или сметаны. А в случае с оде-
ждой создателям марки часто хочется 
привнести в бренд какую-то поэзию, 
выбрать, например, итальянское на-
звание. Это привычно потребителям 
и не имеет ничего общего с попытка-
ми их дезинформировать.

Сильный бренд в принципе мо-
жет появиться, только когда он не-
сет в себе что-то новое, собственную 
идею. Это поможет не только конку-
рировать с другими производителя-
ми, а сразу освободить себе место на 
полке. В маркетинге в принципе важ-
но быть другим, отличаться. А для это-
го нужно в первую очередь постарать-
ся посмотреть на привычные вещи 
под новым углом. А дальше у бизне-
са будет два варианта развития собы-
тий. Компания либо нащупает с при-
думанной маркой золотую жилу, 
либо ее продукт окажется невостре-
бованным, и в таком случае лучше по-
пробовать что-то еще.

Потребитель  
не дурак. И если  
перед ним вдруг  
вместо Zara появляет-
ся Varya, понимает — 
что-то случилось,  
это уже не та одежда, 
к которой он привык

цена 
вопроса

Начавшаяся весной волна закрытий 
магазинов глобальных модных ма-
рок привела к всплеску активности 
российских брендов. Их число в круп-
ных торговых центрах выросло на 
треть, в стрит-ритейле Москвы откры-
лись десятки магазинов молодых мест-
ных марок, а, например, сеть «Глория 
Джинс» расширилась сразу на 70 точек. 
Но у экспансии локальных брендов 
есть предел — ее может сузить не только 
падение покупательской способности 
на фоне роста себестоимости и сложно-
стей с поставками материалов, но и ог-
раниченный горизонт планирования 
ритейлеров.

В 2022 году произошел всплеск открытий 
магазинов российских модных брендов, го-
ворится в обзоре Fashion Consulting Group 
(FCG). По предварительным оценкам экс-
пертов, количество локальных арендаторов 
в крупных торговых комплексах Москвы уве-
личилось на 20–30%. А на центральных ули-
цах города открылось несколько десятков 
точек, среди которых марки из других рос-
сийских регионов и бренды, ранее представ-
ленные только онлайн.

Региональный директор департамента 
торговой недвижимости NF Group Евгения 
Хакбердиева называет лидерами по откры-
тию магазинов новых брендов московские 
торгцентры «Афимолл» и «Авиапарк». В «Афи-
молле» начал работать универмаг «Телеграф», 
где представлены преимущественно москов-
ские дизайнеры, а часть площадей испанско-
го Inditex заняли «Слепая курица shoes», брен-
ды женской одежды Emka, 2Mood, Mavelty 
и Charuel, You. В «Авиапарке» открылся ма-
газин сети Lime в новом формате, расширен-
ный Street Beat, точки The Blue Store, Mie, 
N.O.M.I, Loloclo.

Как отмечает гендиректор FCG Анна Леб-
сак-Клейманс, уход ряда иностранных игро-
ков дает возможность привлечь внимание 
покупателей к новым брендам, а последним, 
в свою очередь, позволяет претендовать на 
удачные локации на таких условиях, которые 
ранее были недоступны. Но пока, за исключе-
нием отдельных крупных компаний, в боль-
шинстве случаев открытия магазинов рос-
сийских брендов исчисляются единицами.

Смена вывесок
По подсчетам NF Group, после начала воен-
ных действий РФ на Украине и новой вол-
ны западных санкций об уходе из России 
объявили 15 крупных иностранных брен-
дов, из которых около десяти относятся 
к fashion-сегменту. В их числе — H&M, Jac-
quemus, Victoria’s Secret, Sandro, Mothercare, 
Nike и другие. Наибольшее число магази-
нов было у H&M. Компания управляла почти 
150 точками в России, на конец ноября было 
закрыто 80%.

Часть брендов, как Uniqlo, приостанови-
ли работу, но об уходе не объявляли, а некото-
рые открылись под новыми вывесками. Так, 
точки польской LPP Reserved, House, Cropp, 
Mohito и Sinsay начали работать как RE, CR, 
M, «Син», «Хс», бренд CCC стал Obuv. Сеть Man-
go в России стала франшизой.

Трансформация российского fash-
ion-рынка продолжается. Inditex заявил 
о планах продать местный бизнес, который 
включает более 500 магазинов, эмиратской 
Daher. А российский дистрибутор одежды 
и обуви «Джамилько» может выкупить сеть 
Mothercare.

Управляющий партнер RedStone Индира 
Шафикова отмечает, что многие бренды не 
спешат покидать РФ: «Выручка на квадрат-
ный метр здесь часто была выше, чем в Евро-
пе». Кроме того, допускает эксперт, некото-
рые владельцы торгцентров, где до сих пор 
стоят закрытые магазины приостановивших 
работу сетей, «держат их в ожидании возвра-
та арендаторов». Хотя, подчеркивает он, долго 
неработающий магазин «негативно влияет на 
трафик, работу соседних точек и репутацию 
собственника».

По числу новых открытий, вероятно, на-
иболее активной на рынке стала «Глория 
Джинс». Глава совета директоров компа-
нии Владимир Мельников рассказывает, 
что в этом году она запустила 70 магазинов. 
На конец 2021 года у компании было около 
640 точек: «Нам удалось вовремя начать диа-
лог с владельцами торгцентров после заявле-

ний иностранных fashion-брендов об уходе». 
По его словам, «Глория Джинс» планирует за-
нять «отдельные площади» H&M, Zara, Marks 
& Spencer и Adidas.

Melon Fashion Group (бренды Zarina, Be-
free, Sela, Love Republic) решила увеличить 
формат магазинов и расширить продуктовую 
матрицу. Так, в Zarina впервые появилась оде-
жда для мужчин, в Love Republic — спортив-
ная линейка, обувь и нижнее белье, в Sela — 
вещи для малышей до двух лет, вернулась 
мужская коллекция.

Разжижение трафика
Однако, уточняет Анна Лебсак-Клейманс, 
компаниям приходится учитывать сниже-
ние покупательной способности, усложне-
ние конкуренции на фоне параллельного 
импорта и рост расходов. Так, по ее оценкам, 
в натуральном выражении спрос на одеж-
ду и обувь в 2022 году в России может сокра-
титься на 15%. «Риски увеличивают неясность 
перспектив на период трех—пяти лет. Любой 
крупный инвестпроект строится на необхо-
димости среднесрочного и долгосрочного 
планирования, что крайне затруднительно 
в текущей ситуации»,— добавляет эксперт.

По оценкам Focus Technologies, количест-
во покупателей в точках категории fashion re-
tail в январе—ноябре упало год к году на 12%. 
Их товарооборот вырос на 9% на фоне увели-
чения на 23% среднего чека, подсчитали ана-
литики. Самое сильное снижение наблюда-
лось сразу после начала военных действий на 
Украине: в марте—мае посещаемость магази-
нов одежды и обуви отставала от прошлогод-
ней на 30%, тогда как в ноябре — только на 
13%. В конце ноября товарооборот fashion re-
tail России уже оказался на 3% выше прошло-
годнего, а средний чек — на 2%.

Руководитель направления исследова-
ний и консалтинга компании Focus Tech-
nologies Михаил Васильев полагает, что ди-
намика во многом обусловлена снижением 
уровня конкуренции и сужением выбора 
для конечного потребителя: «Прирост сред-
него чека, в частности, не означает роста по-
купок в натуральном выражении, а во мно-
гом вызван ростом цен».

На этом фоне далеко не для всех россий-
ских брендов одежды открытие новых мага-
зинов показалось очевидной идеей. Владе-
лец I Am Studio Олег Воронин говорит, что 
его компания сделала упор на развитие он-

лайн-продаж и расширение оптовой сети. 
Он объясняет, что из-за перебоев с постав-
ками тканей и фурнитуры, осложнившего-
ся проведения оплаты объем выпуска его 
коллекции сократился на 20%. Год в целом, 
по мнению господина Воронина, «оказался 
сложным для розницы».

Конкуренция уходит в онлайн
Переход в интернет стал популярной страте-
гией ответа на сокращение рынка и рост рас-
ходов. В первые девять месяцев оборот круп-
ных российский брендов на Lamoda вырос 
на 60%, отмечает директор по развитию ком-
пании Виктория Абдрашитова. В апреле на 
платформе, по ее словам, был также запущен 
раздел «Шоурум», где собраны молодые ло-
кальные бренды, продажи которых за год вы-
росли более чем в четыре раза.

Директор по развитию бизнеса Ozon Ило-
анга Ершова также говорит о растущем инте-
ресе российских брендов и производителей 
к работе с площадкой. По ее словам, местные 
марки уже занимают значительную часть ас-
сортимента (конкретные цифры топ-менед-
жер не раскрывает).

В Wildberries отмечают, что ассортимент 
российской одежды и обуви на площадке за 
год вырос вдвое, а число продавцов — почти 
в три раза. Сейчас российские дизайнеры за-
нимают 51% сегмента против 46% годом ранее.

В «Яндекс.Маркете» представлены более 
80 локальных брендов. Местные производи-
тели занимают наибольшую долю в сегменте 
обуви вместе с итальянскими, а в одежде они 
также конкурируют с немецкими игроками, 
говорят там. 

Однако на онлайн-площадках быстрее рас-
тет и конкуренция. Lamoda «старается больше 
работать с брендами из Китая и Турции». На 
Wildberries осенью появились турецкие Trav-
el soft, Art Bella, Butigo. Туда же переместились 
сохранившиеся продажи ушедших марок, из 
складских запасов или за счет параллельно-
го импорта. Так, на Lamoda появились вещи 
Victoria’s Secret и Uniqlo. В Wildberries гово-
рят о «наличии контрактов с большинством 
крупных глобальных брендов».

Сомнительная альтернатива
Глава ритейл-департамента CORE.XP Мари-
на Малахатько сомневается, что российские 
бренды сейчас можно считать полноцен-
ной альтернативой ушедшим зарубежным 

игрокам. Руководитель департамента тор-
говой недвижимости Commonwealth Part-
nership Ольга Антонова настроена более по-
зитивно. Она утверждает, что, например, 
сети 12storeez, Lime, Love Republic и «Глория 
Джинс» «потребителям нравятся», а их выруч-
ка с 1 кв. м сопоставима с крупными зарубеж-
ными игроками.

По мнению госпожи Антоновой, в 2023 
году на рынке «появятся новые заметные 
сети российских брендов». Госпожа Мала-
хатько согласна, что в ближайшие полгода 
локальные сети «продолжат интересоваться 
освобождающимися площадями». Но, уточ-
няет эксперт, «высокая стоимость кредитов, 
сложности с логистикой, закупкой сырья бу-
дут ограничивать процесс».

Олег Воронин пока планирует открывать 
новые магазины бренда в 2023 году, но преду-
преждает, что «все сильно зависит от общей 
конъюнктуры». Технических сложностей он 
не видит: «оборудование и материалы пока 
на рынке есть». Владимир Мельников на 
2023 год запланировал запуск 130 магазинов 
и обновление существующих. В Melon Fash-
ion Group рассчитывают за три—пять лет уве-
личить сеть с 850 до 1,35 тыс. магазинов.

Евгения Хакбердиева подчеркивает, что 
возможности роста ограниченны: дизайне-
ры среднего и малого уровней в основном 
не вполне ориентируются в управлении биз-
нес-процессами. Между тем на рынке посте-
пенно появляются новые иностранные иг-
роки. По оценкам Марины Малахатько, уже 
в этом году в РФ пришли семь зарубежных 
брендов, в основном турецкие, как Ipekyol, 
Machka, Twist, работающие через локальных 
партнеров. Ольга Антонова отмечает планы 
китайского Li-ning открыть три магазина.

Конечно, уточняет госпожа Малахатько, 
сразу серьезных сложностей российским иг-
рокам новые бренды не создадут: никто не 
заходит на рынок с инвестициями по «щел-
чку пальцев», процесс занимает в среднем 
три—пять лет, минимальный срок — год. 
Кроме того, по ее мнению, многим игрокам 
«до сих пор непонятно, с какими санкциями 
они могут столкнуться, начав работать в Рос-
сии». Так что окно возможностей для отечест-
венных марок сохранится по крайней мере 
какое-то время.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Стрит-ритейл эпохи Москвошвея
Как на российский рынок одежды повлиял уход глобальных брендов
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Как уход из РФ мировых брендов отразился на отече-
ственном производстве одежде, локальных фабри-
ках и господдержке отрасли, „Ъ“ рассказал замести-
тель главы Минпромторга Виктор Евтухов.

— Как закрытие магазинов крупных западных fash-
ion-брендов может сказаться на показателях россий-
ского одежного рынка в этом году?
— Сейчас наблюдается постоянный рост объема производ-
ства продукции легкой промышленности в денежном вы-
ражении, среднегодовой темп за последние пять лет — 8,3%. 
В 2021 году он был на 37,7% больше, чем в 2017 году. Наиболее 
существенный прирост за несколько лет отмечается в произ-
водстве нетканых материалов, синтетических тканей, трико-
тажа и спецодежды. По итогам девяти месяцев 2022 года про-
изводство в денежном выражении также выросло на 18,6% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

— Уход крупных западных марок создал дополнитель-
ный стимул для российских?
— Еще до ситуации с приостановлением деятельности ряда 
зарубежных брендов одежды, обуви и аксессуаров во мно-
гих торговых центрах было возможно встретить российские 
бренды, но в глазах потребителя они были в некой тени. 
А сегодня все большую популярность получают локальные 
марки, у которых не только российские корни. Они имеют 
в стране собственные производственные мощности или же 
размещают заказы на российских предприятиях.

Если взять самые посещаемые торговые центры, то в сред-
нем там можно насчитать от 15 до 30 магазинов российских 
брендов. В ТЦ «Афимолл» на месте приостановивших свою де-
ятельность брендов уже появились магазины с российскими 
марками или вывешены баннеры о скором открытии.
— Многие ли российские бренды действительно выпу-
скают коллекции в России?
— «Элис Фэшн Групп», например, имеет собственные про-
изводственные мощности, как швейные, так и трикотаж-
ные, что позволяет ей реализовывать капсульные коллек-
ции с широким перечнем наименований. Кроме того, сейчас 
компания активно прорабатывает направления мужской ли-
нейки одежды.

Свою швейную и трикотажную фабрику на территории 
РФ имеет и популярный не только в России бренд Brusnika, 
12storeez также производит часть продукции в нашей стране, 
и у компании есть обоснованные перспективы роста и повы-
шения спроса. Gloria Jeans, «Твое», бренды Melon Fashion Group, 
Concept Group уже давно известны российскому потребителю.

Минпромторг сейчас актуализирует начатое в 2021 году 
исследование российских брендов одежды, обуви и аксес-
суаров, носочно-чулочной продукции, постельного белья, 
и мы уже точно можем сказать, что есть около 2 тыс. брендов 
с производством именно на территории России.
— Обсуждаются ли дополнительные меры господдер-
жки для российских производителей одежды и обуви? 
Есть ли в целом необходимость в этом?
— Для предприятий легкой промышленности правительст-
во совместно с Минпромторгом уже разработало несколько 
вариантов поддержки. Малые и средние предприятия при 
помощи корпорации МСП могут получить льготное креди-
тование в банках.

Комплексом мер государственной поддержки также 
обладает Фонд развития промышленности. Сохраняются 
субсидии на компенсацию части затрат на обслуживание 
кредитов, субсидирование оборудования, приобретенно-
го в лизинг, субсидии на НИОКР, субсидия на компенсацию 
потерь в доходах и др. 

Кроме того, предприятия легкой промышленности мо-
гут воспользоваться правом на ввоз сырья по нулевой пош-
лине, получив соответствующие подтверждения целево-
го назначения. Например, под эту программу подпадает 
химическая продукция для кожевенно-обувной промыш-
ленности и латекс, используемый в производстве ковров. 
Всего за 11 месяцев 2022 года российским предприятиям 
легкой промышленности со стороны Минпромторга пре-
доставлены отраслевые субсидии на 1,9 млрд руб.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Российские бренды  
для потребителя были в тени»

Виктор Евтухов, 
заместитель  
главы Минпромторга



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На Исторической сцене Большо-
го театра возобновили два ба-
лета классического наследия, 
на десятилетие выпавших из ре-
пертуара. «Шопениану» Фокина 
восстановили петербуржцы На-
талья Большакова и Вадим Гуля-
ев, Большое классическое па из 
балета «Пахита» — знаток стари-
ны Юрий Бурлака. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

охоже, одновремен-
ному возвращению в репертуар 
Большого этих знаковых балетов 
мы обязаны вынужденному пере-
смотру театральных планов, резко 
оскудевших из-за невозможности 
сотрудничества с западными хоре-
ографами. Из недр же собственного 
наследия «Шопениану» и третий акт 
«Пахиты» извлечь было не только 
нетрудно (первая не шла около де-
сяти лет, вторая постановка — чуть 
дольше), но и полезно — и с эстети-
ческой, и с кадровой точки зрения. 
На фокинской романтической сти-
лизации с ее тремя женскими и од-
ной мужской партией, а тем более 
на академическом Grand pas из «Па-
хиты» с его бесчисленными кори-
фейками и десятком вариаций мож-
но планомерно растить и пестовать 
труппу, проводя юные таланты по 
ступенькам балетной иерархии.

«Шопениана» Михаила Фокина, 
появившаяся на сцене Мариинского 
театра в 1907-м, через два года, при-
везенная Дягилевым в Париж под 
названием «Сильфиды», завоевала 
западный мир. В Москву она перее-
хала только в 1932-м, когда труппу 
Большого стали укреплять ленин-
градскими премьерами и педагога-
ми. Переехала без помпы — деко-
рации взяли из подбора. В 1946-м 
новый худрук балета, ленингра-
дец Леонид Лавровский, поставил 
«Шопениану» уже со всей серьезно-
стью — с задником Владимира Дмит-
риева. В 1958-м ее «переодел» худож-
ник Вадим Рындин, а хореографию 
почистила ленинградка Екатерина 
Гейденрейх; в 2010-м Николай Ци-
скаридзе одарил сильфид розовыми 

платьями-шопеновками — словом, 
этот балет шел на сцене Большого 90 
лет с перерывами, меняя задники, 
но не хореографический текст.

Текст, впрочем, за долгие десяти-
летия приобрел московскую воль-
ность, и сейчас для восстановле-
ния правильного «произношения» 
на постановку пригласили быв-
ших премьеров Кировского (ныне 
Мариинского) театра, народных ар-
тистов РСФСР Наталью Большако-
ву и Вадима Гуляева. Петербуржцы 
оказались настойчивыми учителя-
ми: вышколенный ими кордебалет 
Большого «романтически» сдвинул 
корпус вперед, кротко склонил го-
ловки, снизил руки и научился де-
лать ими мягкие «волны», имити-
руя колебания легкого ветерка. По 
непонятной причине постановщи-
ки упустили из виду только самое 
начало и финал: сильфиды, хрома-
ющие в pas de bourree suivi и держа-
щие руки над головой ромбом, а не 
овалом, внесли обидный диссонанс 
в благолепие «Шопенианы». Соли-
сты — Екатерина Крысанова, Крис-
тина Кретова, Евгения Образцова 
и Артем Овчаренко — тоже выгля-
дели весьма благообразно. Прыгали 
они бесшумно, танцевали безгреш-
но и без видимых усилий, несмотря 
на то что маэстро Клиничев явно 
упивался сменой шопеновских на-
строений и в лирических эпизодах 
предлагал совсем уж замирающие 
темпы — так, что в своей «Мазурке» 
Артему Овчаренко пришлось герои-
чески висеть в воздухе и покладисто 
высиживать на плие после призем-
ления, а на лирическом «Вальсе» не 
переносить, а прямо-таки выжимать 
на грудь прозрачную партнершу.

Увы, петербуржцы, потратившие 
все силы на технику, синхронность 
и внешнее благочиние москвичей, 
не сумели гармонизировать их, так 
сказать, душевный строй. В этой 
«романтической грезе» каждый из 
солистов грезил по-своему: Крис-
тина Кретова — благостно, Евгения 
Образцова — лучезарно, Екатерина 
Крысанова — контрастно (жизне-
радостно в «Мазурке» и скорбно — 
весь остальной балет), Артем Ов-
чаренко же, отринув собственные 
чувства, предупредительно под-
страивался к каждой из сильфид. 

Мрачноватый и довольно конкрет-
ный пейзаж на заднике (сценограф 
Альона Пикалова воспроизвела 
эскиз Дмитриева, а тот в 1946 году 
ностальгировал по достопримеча-
тельностям разбомбленного Пав-
ловска, изобразив в сумрачных то-
нах классицистический храм над 
речкой, и мостик, и башенку, и пар-
ковую вазу) тоже не способствовал 
безмятежности, но бессмертная хо-
реография себя отстояла.

Декорации «Пахиты» (ибо в дей-
ствительности это не только Grand 
pas, а целый свадебный третий акт, 
за исключением пантомимной 
сцены) та же Альона Пикалова вы-
строила по канонам старого импе-
раторского театра. Исполинскую 
барочную веранду с колоннами, 
лепниной и видом на парк и дво-
рец, открывающимся сквозь гигант-
ские арки, московские балетоманы 
уже видели в 2008 году на премьере, 
незадолго до вступления Юрия Бур-

лаки в должность балетного худру-
ка Большого. С тех пор изменились 
разве что костюмы — на пачках ба-
лерин золото с пурпуром уступи-
ло место разным оттенкам голубо-
го с черными кружевами: художник 
Елена Зайцева решила убрать чрез-
мерную роскошь. В число отрестав-
рированных танцев добавилось 
несколько исторических — гавот, 
котильон. Из исполнительских до-
стижений стоит отметить, что девоч-
ки из МГАХ поняли наконец, что pas 
marсhe в мазурке надо исполнять 
триолями, выбрасывая ножки впе-
ред, а не просто трусить без огляд-
ки. Мальчики же, хотя по-прежнему 
прижимают «рабочую» ногу к щико-
лотке в pas gala вместо того, чтобы 
элегантно оставлять ее полусогну-
той, все же пытаются проскальзы-
вать на опорной ноге вперед, а не 
шлепать ею сверху со всего маху.

Что до взрослых «классиков», 
то былая попытка воспроизвес-
ти старинную манеру танца, по-
давая ее с некоторым юмором, те-
перь оставлена: балерины танцуют 
почти по-советски — высоко взды-
мают ноги, берут мощный форс на 
вращениях и прыгают, не скрывая 
толчковых усилий. Почти полно-

стью обновленный состав артистов 
не превзошел достижений преды-
дущего поколения, к тому же рас-
терял некое неуловимое ансамбле-
вое единство. Не в смысле ровности 
строя или синхронности па — про-
сто сегодня каждый отвечал сам за 
себя. Из 13 вариаций, предложен-
ных реставратором Бурлакой ше-
сти солисткам, каждая выбрала себе 
по вкусу — как при Петипа. Однако 
неповторимостью не блеснула ни 
одна. Все оказались добросовестны-
ми исполнительницами, для кото-
рых чисто выполненное па ценнее 
самого танца. Прима Алена Ковале-
ва отличалась от коллег разве что 
высоким ростом и той отчужденной 
надменностью, которую некоторые 
балерины принимают за аристокра-
тизм. На собственной свадьбе эта 
Пахита жениха и взглядом не удос-
тоила: оттесненному в тень Егору 
Геращенко пришлось довольство-
ваться ролями «держалки» и «кру-
тилки», последнюю он исполнил не 
слишком успешно. Единственным 
же открытием этого «женского» ба-
лета оказался Дмитрий Смилевски, 
станцевавший анафемски трудную 
(и действительно старинную) пар-
тию в па-де-труа с ошеломляющей 

легкостью: коварные антраша не 
сбивали его с высоченных зависаю-
щих трамплинных прыжков, а чи-
стота двойных туров в обе сторо-
ны доказала техническую зрелость 
и отвагу юного танцовщика.

Двухчастная программа, устро-
енная вместо обычной «тройчат-
ки», утолила жажду почитателей 
классического танца с переизбыт-
ком — третье отделение было бы 
трудно высидеть и балетоманам. 
Так же нелегко отсмотреть полно-
стью современные программы Боль-
шого — некоторые опусы из рук 
вон плохи. Театру стоило бы заду-
маться, как Агафье Тихоновне: что, 
если бы к романтической «Шопе-
ниане» приставить новеллы совре-
менных романтиков Димо Милева 
и Симоне Валастро, а к переполнен-
ной академической классикой «Па-
хите» — фонтанирующую совре-
менной классикой «Танцеманию»? 
Правда, это требует административ-
ной решительности — современные 
и классические балеты идут на раз-
ных сценах театра. Как говорила го-
голевская невеста: «А теперь поди 
подумай! просто голова даже стала 
болеть». Но думать надо — уж очень 
неравноценны вечера в Большом.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Возвратительный 
вкус
«Шопениана» и «Пахита»  
в Большом театре

Шведский фильм—победитель 
Каннского фестиваля «Треуголь-
ник печали» вышел в российский 
прокат. Найти новой картине Ру-
бена Эстлунда место в иерархии 
шедевров мировой киносатиры 
попытался Андрей Плахов.

картине представлены два 
образа современного общества по-
требления: агентство, где отбира-
ют и готовят к подиуму моделей, 
и океанский круиз с эксклюзив-
ным составом пассажиров. Глав-
ные герои — пролетарии модельно-
го бизнеса Карл (Харрис Дикинсон) 
и Яйя (Чарлби Дин — актриса, вско-
ре после каннского триумфа фильма 
умершая от внезапной болезни) — 
долго выясняют отношения в ста-
тичной, но совсем не скучной сцене 
в ресторане. Кому платить за ужин — 
вот в чем вопрос, и за ним прогляды-
вает целый комплекс социальных 
и гендерных амбиций. Парень явно 
подавлен сломом традиционных ро-
лей в эпоху торжества феминизма: 
не отсюда ли «треугольник печали» 
на его юном челе?

Женщине, у которой помимо кра-
соты есть ум, несложно взять верх 
над туповатым партнером по сексу: 
она инфлюенсер из Instagram, и бла-
годаря ей пара получают бесплат-
ный билет на суперъяхту. Здесь со-
брались «сливки общества», то есть 
придурки-миллиардеры. Один — 
Дмитрий, циничный русский «про-
давец дерьма» (торговец удобрени-
ями) с женой и любовницей: его 
играет датский артист хорватских 
кровей Златко Бурич. Другой — уны-
лый скандинав Ярмо, разбогатев-
ший на «кодах для мобильных при-
ложений» и готовый вознаграждать 
девушек за услуги «ролексами». Есть 
еще сумасшедшая полупарализован-
ная богачка-немка и пара британ-
цев — милых старых грибов, торгу-
ющих минами и гранатами.

На судне всем заправляет Пола 
(Вики Берлин), женщина-менеджер, 
она учит подчиненных отвечать «Yes!» 

на самые безумные просьбы пассажи-
ров — например, когда жена русско-
го предлагает всему обслуживающе-
му персоналу раздеться и искупаться, 
что категорически запрещено. А ка-
питан судна, работающий на капита-
листов идейный марксист (язвитель-

но саркастичный Вуди Харрельсон), 
принципиально не будет просыхать 
от запоя и вылезать из каюты; он поя-
вится только на капитанском ужине, 
зато уж там американец выступит так, 
что мало никому не покажется. Имен-
но во время этого ужина с черной 
икрой из России и средиземномор-
скими деликатесами яхта попадет 
в жесточайший шторм, а гастроно-
мическая оргия приведет к массово-
му кишечному оргазму с бурными 
извержениями кала и блевотины. Ну 
а последняя часть фильма разыграет-

ся с теми же персонажами на необита-
емом острове, где законы марксизма 
и классовой борьбы заработают на 
практике, а роль нового капитана 
узурпирует туалетная работница Эби-
гейл (филиппинская актриса Долли 
де Леон): она единственная умеет ло-
вить руками рыбу и разводить костер, 
а плату за труд захочет взять натурой 
в виде красавчика Карла.

Режиссер Рубен Эстлунд уже дав-
но доказал свой комедийный дар, 
не слишком частый вообще и менее 

всего ожидаемый от уроженцев Шве-
ции. Он неплохо овладел азами аб-
сурда и болезненного юмора. В филь-
ме «Игра», сочетая их с отстраненным 
холодным стилем, Эстлунд высмеял 
граничащую с трусостью толерант-
ность коренных шведов по отно-
шению к иммигрантам. В «Форс-ма-
жоре» с убийственным сарказмом 
показал моральную катастрофу швед-
ской семьи. В «Квадрате», принесшем 
режиссеру первую каннскую «Золо-
тую пальмовую ветвь», обратил взор 
на сферу совриска: куратор-гуманист 

оказывается вовлечен в цепь проис-
шествий и отношений, экзаменую-
щих и его самого, и базовый прин-
цип политкорректности. Уже там 
в компании знаковых персонажей 
современной Европы появляется 
русский — манипулятивный перфор-
мер по имени Олег Рогозин. За торже-
ственным ужином он подвергает тер-
рору «высшее общество», изображая 
дикого зверя: гости стыдливо опуска-
ют глаза при виде того, как монстр из-
девается над женщиной.

В «Треугольнике печали» мно-
го знакомого, но еще больше заем-
ного, чем раньше Эстлунд вроде не 
грешил. Зато своеобразия шведско-
го юмора в этой интернациональ-
ной «глобалистской» истории как 
раз не хватает. Символический ко-
рабль со «сливками общества» запу-
скали в плавание Федерико Фелли-
ни («И корабль плывет») и Мануэл ди 
Оливейра («Разговорный фильм»). 
Пленниками сюрреалистически за-
мкнутого пространства и ритуаль-
ных трапез делал своих персонажей 
Луис Бунюэль в «Ангеле-истребите-
ле» и «Скромном обаянии буржуа-
зии». В собственных экскрементах 
гибли гурманы-декаденты в «Боль-
шой жратве» Марко Феррери. Соци-
альный (и сексуальный) реванш над 
богатой пассажиркой яхты брал ком-
мунист-матрос, когда их забрасыва-
ло на необитаемый остров в фильме 
Лины Вертмюллер «Унесенные не-
обыкновенной судьбой в лазурное 
море в августе». И дело даже не в за-
имствованиях как таковых. Все пере-
численные фильмы не только интел-
лектуально наполнены, но заряжены 
мощной энергией и страстью, без-
умием гротеска, великолепным през-
рением к сильным мира сего, кото-
рые, как только с них спадает нимб 
привилегий, мгновенно обнаружи-
вают свою жалкость и ничтожество.

Такая страстность в фильме Эст-
лунда возникает разве что в сце-
не гастрономического урагана по-
среди штормящего моря, когда ка-
питан вступает с Дмитрием в алко-
гольный и словесный поединок, 
сыпя цитатами из Маркса, Рейгана 

и Тэтчер. В остальном фильм дер-
жит интонацию насмешливо ме-
ланхоличного «треугольника печа-

ли», а его сатирическая составляю-
щая порой выглядит плоской, если 
не сказать «квадратной».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Квадратный треугольник
Вышел на экраны «Треугольник печали» Рубена Эстлунда

В «Треугольнике печали» много  
знакомого, но еще больше заемного, 
чем раньше Эстлунд вроде не грешил, 
зато своеобразия этой «глобалистской» 
истории как раз не хватает

П

В

Махина «Пахиты»  
c ее мощью имперской 
театральной иерархии 
оказалась востребованной 
и в сегодняшних условиях
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА /  

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Следуя почтенным  
образцам, Рубен Эстлунд 
помещает свои сатириче-
ские зарисовки в обстанов-
ку круизного судна  
ФОТО A-ONE FILMS
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Турнир в группе F футбольного чемпио-
ната мира завершился его прощанием 
с, как выяснилось, действительно ми-
новавшей свой пик сборной Бельгии, 
которая в решающем матче за выход 
в play-off не смогла одолеть другого при-
зера предыдущего первенства — хор-
ватскую команду, сыграв с ней вничью — 
0:0, и которая уезжает домой с горькими 
воспоминаниями о нескольких запоро-
тых Ромелу Лукаку стопроцентных мо-
ментах в концовке. Хорваты в 1/8 фи-
нала попали вместе с сенсационно 
занявшими первое место в квартете ма-
рокканцами. В заключительном туре 
те одолели — 2:1 — канадцев.

тадион Ahmad Bin Ali наблюдал 
за матчем двух стремительно уходящих на-
тур. С тем, что они уходящие, что будущего 
именно у этих вариантов сборных Хорватии 
и Бельгии, примерно в том же виде, в котором 
прибыли в Катар, выступавших много-много 
лет, нет, невозможно было спорить. На поле, 
даже несмотря на то что бельгийский настав-
ник Роберто Мартинес, наконец, усадил на 
скамейку, например, совсем скисшего Эдена 
Азара,— 12 человек в возрасте 30 лет и боль-
ше. Можно составить целую команду, и еще 
останется необходимый запасной игрок: ве-
тераны устают быстро. В истории чемпиона-
тов мира было лишь два случая, когда в матче 
их участвовало чуть-чуть больше — чертова 
дюжина: в 1998 году во встрече бразильцев 
с шотландцами и в 2018-м, когда аргентинцы 
играли с исландцами.

Реальность была жестокой: какая-то из 
этих постаревших, но все еще высоко ко-
тирующихся, все еще полных класса, все 
еще горячо любимых миллионам сборных 
должна столкнуться со страшным будущим 
прямо сейчас, не дотянув даже до стартово-
го раунда play-off. На канадцев, аутсайде-
ров группы F, надежды было мало. А стало 
еще меньше, когда уже в начале своего мат-
ча против марокканцев, шедших вровень 
с хорватами во главе таблицы, на очко впе-
реди бельгийцев, они пропустили после 
жуткой ошибки вратаря Милана Боряна, по-
дарившего мяч Хакиму Зиешу. Нужно было 
выживать самим.

Они и выживали, как умели. Сборная Бель-
гии, над полагать, сразу отправила тех, кому 
была мила, тех, кто, несмотря на все ее про-
блемы, высвеченные, будто ярким прожек-
тором, матчами с канадской и марокканской 
командами, в состояние шоковое. Нет, она не 
пропустила быстрый гол, но, кажется, сдела-
ла все возможное, чтобы его пропустить. На 
отрезке продолжительностью в пару минут 
в ее штрафной дважды возникла такая пани-
ка, что даже удивительно, как хорваты ею не 

воспользовались. Иван Перишич, промах-
нувшись мимо распахнутого настежь дальне-
го угла, бормотал под нос что-то, видимо, про-
клиная собственную незадачливость.

Потом холодок тревоги наверняка ощу-
тили хорватские фаны. Только что их сбор-
ная была похожа на ту, что недавно уверен-
но разбиралась с канадцами, намекая, что 
еще на один-то топовый турнир ее точно хва-
тит, что она, в отличие от бельгийцев, весь 
запас свежести и позитивных эмоций точно 
не растеряла. И вдруг — срыв за срывом: по-
тери мяча, дыры в тылах. Но хладнокровие 
в этот вечер не было и бельгийским союзни-
ком. Янник Карраско так и не понял, как ему 
сладить с возникшей перед ним стеночкой 
из вратаря Доминика Ливаковича и защит-
ника Йосипа Юрановича, и впустую потра-
тил отведенные на принятие решения се-
кунды. А Дрис Мертенс после очень тонкого 
паса от Кевина де Брёйне, обнаружив, что 
на пути, кроме Ливаковича, нет никого, за-
чем-то попытался одурачить его красивым, 
но сложным «парашютиком» в касание. «Па-
рашютик» улетел куда-то в небеса.

Расплата за незадачливость обещала быть 
жестокой. После стандарта мяч запрыгал по 
бельгийской штрафной, а неловко укрощав-
ший его Карраско наступил на ногу Андрею 
Крамаричу, и судья Энтони Тейлор назна-
чил увлекательный аттракцион — схватку 
двух лидеров «Реала», хорватского пенальти-
ста Луки Модрича и бельгийского голкипе-
ра Тибо Куртуа, двух героев, прекрасно зна-
ющих повадки друг друга.

Но дуэли мечты состояться было не сужде-
но. Включение VAR выглядело простой фор-
мальностью, однако Тейлор вдруг ринулся 
к экрану с лицом человека, которому сказа-
ли, что он увидит на нем высадку иноплане-
тян на арене, где работает. Увидел он офсайд, 
возникший во время исполнения стандар-
та. Крошечный, такой, что может разглядеть 
лишь электроника. Так что аттракцион при-
шлось отменять, возвращаясь к немножко 
поскучневшей после этого игре.

А в игре параллельной было весело. Ха-
ким Зиеш вновь отличился, теперь — голе-
вой передачей на Юсефа Эн-Несири. А канад-
цы не хотели покидать Катар с тремя подряд 
поражениями и заставили марокканцев от-
править мяч в свои ворота.

В главном матче группы веселье началось 
после перерыва. Не требовалось глубоких 
знаний футбольной тактики и стратегии, 
чтобы догадаться, кто покажется Мартинесу 

последней надеждой вытащить его сборную 
из болота. Ну, разумеется, он бросил в бой 
Ромелу Лукаку. И все моментально заверте-
лось-закрутилось.

Ожила бельгийская атака: Лукаку про-
бил в створ, что за весь первый тайм не уда-
лось никому из его партнеров. Завелись, по-
чувствовав, что в спокойном режиме играть 
опасно, хорваты. В ответ на удар Лукаку они 
нанесли три своих. Проверил Тибо Куртуа 
каждый из трех стержневых хорватских хав-
беков — Матео Ковачич, Марцело Брозович 
и Лука Модрич. Куртуа со всеми справился.

А потом в центре внимания опять оказал-
ся Ромелу Лукаку. Кевин де Брёйне выдал 
очередной изумительный пас — на Янни-
ка Карраско. Тот, промедлив, уперся в хор-
ватских защитников, но от этого бельгий-
ский шанс, как ни странно, превратился 
в шансище — гигантский, стопроцентный. 
Лукаку подобрал отскок, а напротив него 
были — нет, не приглашающие, а буквально 
требующие отправить в них мяч ворота. За-
бить было проще, чем с одиннадцатиметро-
вого. Лукаку умудрился влепить мяч в стой-
ку, заставив этим длившимся мгновения 
эпизодом вспоминать обо всем, что с ним, 
когда-то убийственно эффективным форвар-
дом, происходило в сезоны, предшествовав-
шие чемпионату мира,— о неудачном пере-
ходе в «Челси», о травме после возвращения 
в «Интер», напрочь испортившей подготов-
ку к первенству. Мажущий из позиции, из 
которой промазать немыслимо, Ромелу Лу-
каку символизировал собой всю сборную 
Бельгии — годами державшуюся на верхуш-
ке футбольного рейтинга и не заметившую, 
как эти же славные годы в конце концов с по-
трохами сожрали всю ее мощь.

Впрочем, этот промах напрасно казался 
кульминацией и квинтэссенцией матча, куль-
минацией и квинтэссенцией коллективных 
бельгийских бед и персональных бед Ромелу 
Лукаку, потому что после периода хорватского 
давления была еще концовка — с давлением 
сборной Бельгии, нашедшей все же в себе ре-
зервы, чтобы навалиться на оппонентов. Лу-
каку трижды оказывался вплотную к голу — 
и трижды оплошал. В одном случае — когда 
мяч надо было отправить в ворота с двух ме-
тров. Он отправил его в руки Доминику Лива-
ковичу — мягко, удобно. Если бы Лукаку был 
хорватским защитником, ему бы стоило поа-

плодировать за такую скидку. Но он был по-
следней надеждой обмануть судьбу Роберто 
Мартинеса, который сразу после окончания 
матча объявил о том, что уходит в отставку, 
и покидающей сцену сборной Бельгии.

Хорваты, серебряные призеры чемпиона-
та мира 2018 года, на сцене — по крайней 
мере катарской — остались, выйдя в play-off 
со второго места в группе, так как мароккан-
цы победу во встрече с канадцами не прово-
ронили. Их соперники в 1/8 финала опре-
делились поздно вечером по московскому 
времени после завершения матчей заклю-
чительного тура в группе E, в которой все 
команды могли как пройти в play-off, так 
и вылететь из первенства. Испанцы играли 
с японцами, а немцы — с костариканцами.

Алексей Доспехов
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Сборная Бельгии не попала в открытые ворота
Она пропустила в play-off хорватов

Несколько вернейших моментов 
для взятия ворот, запоротых 
форвардом сборной Бельгии 
Ромелу Лукаку, стоили ей места 
в play-off чемпионата мира 
ФОТО RICARDO MAZALAN / AP
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Войцех Щенсный проиграл 
Лионелю Месси €100
Вратарь сборной Польши Войцех Щенсный рассказал, 
что предложил пари капитану сборной Аргентины 
Лионелю Месси во время матча чемпионата мира 
по футболу в Катаре, которое проиграл.

Сборная Аргентины в среду в матче третьего 
тура группового этапа чемпионата мира обыграла 
команду Польши со счетом 2:0. При счете 0:0 на 39-й 
минуте матча арбитры прибегли к помощи системы 
VAR, чтобы решить вопрос с назначением пенальти 
в ворота поляков. В итоге 11-метровый был назначен, 
но Месси, исполнявший удар, не сумел переиграть 
Щенсного, который парировал мяч.

«Мы говорили с Месси перед пенальти. Я сказал: 
„Ставлю €100, что судья не назначит пенальти“. И про-
играл пари. Я не знаю, законно ли это на чемпионате 
мира, и, вероятно, меня за это накажут. Но мне все 
равно»,— сказал Щенсный, которого цитирует TV2. 

«И я также не собираюсь ему платить, что для него 
€100?»— пошутил голкипер «Ювентуса».

Сборная Аргентины, набрав шесть очков, вышла 
в 1/8 финала с первого места в группе C. Сборная Поль-
ши благодаря лучшей разнице мячей обошла Мексику 
и вышла в play-off со второго места. «РИА Новости»

Пьерлуиджи Коллина  
объяснил причины увеличения 
компенсированного времени
Председатель судейского комитета Международной 
федерации футбола (FIFA) итальянец Пьерлуиджи 
Коллина объяснил причины увеличения компенси-
рованного времени на чемпионате мира в Катаре 
новыми рекомендациями, сообщает официальный 
сайт FIFA.

За день до начала турнира Коллина уведомил су-
дей, обслуживающих матчи чемпионата мира, о том, 
что время, потерянное из-за различных событий 

во время матчей, должно быть компенсировано. 
Цель этого шага состояла в том, чтобы увеличить 
фактическое игровое время на основе анализа 
прошлых матчей.

«Проблема встреч, в которых чистое игровое вре-
мя составляет менее 50 минут, актуальна уже давно. 
Люди хотят видеть больше футбола, нас уже много 
лет просят что-то с этим сделать. Мы уже предприни-
мали шаги в этом направлении на турнире 2018 года 
в России, попросив судей более точно рассчитывать 
количество добавленного времени в конце каждого 
тайма»,— сказал Коллина.

По словам Коллины, в расчете компенсиро-
ванного времени на чемпионате мира в Катаре 
учитываются травмы игроков, замены, число которых 
увеличилось с шести до десяти, проверки VAR 
и празднование голов. Реализация новых рекоменда-
ций привела к тому, что чистое игровое время увели-
чилось в среднем до 59 минут. «РИА Новости»

ВНЕ ИГРЫ

ЧМ-2022

Третий тур
ГРУППА C
Саудовская Аравия—Мексика 1:2.  
Ад-Даусари, 90+5 — Мартин, 47; Чавес, 52.

30 ноября. Лусаил, стадион Lusail Iconic. 84 985 зрителей.

Статистика матча
 Саудовская Аравия Мексика
Удары по воротам 10 26
Удары в створ 2 11
Угловые 1 8
Офсайды 2 6
Фолы 20 18
Предупреждения 6 1
Процент владения мячом 39 61

Польша—Аргентина 0:2. Макаллистер, 46; Альварес, 67. 
Незабитый пенальти: Месси, 39 (вратарь).

30 ноября. Доха, Stadium 974. 44 089 зрителей.

Статистика матча
 Польша Аргентина
Удары по воротам 4 23
Удары в створ 0 12
Угловые 1 9
Офсайды 0 1
Фолы 6 11
Предупреждения 1 1
Процент владения мячом 27 73

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ГРУППЫ C
 В Н П М О
1. Аргентина 2 0 1 5:2 6

2. Польша 1 1 1 2:2 4

3. Мексика 1 1 1 2:3 4

4. Саудовская Аравия 1 0 2 3:5 3

ГРУППА F
Хорватия—Бельгия 0:0
1 декабря. Эр-Райян, стадион Ahmed Bin Ali. 43 984 зрителя.

Статистика матча
 Хорватия Бельгия
Удары по воротам 11 15
Удары в створ 4 4
Угловые 2 4
Офсайды 4 0
Фолы 7 9
Предупреждения 0 1
Процент владения мячом 48 52

Канада—Марокко 1:2.  
Агер, 40 (автогол) — Зиеш, 4; Эн-Несири, 23.

1 декабря. Доха, стадион Al Thumama. 43 102 зрителя.

Статистика матча
 Канада Марокко
Удары по воротам 5 6
Удары в створ 0 2
Угловые 6 2
Офсайды 3 4
Фолы 15 14
Предупреждения 4 0
Процент владения мячом 59 41

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ГРУППЫ F
 В Н П М О
1. Марокко 2 1 0 4:1 7

2. Хорватия 1 2 0 4:1 5

3. Бельгия 1 1 1 1:2 4

4. Канада 0 0 3 2:7 0

1/8 ФИНАЛА
03.12: Нидерланды—США, Аргентина—Австралия

04.12: Франция—Польша, Англия—Сенегал

05.12: Победитель группы E—Хорватия

06.12: Марокко—2-е место в группе E

Всероссийская федерация легкой ат-
летики (ВФЛА), первая и главная жер-
тва отечественного допингового кри-
зиса, уже в начале следующего года 
может вновь обрести потерянное еще 
в 2015 году членство в головной в ее 
виде структуре. Международная фе-
дерация легкой атлетики (World Athlet-
ics) наконец оказалась удовлетворена 
достигнутым ВФЛА прогрессом в деле 
выполнения поставленных перед ней 
условий возвращения статуса. Это, од-
нако, не означает, будто бы вместе с ним 
на топовые соревнования вернутся рос-
сийские легкоатлеты. World Athletics 
не собирается отменять запрет на их вы-
ступление в международных турнирах, 
наложенный после начала военной спе-
цоперации России на Украине.

том, что Международная федера-
ция легкой атлетики в марте будущего года 
получит рекомендацию вернуть Всероссий-
ской федерации легкой атлетики членство 
в головной структуре, сообщил глава создан-
ной ею для мониторинга деятельности ВФЛА 
рабочей группы Руне Андерсен. Объясняя, 

почему группа, уже более 15 раз отказывав-
шаяся давать такую рекомендацию, на сей 
раз изменила точку зрения, господин Ан-
дерсен указал на то, что при исполняющей 
с прошлого года обязанности президента 
отечественной федерации Ирине Привало-
вой та смогла «внедрить новую культуру над-

лежащего управления и нулевой терпимо-
сти к допингу», а также стала «прозрачной». 
«Прозрачность» выражается как в широком 
освещении деятельности ВФЛА, в том чи-
сле в социальных сетях, так и в изменении 
ее риторики. Группа Руне Андерсена отмети-
ла, что сейчас вместо традиционных версий 
о «международном заговоре», жертвами ко-
торого якобы становятся пойманные на до-
пинге российские легкоатлеты, федерация 
«свободно признает или отвергает мошен-
ничество с их стороны».

Президент World Athletics Себастьян Коу, 
по сути, подтвердил, что считает вопрос уже 
решенным в положительную для россий-
ской стороны сторону. Комментируя слова 
господина Андерсена, он сказал, что призна-
ет «прогресс» ВФЛА, которой осталось сде-
лать «один маленький шаг» для возвраще-
ния. После него она, правда, судя по всему, 
должна будет еще внимательнее контроли-
ровать работу в антидопинговой сфере. Руне 

Андерсен предупредил, что в случае «реци-
дива» федерацию могут лишить членства 
в World Athletics уже не временно, а на по-
стоянной основе.

Реакция Ирины Приваловой на эти ново-
сти была предсказуемой. Она сообщила, что 
«федерацией проделана огромная работа по 
восстановлению», что она «выполнила все 
условия „дорожной карты“» согласованной 
с World Athletics, а также «успешно прошла 
объемный международный аудит».

Речь идет о довольно примечательном со-
бытии. Легкая атлетика в прошлом десяти-
летии оказалась наиболее проблемным рос-
сийским видом спорта, первой и основной 
жертвой допингового кризиса, в течение 
долгого времени наносившего ей сущест-
венный урон. С 2015 года из-за нарушений 
допингового и коррупционного характера 
ВФЛА находится в статусе федерации, ли-
шенной признания. Российские легкоат-
леты все это время были вынуждены вы-
ступать на международных соревнованиях 
в нейтральном статусе и сильно усеченном 
составе, а Олимпиаду 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро вообще пропустили. Более того, суще-
ствовал серьезный риск пропуска и следую-
щих Олимпийских игр — прошлогодних 
в Токио, связанный с обострением кризи-

са из-за фальсификаций в допинговом деле 
прыгуна в высоту Данила Лысенко и задер-
жек с выплатой назначенного World Athlet-
ics штрафа. В Японию не соревновавшаяся 
в течение нескольких месяцев сборная Рос-
сии все же полетела, но ее представляли все-
го десять спортсменов, завоевавших две ме-
дали. Серебро выиграла прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова, золото — знаменитая 
прыгунья в высоту Мария Ласицкене.

Впрочем, практической пользы от вос-
становления ВФЛА на самом деле будет не 
так уж много. Дело в том, что в марте этого 
года, вскоре после начала специальной во-
енной операции России на Украине, World 
Athletics, как и подавляющее большинство 
других международных спортивных феде-
раций, отстранила российских и белорус-
ских спортсменов от участия в топовых со-
ревнованиях, отказавшись допускать их 
даже под нейтральным флагом. Из-за это-
го сборная России, в частности, пропустила 
ключевое соревнование сезона — летний 
чемпионат мира в американском Юджине. 
А Себастьян Коу, описывая ситуацию, пре-
дупредил, что заставить его организацию 
смягчить позицию может только заверше-
ние спецоперации.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Российской легкой атлетике возвращают признание
Но не международные соревнования

Ирина Привалова, исполняющая 
обязанности президента ВФЛА, 
смогла «внедрить новую культуру 
надлежащего управления и нулевой 
терпимости к допингу»  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

О
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